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Radar
HORÁRIO ELEITORAL I

Iniciamos na terça-feira (19) o horário gratuito, no rádio e televi-
são, dos candidatos ao pleito deste ano. Nós, do rádio, veiculamos dois 
programas diários, das 7h às 7h50 e das 12h às 12h50, e ainda veiculamos 
60 (sessenta) inserções de 30 segundos diariamente de propaganda dos 
candidatos. Resumindo: dedicamos de nossa programação duas ho-
ras e dez minutos de propaganda diariamente. Nos questionam quem 
paga essa publicidade. esclarecemos aos nossos leitores e ouvintes, 
por força de lei, que toda a publicidade e programas de rádio e televi-
são são gratuitos, não podendo nada ser cobrado, quer de coligações, 
partidos ou candidatos. diferente do jornal e demais impressões.

HORÁRIO ELEITORAL II
Pelo que acompanhamos nos programas irradiados na primeira se-

mana, esta campanha será muito apimentada. Vislumbra uma verdadeira 
batalha para se manter ou chegar ao poder. Muito badaladas são as coliga-
ções, com destaque em nosso estado, onde adversários têm o mesmo pa-
lanque. Pudera... Como o povo poderá discernir o que é melhor? Ideologia 
partidária já era? e os programas partidários? o que importa é só o poder?

PLANOS DE SAÚDE
Conseguiu marcar sua consulta dentro dos próximos três meses com seu médico de preferência? teve 

sua cirurgia cancelada por conta do seu plano de saúde não pagar justamente quando você mais precisava? 
teve a autorização negada para este ou aquele exame ou tratamento? É por essas e outras que a agência 
Nacional de Saúde Suplementar (aNS) proibiu, no último dia 14, a comercialização de 123 planos de saúde 
oferecidos por 28 operadoras. ao todo, esses planos atendem a 1,1 milhão de clientes. a medida terá duração 
de três meses, quando a aNS voltará a avaliar as empresas. Segundo a aNS, a suspensão ocorreu porque os 
planos desrespeitaram os prazos máximos para atendimento ou não justificaram a negativa em 48 horas.

aNIVeRSÁRIoS
Registramos com grande prazer os aniversários dos amigos Celso 

antônio Ledur, dedicado funcionário da Líder FM, ocorrido na ter-
ça-feira (19); Luiz Hermes Brescovici, conceituado advogado e muito 
relacionado da comunidade, no último dia 21 (quinta-feira); e ontem 
(22) do amigo Cristian Schmidt, também advogado em nossa cidade. 
Igualmente nesta data a prezada Renata Mattia, nossa colega de tra-
balho e brilhante colunista de nosso jornal. a eles, votos de muitas 
felicidades e sucesso em suas vidas profissionais. Um grande abraço!

ECO DE AUDIÊNCIA
as transmissões da Líder FM nos jogos do Campeonato Brasileiro, 

série a, alcançam os maiores índices de audiência. Uma iniciativa inédita 
da nossa emissora aqui de Maravilha, perfilando-se ao lado das grandes 
do país. É momento único dos nossos profissionais, levando sempre a boa 
imagem daqui da terra, e nós estamos realizados sob todos os aspectos. 
Valeu o arrojo em sermos a pioneira em detrimento às demais da região.

REGISTRO ESPECIAL 
Na data de amanhã (domingo) comple-

tamos 60 anos da morte de getúlio Vargas, 
pois em 24 de agosto de 1954 o ex-presidente 
suicidou-se. até os dias de hoje é uma das 
mais marcantes datas da história do Brasil. 
ele foi um dos presidentes que mais deixou 
legados. Por que getúlio se matou? os últi-
mos dias do presidente revelam o isolamento 
político e as ameaças que ele e sua família 
vinham sofrendo e que o levaram ao suicídio.

EXÉRCITO DE SÃO MIGUEL DO OESTE
Na quarta-feira (20) fomos convidados a participar das solenidades alusivas aos 172 anos da-

quela organização militar, orgulho de todos os brasileiros. transmitimos nossos cumprimen-
tos a toda Unidade, através de seu comandante tenente-coronel Carlos Henrique Curado.

Fotos: Divulgação
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LIÇÕeS de VIda
Fale sobre o que conhece bem. Não pise em ovos e não entre 

em terrenos pantanosos. Fica mais elegante indicar alguém que tal-
vez possa dar opinião desejada do que fazê-lo por intuição.  

 Bom final de semana!

FeCIMaR
o cancelamento da feira que seria realizada neste ano reper-

cute, mas convenhamos, foi sensata a atitude, pois inviabilizaria 
fazer um evento de grandes dimensões tendo em  vista a proi-
bição de destinar verbas governamentais no período eleitoral 
cujo pleito, em nível federal e estadual, será realizado neste ano. 
Pelos parcos recursos, teríamos uma feira mediana, e Maravi-
lha deverá, no ano 2015, segundo palavras da própria prefeita, 
ter a Fecimar à altura da grandeza de nossas potencialidades.

Carlos augusto Maran, de 39 anos, faleceu no último final de se-
mana, por volta das 11h de domingo, de infarto fulminante, duran-
te uma partida de futebol. ele era filho do nosso dileto amigo e co-
lega de faculdade nos idos de l970, o ex-prefeito Valdir Maran.

Carlos passou mal dentro de campo e a equipe de socorro tentou a 
reanimação por mais de 40 minutos. Carlos augusto Maran era casado e 
tinha um filho. ele residia em dionísio Cerqueira e possuía escritório no 
Cedro. Lamentamos profundamente o trágico falecimento deste amigo.

advogado morre durante 
partida de futebol

NÃO DÁ PRA ENTENDER
o concorrente do Pt ao governo catarinense é o principal crítico ao modelo das SdRs, 

e é o único dos três principais candidatos que fala claramente em extinção das mesmas. 
em contrapartida, o seu colega de partido candidato ao governo de Minas gerais prome-
te em sua campanha que irá implantar no estado mineiro, caso eleito, o modelo das secreta-
rias de Santa Catarina, as SdRs. o eleitor entendeu? Será que o discurso está afinado?

teLeVISÃo
ela  deixou de ser o centro do diálogo, principalmente agora, nos programas políticos. este centro, 

objeto de desejo de todas as estratégias de comunicação, deslocou-se, vertiginosamente, para as redes 
sociais na internet. Hoje quem assiste a um programa na televisão está 
com o computador no colo e interagindo 
pelo telefone. É um drama da perda 
de interesse pela televisão. 
os tempos são outros. 
terminou a época que ela 
decidia uma eleição. Hoje 
ela não está mais sozinha...

SAÚDE
os frentistas estão proibidos de 

abastecerem veículos após o travamento 
automático das bombas. a proibição é 
lei aprovada em Santa Catarina desde o 
início do ano. Segundo pneumologistas, 
a exposição ao gás benzemo, contido na 
gasolina, pode provocar desde doenças 
simples até mais graves, como o câncer. 
o benzeno é um produto que faz muito 
mal para a saúde dos frentistas e até para 
os fregueses que estão abastecendo os 
veículos. tem muitos clientes que ainda 
insistem em completar, porque eles 
acham que vão pagar e podem colocar 
até onde quiser. a lei está sendo apro-
vada nos demais estados da federação. 

dIZeR o QUÊ?
a presidente da Petrobras, graça 

Foster, doou imóveis um dia após 
escândalo da refinaria Pasadena, no 
texas, estourar, segundo informe de 
o globo. os imóveis estão localizados 
em áreas valorizadas no Rio de Janeiro 
e foram doados a parentes, segundo 
registros em cartório, e que estão 
em poder do jornal. Para lembrar 
o prejuízo da transação do Pasade-
na, foi na ordem de 792 milhões de 
dólares à estatal (fonte: Infomoney).

Fotos: Divulgação
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PREMIAÇÃO BILHETE $

10  04.373                      250.000
20   79.992                   16.300 
30   24.661               16.000
40  30.003                 15.800
50    12.612                     15.223

PREMIAÇÃO GANHADORES $

QUINA  0                           00,00
QUADRA  0                     00,00 
TERNO  0                    12,50

PREMIAÇÃO GANHADORES $

SENA  0                           00,00
QUINA  0                     00,00 
QUADRA  0                    12,50

 segundas, quartas e sextas

segundas, terças, quartas, quintas, sextas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábado

tIMe do CoRaÇÃo
PALMAS/TO
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terças e sextas
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::::: O Líder do Extremo-Oeste catarinense :::::

a prematura morte do candidato a Presidência da República eduardo Campos comoveu o País, mas 
nos deixou questionamentos. Por que algumas pessoas são enaltecidas somente após sua morte? Por 
que, durante sua trajetória e defesa de suas ideias, são alvos de retaliações, contradições e toda sobra de 
malefícios e, após sua morte, são enaltecidos? Isso é perfeitamente compreendido quando são publi-
cadas declarações de até então adversários, que até certo ponto vinham questionando a lisura, a ética, 
a competência, a inteligência, etc., de determinado adversário político e, após sua morte, são exaradas 
palavras como “era um político nota 10”, “pessoa competente, abnegada, excelente pessoa e uma perda 
irreparável à política”. e não precisamos atribuir, por óbvio, identidade a tais falas, que aconteceram. 
estudiosos afirmam que em período de campanha o eleitor é permanentemente condicionado na sua 
escolha política por uma espécie de bombardeio de expressões progressivamente esvaziadas de sen-
tido e, especialmente, de critério eleitoral. assim, cada vez mais desprovido de dados informativos ou 
pressupostos que lhe permitam uma mais consciente escolha eleitoral e bombardeado com programas 
cada vez mais abstratos e de aceitação generalizada, o eleitor comum não tem grande forma de avaliar 
da aptidão ou inaptidão de qualquer candidato para o desempenho de tarefas políticas, especialmente 
quando confrontado com a presumível “confiança”, “segurança” ou “modernidade” que nos é vendida. 
até porque, em termos psicológicos, o eleitor por vezes nem encara os candidatos de uma perspectiva 
dinâmica, no seu dia a dia, na sua vida dentro e fora da “política”, mas tão só de uma perspectiva es-
tática, no ato eleitoral e, então, a mídia muito bem remunerada, é quem exerce papel preponderante. 
“Sujeito é de confiança, sujeito transmite segurança, está aliado à modernidade”. Isso é o que nos é 
“vendido”. os quatro anos de mandato anteriores, se for o caso, e o projeto político de futuro, são uma 
realidade que muito poucas vezes é, sequer, avaliada na hora de decidir em quem votar. Seria essa a 
tendência dos políticos e partidos no Brasil? esvaziar o pensamento coletivo e condicioná-lo, em sua 
escolha política, com informações sem sentido? Será que, em matéria política, ainda somos, como elei-
tores, tão obtusos?

Opinião
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Lucas Miguel Gnigler é professor e consultor, 
especializado em Marketing e Gestão 
Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

Comunicando

Há alguns anos a empresa de consultoria 
PWC tinha um anúncio em forma de diálogo 
colado nas poltronas dos aviões. era mais ou 
menos assim:

- Sua empresa precisa de consultoria?
- Não.
- Você sabe o que um consultor faz?
- Não.
Na época eu já me imaginava como con-

sultor, mas tinha um certo receio das respon-
sabilidades. Imaginava que eu teria que chegar 
em uma empresa e dizer o que mudar, o que 
fazer. o anúncio também me afetava: eu não 
sabia exatamente o que era uma consultoria.

Minhas experiências como professor mol-
daram o atual consultor. em ambos os casos, 
percebi com a prática que é preciso, acima de 
tudo, orientar. em ambos os casos, é arrogante 
e arriscado você querer ser o dono da verdade. 
os melhores resultados, em sala de aula e nas 
empresas, são construídos em conjunto. ou 
seja, a principal ferramenta do professor e do 
consultor é a pergunta.

o leitor há de concordar comigo: como 
procuramos respostas certas para perguntas 
equivocadas! a reflexão que uma boa pergunta 
gera é o melhor resultado que o professor ou o 
consultor podem atingir. Minha vitória profis-
sional é quando consigo fazer com que um alu-
no ou um empresário reflitam, por exemplo, 
sobre uma questão assim: será que estamos 
abordando esse problema da maneira correta? 
Meu fracasso profissional é quando percebo 
que estou tentando buscar respostas para um 
problema que eu não tenho certeza se existe ou 
se é relevante.

traçar um diagnóstico de uma organiza-
ção é fazer todas as perguntas, para levantar 
todas as informações, especialmente aquelas 
que a empresa não havia percebido. essa é 
a arte da consultoria: uma pergunta que, ao 
tentar ser respondida, gera uma dúvida. e esse 
impasse provisório gera uma resposta que não 
é dada pelo consultor: a resposta brota natural-
mente dos fatos. Não existe a preocupação de 
que ela esteja certa ou errada, pois ela não foi 
imposta – foi constatada. 

tento passar previamente essa perspectiva 
ao empresário. eu sei que ele espera respostas, 
mas eu não posso responder sozinho minhas 
próprias perguntas. eu preciso construir algo 
forte e duradouro, com o apoio de quem coor-
dena, executa e operacionaliza o negócio.

Consultoria, basicamente, é perguntar a 
alguém aquilo que não se consegue perceber 
simplesmente olhando no espelho.

e a sua empresa, precisa de consultoria?

Quem precisa de 
consultoria?
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a Justiça eleitoral de Santa Catarina não aceita 
denúncias anônimas ou por telefone 

eleitor deve denunciar 
irregularidades para a 
Justiça eleitoral

Horários eleitorais em tV e rádio 
têm início 

FISCALIzAÇÃO

Programação

em período eleitoral a regra é 
chamar a atenção do eleitor: seja 
através de bandeiras, pinturas em 
muros ou pela distribuição do velho 
e conhecido santinho. até aí, tudo 
normal. o problema começa mes-
mo quando as propagandas dos 
candidatos ultrapassam os limites 
impostos pela legislação, prejudi-
cando não apenas outros candida-
tos, mas também o próprio eleitor. 
É o caso, por exemplo, de propa-
gandas fixadas em locais públicos 
– como escolas ou hospitais.

Para coibir essas situações a Jus-
tiça eleitoral de Santa Catarina fis-
caliza, através dos juízes eleitorais e 
dos servidores dos cartórios eleito-
rais, as propagandas veiculadas pe-
los candidatos. No entanto, mesmo 
exercendo esse controle, a Justiça 
não consegue verificar todas as pro-
pagandas realizadas, principalmen-
te por conta do grande número de 
candidatos e da extensa área abran-
gida. assim, o eleitor deve apoiar a 
Justiça e denunciar as irregularida-
des das quais tiver conhecimento, 
impedindo abusos nas eleições.

Tribunal Regional Eleitoral de 
Santa Catarina pede auxílio aos 
eleitores para a fiscalização nas 
Eleições 2014

Ilustração

Ilustração

Para ajudar nesta tarefa, qual-
quer cidadão pode ir pessoalmente 
ao cartório eleitoral da sua região e 
denunciar a ocorrência de propa-
ganda irregular. o eleitor também 
pode fazer a denúncia diretamen-
te ao Ministério Público por meio 
da internet, no site do tRe-SC, na 
seção “denuncie Irregularidades”. 
Vale ressaltar que a Justiça eleitoral 

não aceita denúncias por telefone 
ou anônimas.

após receber as informações, 
a Justiça eleitoral verificará se a 
denúncia é verdadeira. Caso seja 
constatada a existência da infração, 
o candidato será intimado para cor-
rigir a situação no prazo de 48 ho-
ras e, se o problema continuar, será 
responsabilizado conforme prevê a 
legislação.

Propaganda em bens particu-
lares

o eleitor que quiser apoiar al-
gum candidato pode divulgar em 
sua propriedade propagandas elei-
torais. em 2014 são permitidas a 
fixação de placas, cartazes, pinturas 
ou inscrições que não excedam 4m² 
e não desrespeitem outras regras 
eleitorais.

a veiculação deve ser espontâ-
nea e gratuita, sendo proibido qual-
quer tipo de pagamento ou permu-
ta em troca do espaço utilizado pelo 
candidato. Quem desrespeitar a re-
gra pode ser multado no valor de R$ 
2 mil a R$ 8 mil. 

até o momento Santa Catarina 
conta com 1.686 eleitores habilita-
dos para votar em trânsito no pri-
meiro turno das eleições de 2014. 
a maior procura tem sido pelo 
município de Florianópolis (1.119 
pedidos), seguido de Joinville (298) 
e Blumenau (269). o prazo para re-
querer a habilitação termina em 21 
de agosto.

o eleitor que estiver fora do seu 
domicílio eleitoral no dia 5 de outu-
bro (1º turno) ou 26 de outubro (2º 
turno) pode requerer o direito de 
votar em trânsito. Para isso, é pre-
ciso ir até o cartório eleitoral mais 
próximo - munido de documen-
to oficial com foto - e informar em 
qual município pretende votar. o 
voto vale apenas para presidente e 
vice-presidente da República.

No estado, três cidades estão 

aptas para receber esses eleitores: 
Blumenau, Florianópolis e Joinvil-
le. No entanto, outros municípios 
no país também terão este tipo de 
atendimento. a relação completa 
dos municípios está disponível no 
site do tRe-SC.

Uma vez habilitado para votar 
em trânsito, o eleitor não poderá 
votar em sua seção de origem, a 
não ser que requeira o cancela-
mento de sua habilitação até o dia 
21 de agosto, prazo que também 
encerra a possibilidade de habili-
tações.

após habilitado para votar em 
trânsito, caso não seja possível 
comparecer na cidade escolhida, o 
eleitor deverá justificar sua ausên-
cia em qualquer mesa receptora de 
justificativas, inclusive no seu do-
micílio eleitoral de origem.

Santa Catarina

Eleições 2014 

No Estado voto em trânsito 
no 1º turno é opção para 
1.686 eleitores

Santa Catarina tem 354.184 
eleitores no exterior

Santa Catarina tem 354.184 
eleitores no exterior, segundo da-
dos do tribunal Regional eleitoral 
(tRe-SC). Conforme o órgão, o elei-
tor que estiver no exterior no dia da 
eleição tem 30 dias a contar da data 
de seu retorno ao país para se jus-
tificar perante qualquer juízo elei-
toral. Poderá ainda enviar requeri-
mento de justificativa ao juiz de sua 
zona eleitoral, por correio ou paren-
tes que estejam no Brasil, anexando 
documentos que comprovem sua 
estadia no exterior.

Já para os que possuem domicí-
lio eleitoral no exterior, caso esteja 
ausente do seu local de votação na 
data do pleito ou impedido de com-
parecer à eleição, deverá justificar 
sua falta, mediante requerimento 
dirigido ao juiz da Zona eleitoral do 
exterior, a ser entregue à repartição 
consular ou missão diplomática ou 
enviado pelos Correios. Mais infor-
mações no site do tribunal Superior 

eleitoral.
Cada ausência não justificada 

gera um débito com a Justiça elei-
toral e, enquanto não regularizada 
a situação, o eleitor estará sujeito a 
algumas restrições, entre elas a de 
obtenção da certidão de quitação 
eleitoral, ainda que o título esteja 
em situação regular (aptidão para 
o exercício do voto). depois de três 
ausências consecutivas não justi-
ficadas o título será cancelado e, 
após seis anos, excluído do cadastro 
eleitoral (cada turno é considerado 
uma eleição).

Um programa de 50 minutos na 
televisão e no rádio. Para muitos po-
líticos, esse é o tiro de largada para 
uma campanha eleitoral. essa corrida 
começa hoje e vai até o dia 2 de ou-
tubro. Nesse período, candidatos de 
todo o país terão alguns minutos, ou 
poucos segundos, para se apresentar 
ao eleitor e explicar as suas principais 
propostas.

Responsáveis pela maior parte do 
tempo de rádio e televisão, Raimundo 
Colombo (PSd) e Paulo Bauer (PSdB) 
guardam segredo sobre o conteúdo 
dos programas que serão veiculados 
durante os programas eleitorais. a 
coordenação do candidato à reelei-
ção informa apenas que o clima é de 
“começo oficial da campanha eleito-
ral”. Para a equipe de Bauer, o horário 
servirá para mostrá-lo como uma al-
ternativa de gestão.

 Segredo também foi a resposta 
do comitê de Cláudio Vignatti (Pt), 
que terá pouco mais de três minutos 

para mostrar as suas propostas. Para o 
coordenador da campanha, José Fris-
tch, o tempo na televisão e no rádio 
será precioso para apresentar o can-
didato petista. “o tema a ser tratado 
nos programas é um jogo de escon-
de-esconde que todos os candida-
tos sempre fazem. Mas é importante 
dizer que o horário eleitoral gratuito 
é essencial para mostrar candidatos 
que ainda não são conhecidos em 
todo o estado, como o Cláudio Vig-
natti”, disse Fristch. 

 o candidato afrânio Boppré 
(PSoL) reclamou da diferença de 
tempo entre as campanhas. ainda as-
sim, o político promete surpreender. 
“acredito que os programas políticos 
devem ser menos hollywoodianos e 
mais realistas. o meu será ocupado 
com denúncias e propostas”, adiantou 
o candidato.

os outros postulantes à cadeira de 
governador de Santa Catarina, elpídio 
Neves (PRP), Janaínas deitos (PPL), 

gilmar Salgado (PStU) e Marlene 
Soccas (PCB), também possuem me-
nos de um minuto cada, por progra-
ma eleitoral, para mostrarem como 
pretendem administrar o estado. 

Horário eleitoral foi motivo 
para 46 pedidos de direito 

de resposta em 2010
o tribunal Regional eleitoral de 

Santa Catarina (tRe-SC) já se prepara 
para receber as tradicionais reclama-
ções do que é veiculado nos progra-
mas eleitorais. Na corrida ao governo 
do estado em 2010, o tribunal rece-
beu 46 processos pedindo direito de 
resposta. No entanto, apenas três fo-
ram aceitas pela Corte.

“a maioria dos casos que origina 
reclamações é citação de um candi-
dato no programa eleitoral de outro”, 
explicou Paulo Renato, chefe da seção 
de Inspeção e Correição do tRe-SC, 
que cuida da propaganda eleitoral 
gratuita no estado.
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Direto ao Ponto
oS CoNtRaSSeNSoS doS ReCURSoS 
“adMINIStRatIVoS” 

Sempre que há uma autuação, seja ela ambiental, pela Fatma, seja relacionada ao consumi-
dor, através do Procon, ou ainda de trânsito, através da JaRI, invariavelmente você estará sendo 
julgado por quem o autuou. Neste ponto, me parece um grande contrassenso. Como você vai se 
defender apresentando recurso para aquele que o autuou? Não estou querendo dizer que há ca-
rência de lisura, mas afirmo, sim, que se torna estranho. ou seja, o recurso administrativo, como 
popularmente é definido, para mim vale muito pouco, para não dizer que não vale de nada. Não 
havendo a expressa anuência da lei para determinadas alterações, invariavelmente seu recurso 
acaba sendo indeferido, justamente porque você está “recursando” para a própria autoridade 
coatora, ou seja, para aquele que já lhe autuou. eu geralmente brinco com tal situação, com-
parando a aquele pai que recebe o pedido do filho para que este lhe dê um dinheiro para ir ao 
baile, e tem uma negativa como resposta. dali a pouco, o mesmo filho vai novamente ao pai e 
pede outra vez. ora... Mas o pai já negou o primeiro pedido! Que motivo teria ele para aceitar o 
segundo pedido? Nenhum. Nos recursos é a mesma coisa. Você já foi autuado por este ou por 
aquele órgão, e a este mesmo órgão que lhe autuou você estará pedindo reconsideração ou per-
dão da multa. geralmente a resposta vem negativa, pois já há uma predisposição surgida a partir 
da primeira autuação. Para ilustrar, sem entrar no mérito da questão, em São Miguel do oeste 
foram apreciados três recursos dias atrás pelo Conselho Municipal de defesa do Consumidor. 
Nenhum dos três foi provido, ou seja, as punições permaneceram nos montantes eXataMeN-
te IgUaIS aos das autuações que os originaram. Inclusive, não sei porque em muitos casos 
não há simplesmente fiscalização e solicitação de medidas corretivas. o que ocorre é que já se 
parte para a autuação pecuniária. e isto, entendo, também deve ser tratado de forma diversa. 
afinal, o objetivo inicial de muitas instituições é buscar a correção e legalidade. Caso a empresa 
fiscalizada, ou o condutor multado, ou a questão ambiental irregular não seja resolvida, aí se 
deve partir para a multa, mexendo “no bolso” do cidadão, pois não existiram medidas por parte 
do autuado para resolver a questão. Havendo este pouco caso, tem que se partir, sim, para a 
multa. Mas realmente observo esta grande dificuldade. Recurso direcionado a quem o autuou 
ou multou. geralmente não dá certo. a mim, é sim um contrassenso. Sem falar que a utilização 
dos recursos das multas amealhadas também não tem uma publicidade adequada para que 
a comunidade saiba onde estão indo tais recursos. Por mais que acredite que os recursos são 
utilizados em seus fins específicos, muita gente fica desconfiada da destinação destes valores. 

OUtrO EXEMPLO DE CONtrASSENSO: 
CASAN NA MIrA NOVAMENtE

Inclusive, informei dias atrás (em relação à discussão da “história” dos hidrômetros) 
que havia solicitado aferição, e que havia também recorrido “administrativamente” à 
estatal em relação ao problema enfrentado. Como havia imaginado, a análise feita por 
um departamento da PRÓPRIa CaSaN, não acusou nada de errado com o equipa-
mento, apesar de o pedido ter sido de aferição pelo Inmetro. e, consequentemente, o 
“recurso administrativo” foi negado. eu apenas relato o que já tinha CeRteZa que iria 
acontecer. a via judicial nos espera. e por fim, evite dissabores. Não permita que troquem 
seu hidrômetro. a desagradável surpresa vem já na primeira conta que você receber.

FIQUEI 
CONTENTE

Comandante major Marcelo 
Fiorio, do Corpo de Bombeiros de São 
Miguel do oeste, deu uma notícia, em 
entrevista a 103 FM, que me deixou 
feliz. o índice de trotes pelo telefone 
dos bombeiros (emergência 193) é 
muito baixo, segundo ele, em São 
Miguel. Que bom! acho que estamos 
conseguindo fazer repercutir entre 
as famílias e entre a juventude e 
criançada este bom senso. Sempre 
criticamos aqui (e continuarei criti-
cando) esta brincadeira de mau gosto, 
que pode atrapalhar um atendimento 
importante ou uma vida salva por 
conta de tal chateação. Sinto-me 
feliz com a boa notícia divulgada em 
entrevista pelo comandante Fiorio. 
Será que um dia chegaremos ao 
“trote zero”? ainda sonho com isso.

RESPOSTA AO 
OUVINTE

Recebi, alguns dias atrás, 
graves denúncias contra certa 
empresa pública catarinen-
se. Informo ao leitor que 
entreguei pessoalmente ao 
promotor djônata Winter, 
responsável pela Quarta 
Promotoria (moralidade 
administrativa). agra-
deço a atenção com que 
fui recebido. os fatos já 
estão sendo devidamente 
apurados, conforme me 
informou o promotor. 

oUVINteS de RÁdIo 
aM eNVeLHeCeRaM

É a realidade. está comprovado que o 
público ouvinte que ainda escuta rádios 
em frequência de aM estão envelhecendo. 
Hoje em dia a população de mais de 65 
anos é público predominante nesta faixa de 
frequência. ou seja, os ouvintes vão ficando 
velhos e as rádios aM não tiveram a capaci-
dade, técnica ou condição de modernizar a 
programação, para cativar novos ouvintes. 
Por isso a queda vertiginosa do seu público. 
e queda de público significa necessaria-
mente queda de audiência. Hoje, graças a 
esta medida do governo federal, haverá este 
tipo de “migração” para a faixa de FM. Foi a 
salvação para esta “onda quase morta” que 
temos. Bem, uma medida de salvação que 
se diga, presenteará as aMs “quase mortas” 
com um local na faixa nobre do rádio. Não 
há mérito nenhum das rádios em receber tal 
“regalo”. estão na verdade recebendo uma 
“tábua de salvação” para suas já combalidas 
gerações e programas que ainda veiculam.

Fotos: Divulgação
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Luciane Mozer

Fique por Dentro

Lembranças

FoRÇa aÉRea eLeItoRaL

temos que ficar atentos para ver 
se o tribunal eleitoral vai de 

fato fiscalizar ou teremos uma ver-
dadeira esbórnia eleitoral as nossas 

garagem é motivo para uma série conflitos em condomínios. apesar de 
ter a garantia de segurança e comodidade, muitos condôminos transformam 
a vida em comunidade em uma grande dor de cabeça quando o assunto é a 
vaga para estacionar seu veículo. entre os principais problemas estão: vagas 
compartilhadas, estacionamento em locais errados, utilização desses espaços 
por não moradores, carros maiores do que o local disponível, furtos, danos e 
amassados causados por vizinhos, guarda de motos e automóveis juntos, etc. 

Para tentar entender e resolver muitos destes conflitos é indispensáv-
el a leitura da convenção do condomínio. Muitas vezes as convenções de-
terminam que cada vaga de garagem é destinada a guarda de apenas um 
automóvel. Neste caso, o condômino deverá optar entre parar um carro ou 
uma moto. e ainda, restringem a sua utilização somente aos moradores e 
vedam a guarda de qualquer objeto no interior das vagas. Porém, as regras 
para a utilização da garagem depende de cada convenção de condomínio. 

Condomínios mais modernos destinam vagas adicionais para a guarda 
de motos nas suas áreas comuns da garagem. Mas os condomínios mais an-
tigos não acompanharam a crescente necessidade por vagas e não possi-
bilitam esta opção. Como alternativa, alguns condomínios têm tolerado a 
guarda de um automóvel e uma moto na mesma vaga de garagem, quando 
não existem vagas extras para motos, desde que não traga incômodo aos 
demais moradores. 

Seja qual for a opção do condomínio, é indispensável a observância da 
convenção e que qualquer padronização ou tolerância passe pela aprovação 
de uma assembleia e esteja ao encontro com o artigo 1.336, IV do Código 
Civil, que determina nos deveres dos condôminos a obrigação de utilizar 
as áreas do condomínio de forma a não prejudicar o sossego, salubridade e 
segurança dos moradores. 

É proibida, desde abril de 2012, a venda ou o aluguel de vagas de garagem 
a não moradores. a Lei Federal nº 12.607 alterou a redação do artigo 1.331, 
do Código Civil, que permitia a comercialização das vagas se a convenção do 
condomínio não determinasse o contrário. 

agora, as garagens só podem ser alugadas ou vendidas quando exist-
ir previsão expressa das convenções. Caso não exista autorização expressa, 
a convenção poderá ser modificada pela aprovação em assembleia de dois 
terços dos condôminos. a mudança vale para proprietários de apartamentos, 
escritórios, salas, lojas e sobrelojas, com exceção para os edifícios garagens. 

É importante que fique claro que a lei não veda a locação das vagas para 
outros condôminos, pelo contrário, esta passa a ser a única opção do mo-
rador que tem uma vaga a mais. Lembrando que prédios, garagens e con-
domínios com garagens com matrículas separadas são unidades autônomas 
e podem ser negociadas da mesma forma que as unidades imobiliárias. 

o condomínio deve, sempre que possível, tentar administrar as situ-
ações que podem resultar em conflitos. e os condôminos devem utilizar o 
bom senso e respeitar as regras estabelecidas para evitar desentendimen-
tos e possíveis ações judiciais. o síndico pode assumir o papel de mediador 
e agir com firmeza em atritos provocados por causa da garagem, inclusive 
com aplicação de advertências e multas previstas na convenção e no regi-
mento interno.

Fonte: Rodrigo Karpat – Espaço Vital

GARAGEM EM CONDOMÍNIO: 
REGRAS E BOM SENSO

Primeiro salão 
de baile e bolão 

de Maravilha, em 
1952. Pertencia a 

Fioravante trevisan.

as opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br

Opinião

ÚLTIMA

Museu/Francisco Gialdi

custas. Segundo a Revista IstoÉ, 
todo ano de eleição, a advocacia-
geral da União (agU) publica uma 
detalhada cartilha com explicações 
aos agentes públicos federais sobre 
o que não deve ser feito para preser-
var a máquina pública da fúria das 
campanhas eleitorais. o manual de 
2014 é bem claro ao proibir servido-
res e autoridades de pedir votos ou 
anunciar preferências partidárias 
durante eventos oficiais e, muito 
menos, de utilizar bens da União 
em agendas políticas. apesar das 
recomendações, os pedidos de voos 
da Força aérea Brasileira (FaB) por 
ministros logo na largada da corrida 
eleitoral mostram que a orientação 
do governo foi deixada de lado. 

Nos meses de junho e julho deste 
ano foram feitas 335 solicitações, o que 
corresponde a um aumento de 78% 
em relação ao mesmo período do ano 
passado. a maioria das viagens dos 
ministros se enquadra no que passou 

a ser conhecido como “agenda casa-
da”. Nessas viagens, os ministros de 
fato participam de eventos oficiais, 
mas também fazem reuniões políticas 
e ajudam os aliados em suas bases.

Jeferson Severino

RENATA MATTIA 

a associação de Pais e amigos 
dos excepcionais (aPae) escola Ma-
risol de Maravilha realiza hoje (23), no 
Salão Paroquial Católico, a tradicional 
Macarronada da aPae. “esta é uma 
das festividades tradicionais e rea-
lizadas pela escola de Maravilha. o 
almoço será à base de macarronada, 
sendo acompanhada de galetos e sa-
ladas diversas”, afirmou a presidente 
da associação, Clara Pertussatti.  

Conforme a presidente, este é um 
evento que visa angariar valores para 
aquisição de materiais, além de pa-
gamento para profissionais que reali-
zam os trabalhos na escola. “este ano 
a aPae de Maravilha teve alguns ob-
jetos furtados, sendo estes utilizados 
para as nossas aulas e momentos de 
recreação com os alunos. Realizare-
mos este almoço para adquirir nova-

mente estes materiais, além de pagar 
algumas outras despesas, provenien-
tes dos profissionais trabalham com 
os alunos”, ressaltou. 

os valores são de R$ 15 para adul-
to e R$ 8 para crianças. “os ingressos 
podem ser adquiridos com os mem-
bros da diretoria. Contamos com a 
participação da população”, finalizou. 

Semana da Pessoa com 
Deficiência Intelectual e Múltipla 

terá muitas atividades 
a Semana da Pessoa com defici-

ência Intelectual e Múltipla é come-
morada durante os dias 21 a 28 de 
agosto. Muitas foram as atividades 
já desenvolvidas pela aPae Marisol, 
de Maravilha, sendo que nos próxi-
mos dias muitas são as atividades 
programadas. Na segunda-feira (25) 
os alunos estarão desenvolvendo ati-
vidades de lazer e de conhecimento, 

fazendo um resgate da história da 
educação especial.

Já no dia 26 será realizado o cine-
ma com pipoca e mate para os alu-
nos. No mesmo dia será realizada a 
distribuição de agasalhos aos alunos. 
No dia 27 terá atividades diferencia-
das, a critério do professor de sala, e 
logo após o intervalo haverá música 
com o maestro Pedroso, englobando 
todas as turmas. À noite os professo-
res participam de curso com o tema: 
“a estimulação Cognitiva da Criança 
com deficiência”, com o terapeuta 
ocupacional Régis Nepomuceno. o 
curso se realizara na escola especial 
Marisol aPae.

e para finalizar, no dia 28 de agos-
to será realizada a noite o IV Rodízio 
de Pizza. Programação esta que faz 
parte do projeto de autodefensoria. o 
jantar será realizado na Pizzaria For-
nellu’s, às 19h. 

Maravilha 
Macarronada da APAE será realizada hoje 
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Quatro oficinas e uma palestra 
fazem parte da programação do 2º 
Fórum empresarial, marcado para 
os dias 8 e 9 de setembro, com o 
tema “aproximando Conhecimen-
tos”. a organização está a cargo da 
Comissão de Marketing e eventos 
da CdL/associação empresarial 
de Maravilha e do Núcleo dos Pro-
fissionais de Recursos Humanos, 
que contam com o patrocínio do 
Sicredi alto Uruguai.

Na manhã desta segunda-feira 
(18) a comissão organizadora se 
reuniu na CdL/associação em-
presarial para dar continuidade 
aos preparativos do evento. Se-
gundo eles, os ingressos já podem 
ser adquiridos, a partir desta se-
mana, com integrantes do núcleo, 
membros da diretoria e colabora-
dores da entidade.

os ingressos passaporte, para 
a participação em todo o evento, 
terão o custo de R$ 25 e serão li-
mitados (160 unidades). Quem for 
comparecer somente na palestra 
pagará o valor de R$ 15. os ingres-
sos para as oficinas não serão ven-
didos separadamente.

 
Conheça a programação
 o evento inicia no dia 8, às 19h, 

com a realização de duas oficinas. 
a primeira abordará “o consumi-
dor do futuro e as mídias sociais” 
e será ministrada pela bacharel 
em Cinema e mestre em educação 
ally Collaço. a segunda oficina 
terá como facilitador o vice-presi-

dente de Integração da Federação 
das associações empresariais de 
Santa Catarina (Facisc), alberto 
Stringhini, que falará acerca do 
tema “educação financeira”.

a programação tem continui-
dade no dia 9, às 7h, com outras 
duas oficinas. Para iniciar, a ins-
trutora do dale Carnegie trai-
ning Juliana Ristoff trein palestra: 
“Como líderes eficazes desenvol-
vem colaboradores engajados”; e, 
na sequência, a diretora da agên-
cia eV Comunicação, elizama-
ra Nilson Staatzmann, abordará 
tópicos voltados à importância 
da comunicação e do marketing 
para as empresas, a partir do tema 
“Cadê a propaganda? Cadê o seu 
negócio?”.

as quatro oficinas serão reali-
zadas no auditório da CdL/asso-
ciação empresarial e terão dura-
ção média de uma hora cada.

Já o encerramento do 2º Fórum 
empresarial será no Lar de Convi-
vência de Idosos, dia 9, às 19h30, 
com palestra do comunicador e 
especialista na área motivacional, 
Márcio Rangel. Seu foco será “os 
mandamentos para quem quer 
chegar ao topo”, onde repassa di-
cas práticas sobre comportamento 
pessoal e profissional, relaciona-
mentos, tendências e as estraté-
gias de quem já chegou lá. Mais 
informações podem ser obtidas 
pelo telefone (49) 3664 0414 ou 
pelo e-mail eventos@aemaravilha.
com.br.

empresas que atuam no ramo estão de olho no potencial 
das micro e pequenas empresas

Comércio eletrônico 
deve movimentar 
R$ 35 bilhões neste ano

E-COMMERCE

o comércio eletrônico está 
em ascensão e quem pensa em 
colocar seu produto no mercado 
internacional por meio de ven-
das on-line vai encontrar consu-
midores acostumados a adquirir 
roupas, calçados e acessórios. 

estes são os produtos mais 
comprados na internet, segundo 
dados da Modern Spice Routes, 
PayPal e Nielsen. os negócios en-
volvendo esta categoria somaram 
US$ 12,5 bilhões em 2013. Itens 
de saúde e beleza movimenta-
ram US$ 7,6 bilhões, enquanto 
eletrônicos de uso pessoal, US$ 
6 bilhões. 

No Brasil, o comércio eletrô-
nico apresenta números ascen-
dentes. Segundo o relatório We-
bshoppers/e-bit, o setor faturou 
R$ 16 bilhões no primeiro semes-
tre de 2014, superando o mesmo 
período de 2013, com crescimen-
to nominal de 26%. o faturamen-
to neste ano deve chegar a R$ 35 
bilhões e alcançar 104 milhões 
de pedidos no comércio eletrôni-
co brasileiro. 

a categoria moda e acessórios 
lidera o número de pedidos no 
e-commerce (18%), seguida de 
cosméticos e perfumaria (16%) e 
eletrodomésticos (11%). as com-
pras on-line em sites brasileiros 
foram realizadas por mais de 50 
milhões de consumidores em 
2013 e a previsão é de chegar a 
63 milhões de e-consumidores 
únicos – aqueles que já fizeram 
pelo menos uma compra em site 
nacional – até o final de 2014. 

o ambiente virtual deve pre-
ver uma boa navegação em ta-
blets e celulares. o faturamento 

das transações realizadas por 
dispositivos móveis no Brasil 
dobrou no primeiro semestre de 
2014 em comparação com o mes-
mo período do ano passado. 

a pesquisa também mostrou 
que 57% dos consumidores são 
mulheres, na faixa etária de 35 a 
49 anos (39%). os homens acom-
panham a mesma faixa etária. os 
consumidores das classes a e B 
respondem por 64% do comér-
cio eletrônico, enquanto as das 
classes C e d representam 25%. 
trata-se de um contingente que 
pode ser bem explorado por to-
das as empresas, até mesmo pe-
las menores.

Bom negócio
o setor de e-commerce está 

de olho nas micro, pequenas e 
médias empresas. elas já são 
quase 6 milhões no Brasil e res-
pondem por 25% do produto in-
terno bruto (PIB), mas quando o 
assunto é comércio eletrônico, 
os especialistas percebem um 
grande espaço de desenvolvi-
mento. Somente 18% das MPes 

têm website e apenas 14% con-
tam com loja on-line, segundo 
dados do portal de negócios en-
tre empresas brasileiras e inter-
nacionais B2Brazil.com. 

Se uma minoria está bem 
estruturada para atuar no e-
commerce, levar os produtos ou 
serviços para outros países é um 
desafio ainda maior. o sócio e 
diretor do B2Brazil.com alexan-
dre Martins diz que o mercado 
internacional deveria estar sem-
pre no horizonte do empreende-
dor. “existem grandes demandas 
em outros países, portanto, o 
empresário pode destinar par-
te da produção para o exterior”, 
afirma.

Quando realiza um trabalho 
internacional consistente, a em-
presa torna-se menos dependen-
te dos rumos da economia inter-
na e ganha em produtividade e 
eficiência, pela necessidade de 
atender às exigências de outros 
mercados, e essas mudanças re-
fletem positivamente nos negó-
cios dentro do Brasil também, 
explica Martins. 

Para quem quer dar o primei-
ro passo, o gerente de contas do 
PayPal Brasil, andré Faria, enfa-
tiza a necessidade de entender 
onde o produto pode ser com-
petitivo e compreender as regras 
internacionais relacionadas aos 
documentos aduaneiros, direitos 
e impostos. Órgãos como Sebrae, 
agência Brasileira de Promoção 
de exportações e Investimentos 
(apex) e serviços como exporta 
Fácil Correios são boas fontes de 
informação para o empreende-
dor. 

No Brasil o comércio eletrônico 
apresenta números ascendentes

Ilustração

Oportunidade
Estão à venda os ingressos 
para o 2º Fórum Empresarial

Comissão realizou reunião para definir os últimos detalhes

Angela Batisti/ CDL Associação Empresarial
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Raquel Basso Hübner

os que acreditam que com dinheiro tudo 
se pode fazer, estão indubitavelmente 
dispostos a fazer tudo por dinheiro.” 

Beauchène

Plantio experimental de 
oliveiras em Maravilha

a cultura da oliveira é uma atividade nova no sul do Brasil, porém, vem sendo 
cultivada em diversos países, principalmente na europa, há milhares de anos. a 
Secretaria de agricultura de Maravilha, em parceria com a epagri, realizou nesta 
segunda-feira (18) o plantio de oliveiras, criando uma lavoura experimental de cerca 
de seis mil metros quadrados, na propriedade de Jandir Primon. de acordo com o 
assistente de pesquisas da epagri de Chapecó, Zeno Warken, foram plantadas cinco 
variedades de oliveiras, que foram aprovadas pela sua boa produção na região. “a 
previsão é de que as plantas levem cerca de três anos para começar a produzir”, comen-
tou.  “o óleo de oliva e a azeitona em conserva são apreciados e muito consumidos 
no Brasil. o mercado existe, porém, não há produção. então nossa ideia é incentivar 
essa produção em Maravilha”, frisou o secretário da agricultura, Pedro gilberto Ioris. 

Santa Catarina aperta o cerco a produtos piratas
No dia 15 foi anunciada, na Fiesc, a criação de delegacia especializada em combater crimes 

imateriais, incluindo a pirataria. o delegado de Polícia Civil akira Sato informou no encontro des-
ta terça-feira, com representantes do governo do estado, Federação das Indústrias de SC e Recei-
ta Federal em SC, que a estrutura completa ficará pronta em abril do ano que vem. No entanto, 
já há policiais trabalhando. “as empresas que nos procuraram têm sido atendidas”, afirmou. Sato 
disse que a experiência em outros países mostra que a criação de uma força-tarefa, com a par-
ticipação de diversas instituições, tem sido o melhor caminho para combater a pirataria.

Governo simplifica procedimentos 
para compra de imóvel 
por financiamento

o ministro da Fazenda, guido 
Mantega, anunciou que o governo 
federal vai simplificar o procedi-
mento de aquisição de imóveis 
por meio de financiamentos. 
Mantega ainda acrescentou que o 
comprador precisará ir em apenas 
um cartório para tirar as certidões 
necessárias para realizar a 
transação. Para ele, isso 
diminui o trabalho do 
comprador, simplifi-
ca a operação e dá 
segurança jurídica.

BC muda regras 
para injetar R$ 25 
bi na economia

o Banco Central (BC) anunciou, nesta quarta-fei-
ra, medidas para estimular a economia que devem 
injetar cerca de R$ 25 bilhões no mercado através do 
crédito. a primeira medida é a alteração de regras 
de depósitos compulsórios a prazo – dinheiro que os 
bancos são obrigados a deixar depositado no Banco 
Central – que devem disponibilizar mais R$ 10 bilhões 
para os bancos emprestarem aos seus clientes. as 
regras do requerimento mínimo de capital para risco 
de crédito, que é um tipo de reserva que os bancos 
devem ter caso tomem calote de quem recebeu os 
empréstimos, também foram alteradas, e esta medida 
deve injetar mais R$ 15 bi na economia. as medidas 
surgem no momento que o mercado espera que a 
economia brasileira cresça apenas 0,79% em 2014 
e que o Índice de atividade econômica do Banco 
Central (IBC-Br) apresentou o pior desempenho de 
primeiro semestre do governo dilma Rousseff, com 
uma expansão de 0,13%com uma expansão de 0,13%.

Geração de empregos formais 
a geração de empregos formais apresentou crescimento de 29,7% no 

ano passado em relação ao ano anterior, alavancada pela administração 
pública. a criação de empregos formais foi de 1,490 milhão em 2013, se-
gundo dados da Relação anual de Informações Sociais (RaIS) apresenta-
dos nesta segunda-feira. o ministro do trabalho e emprego, Manoel dias, 
afirmou que a pesquisa mostra um cenário benéfico para a geração de va-
gas no Brasil. “Quem está em crise é o mundo, não somos nós”, disse. “Va-
mos continuar gerando emprego”. No entanto, não fosse o setor público, a 
criação de novas vagas teria sido bem menor, mostrou a pesquisa oficial. e 
para o ano 2014 o cenário já ficará diferente. e para 2015 ainda nem se fala. 

LeIte
a expointer, feira agropecuária realizada entre 

30 de agosto e 7 de setembro em esteio (RS), 
proporcionará aos seus visitantes a oportunidade 
de explorar a Vitrine do Leite, que acontecerá 
diariamente durante a feira, nos horários das 
10h, 13h e 16h. Conforme o site http://cotacao.
ruralbr.com.br/, o preço do leite pago ao pro-
dutor em Santa Catarina varia de R$ 0,67 a R$ 
1,02. No meio deste cenário estável e promissor, 
investigações que iniciaram há cerca de cinco 
meses estão focadas em empresas de laticínios, 
unidades resfriadoras e transportadoras de leite, 
cujos empresários e funcionários supostamente 
estão falsificando e adulterando o leite destinado 
ao consumo humano, tornando-o nocivo à saúde 
ou reduzindo o valor nutricional. Infelizmente há 
empresas localizadas nos municípios de Lage-
ado grande, Ponte Serrada e Mondaí, em Santa 
Catarina, e Vista alegre, no Rio grande do Sul. 
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           

@pratesnosbt             prates@scc.com.br
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evento foi realizado na tarde e noite de sábado (16) e 
contou com a participação de outros municípios

Café Colonial da oaSe 
reúne centenas de pessoas 

TRADIÇÃO 

RENATA MATTIA 

Foi realizado na tarde e noite 
do sábado (16) o tradicional Café 
Colonial das Mulheres da ordem 
auxiliadora das Senhoras evangé-
licas (oaSe), pertencentes à Igreja 
evangélica de Confissão Luterana 
do Brasil (IeCLB) de Maravilha.

antes do Café Colonial foi rea-
lizado um culto em agradecimento 
aos trabalhos realizados pelas mu-
lheres da oaSe, estando presentes 
também representantes dos grupos 
dos municípios de Cunha Porã e 
Palmitos.

Conforme a presidente da 
oaSe de Maravilha, Cicira gnadt, 
este é um evento tradicional e que 
visa arrecadar fundos para melho-
rias na cozinha da comunidade. “o 
grupo das Mulheres da oaSe está 
trabalhando há mais de 57 anos em 
Maravilha, sendo que auxiliamos as 
crianças do Cultinho Infantil, além 
de participarmos ativamente das 
atividades e festividades realizadas 
pela Igreja evangélica. trabalha-
mos sempre com muito amor e de-
dicação”, afirmou a presidente.

Mais de 500 fichas foram co-
mercializadas para o Café Colo-
nial. “Ficamos muito felizes com a 
grande participação de público no 
nosso Café Colonial. agradecemos 
a presença das mulheres de Cunha 
Porã e Palmitos que também vie-
ram para o nosso evento”, finalizou 
Cicira gnadt. 

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

Culto foi realizado durante a tarde de sábado 

Café Colonial contou com a presença de centenas de pessoas de 
Maravilha e região 

Presidente do Grupo de Mulheres 
da OASE, Cicira Gnadt, agradeceu 
a presença do público Salgados e doces foram preparados pelas mulheres da OASE Maravilha 

SÓ HÁ UM PodeR
acabei de reler, não sei por quantas vezes, o livro as Leis 

do Poder. Santo deus, é preciso ter sangue de barata ou nem 
sangue ter para um abobado desejar o poder. desculpe, cor-
rijo-me, Poder. Claro, você é astuto e notou que o primei-
ro poder tinha inicial miúda e o segundo Maiúscula...

Como disse, só um abobado deseja o poder. antes de tudo, 
só existe um poder, o maior de todos, o único que nos pode dar 
Poder. É o poder sobre si mesmo. Bah, venho lutando desde o 
nascimento para ter um punhadinho desse poder, como é di-
fícil, ainda não saí do atoleiro do tentar, tentar... o outro poder, 
o que vem de fora, o que depende dos outros, o que nos é dele-
gado, isso não é poder, é “posição”, completamente diferente.

Nesse livro que acabei de ler ou tresler - que não é, como 
muitos pensam, ler três vezes – há princípios interessantes, sór-
didos, argutos, típicos dessa gentalha que busca o poder popu-
lar, o poder delegado... o livro diz, por exemplo, que você não 
pode ser um mau ator no teatro da vida. o mau ator é sempre 
sincero. Já os bons atores se controlam mais. eles podem “fin-
gir” sinceridade e fraqueza, podem simular uma lágrima e um 
ar compassivo, se quiserem, mas não precisam sentir isso. e eu 
acrescento: os bobocas, os sinceros, sentem as dores de verdade. 
Nunca serão “vencedores” na vida das hipocrisias... o autor do 
livro – Robert greene – ainda acrescenta argutamente: - “ado-
te a plasticidade do ator”. dito de outro modo, seja hipócrita.

e falando desses “talentos” que são necessários para alguém 
chegar ao poder, a esse poder sem poder que anda por aí em 
cargos públicos, é bom não esquecer, lembrei agora que para 
você não perder o poder junto ao chefe nunca diga a ele que 
ele não sabe de alguma coisa. diga sempre que ele se esque-
ceu: - Chefe, o senhor esqueceu que... Nunca diga que ele não 
sabe. Você vai manter o seu poder junto ao “poderoso”. Um chefe 
sabe tudo, de tudo... Se você busca o Poder, procure-o dentro de 
você, só esse poder é de fato Poder, o poder sobre si mesmo.

MÚSICA
estou conversando com você e ouvindo música, sempre. desco-

bri essa rádio em Buenos ayres, “trouxe-a” comigo no computador 
e não a desligo mais. Vou lhe dar o endereço, vai ser uma terapia na 
sua vida, anote aí: - Rádio amadeus Cultura Musical 100.3 FM – Bue-
nos ayres. Você vai às nuvens ouvindo essa rádio. e nos intervalos 
escuta mensagens filosóficas/espirituais. Música erudita, clássica, 
24 horas. tente, procure aí no computador e depois me conte...

CARAS
Leio a revista Caras todas as semanas. a página das frases me 

atrai como poucas. acabei de recortar esta, de Francis Bacon, filóso-
fo e estadista inglês: - “as inquietações e a adversidade levam às reli-
giões”. Nada como um sábio. de fato, de bem com a vida, ganhando 
na loteria, saindo em lua-de-mel, promovido no trabalho - quem é 
que se lembra de ir à igreja? a igreja – e as divindades “poderosas”, 
foram uma invenção dos desesperados, dos que não vendo saída, in-
ventaram saídas. Mas no fundo, no fundo, continuam em desespero.

FALTA DIzER
ele – Sidnei Sampaio – ator; ela – Carol Nakamura – atriz, 

vão casar. e decidiram se unir de verdade. Cada um vai assu-
mir o sobrenome do outro, isto é, agregá-lo ao próprio nome. 
É assim que se faz. a maioria das mulheres, sem brio, adota 
o sobrenome do “bermudão” e eles ficam com o nomezinho 
deles, limpinho da silva... elas não se respeitam mesmo.
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Medicina e Saúde
Dr. Geovani Delevati

alguns estudos têm demonstrado a relação da obesidade com o risco de vários tipos de câncer. 
entre estes estudos chamou a atenção um publicado na revista científica The Lancet, com o se-
guinte título: Índice de massa corporal e o risco de 22 tipos específicos de câncer: um estudo de 
coorte de base populacional de 5 • 24 milhões de adultos do Reino Unido. De acordo com levan-

tamento, 10 dos 22 tipos mais comuns de câncer tem o desenvolvimento afetado pelo excesso de peso.
este estudo, o maior do gênero, reuniu uma base inédita de dados com mais de 5 milhões de in-

divíduos e trouxe informações alarmantes: o alto índice de massa corporal (IMC) predispõe a vários 
tipos de câncer.

Com os números, o estudo mostrou que pessoas em sobrepeso respondem por mais 12 mil 
casos de câncer por ano no Reino Unido. além disso, a obesidade também seria a respon-
sável por aumentar em 3,7 mil o número de pacientes que sofrem com a doença por ano. 

Médicos sempre alertam que o excesso de peso pode aumentar o risco de desenvolver 
câncer. No entanto, a pesquisa conduzida por cientistas da London School of Hygiene teve 
o mérito de destacar quais os maiores riscos para determinadas doenças. eles descobri-
ram que de 13 kg a 16 kg extras adquiridos por um adulto médio, aumentavam o risco de 
seis tipos da doença: câncer de útero (maior aumento no risco), vesícula biliar, rim, colo 
do útero, tireoide e leucemia (menor aumento no risco).

dessa maneira, segundo os autores, o aumento de 5 kg/m2 no IMC de uma pessoa 
obesa consequentemente eleva o risco de câncer de útero em 62%, de vesícula em 31%, 
de rim em 25%, de colo de útero 10% e de tireoide e leucemia em 9% para cada caso. 
também foram registrados aumentos nos casos de câncer de fígado, colorretal, ová-
rio e mama. Para os casos de IMC menores que 30, ou seja, na faixa de sobrepeso, 
o estudo também aponta um grau maior para riscos da doença.

Pessoas que tiveram um alto índice de massa corporal (IMC) também fo-
ram mais propensos a desenvolver câncer do fígado, cólon, ovários e câncer de 
mama pós-menopausa. Mas os efeitos para esses tipos de câncer eram menos 
claros e foram influenciados por fatores individuais, como a menopausa. 

Obesidade e
risco de câncer
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apesar de ser praticado de forma virtual, o cyberbullying tem preocupado pais, professores 
e autoridades, pois através da internet os insultos se multiplicam rapidamente e ainda 
contribuem para contaminar outras pessoas que conhecem a vítima

AO NAVEGAR NA INTERNET... CUIDADO! 

Cyberbullying: 
RENATA MATTIA 

Na era onde todos possuem redes sociais, in-
clusive os adolescentes, e o acesso a elas está 
a cada dia mais fácil, tem um crime que vem 
preocupando os pais, autoridades e professo-

res. Há anos difundiu-se no Brasil o crime de bullying, 
que deriva de “valentão”, mas não possui tradução 
possível para o português, e engloba todo tipo de 
agressão ou intimidação com o intuito de humilhar 

uma pessoa. Quem não sofreu bullying certamente 
se lembra de algum colega que passou por isso. 

apesar de ser um termo relativamente novo no 
Brasil, o bullying não é atual e não acontece somente 
na escola, também é encontrado nas universidades, 
no ambiente de trabalho e na vizinhança, porém, 
sendo mais comum entre os adolescentes. a má 
notícia é que essa forma de intimidação transpôs as 
barreiras das escolas e chegou ao meio virtual, com 
o nome de cyberbullying.

Aplicativo ‘Secret’ chama a atenção 
para o aumento do crime cibernético

Uma matéria veiculada no Fantástico do domingo 
(17) trouxe à tona um novo aplicativo que vem trazendo 
diversos transtornos associados aos crimes cibernéti-
cos – cyberbullying. “o aplicativo, que era para ser um 
mural de desabafos, está transformando a internet em 
uma rede de intrigas”, afirmam as autoridades. em uma 
rede social tudo é compartilhado com alguém, que tem 
um rosto, um nome, e outras informações bem detalhadas 
no perfil. É ambiente virtual com um pé na realidade. No 
‘Secret’ tudo isso desaparece. É como se fosse um grande 
mural, aonde pessoas sem nome e sem rosto vão deixando 
mensagens que são lidas por quem passa por ali. a sensa-
ção de liberdade pode criar uma sensação de impunidade. 
Mas especialistas alertam: tudo o que é feito na internet 
deixa rastros. “Não existe o anonimato na internet. tanto é 
que quando você tem um aplicativo, no mínimo, você está 

deixando algum dado cadastral”, explica o advogado Fer-
nando Barrueco.

o ‘Secret’ foi criado em janeiro, na Califórnia, a terra 
dos gigantes da internet, e em maio chegou às lojas vir-
tuais no Brasil. o ‘Secret’ começou com mensagens de 
desabafo e brincadeiras quase inocentes, como a foto 
do sorvete e a legenda: “não contem para o meu trei-
nador”.

os fundadores do site dizem que ele surgiu com boas 
intenções, como um lugar seguro para que, em segredo, 
amigos pudessem dividir emoções e apoiar uns aos ou-
tros. o resultado foi bem diferente. “esse aplicativo na 
verdade se tornou uma verdadeira rede de intrigas. Por-
que vão desde comentários banais até crimes contra a 
honra, e crimes mais graves, como cyberbullying e até 
pedofilia.”, explicam as autoridades. 

O ‘Secret’, que era para ser um mural de desabafos, está transformando a internet em uma 
rede de intrigas
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a violência virtual
Em 2012, no retorno às aulas, 

maravilhense sofre cyberbullying 
Para livrar-se dos traumas associados aos crimes cibernéticos, 

foram necessários mais de nove meses de terapia intensiva

Com o pedido de sigilo no seu 
nome, e que para esta matéria usare-
mos o nome fictício de João, no ano 
2012 – à época com 16 anos -, sofreu 
dos seus colegas de classe o até então 
desconhecido cyberbullying, que trou-
xe ao adolescente transtornos, con-
flitos e situações de desconforto com 
os colegas e escola. “eu sempre ouvia 
algumas piadinhas associadas a algu-
mas peculiaridades minhas, mas como 
sou uma pessoa calma, levava tudo na 
‘esportiva’, sem me importar com os 
comentários”, conta João. Porém, foi 
numa quinta-feira, em meio a uma aula 
de Química, que João abriu seu cader-
no e, na parte onde costumava guardar 
seus trabalhos, deparou-se com frases e 
desenhos obscenos. “Fiquei espantado 
com o que vi e li naquele momento, e 
logo questionei os meus colegas sobre 
o que estava acontecendo. Na hora eles 
pediram para que eu não importasse, 
que eram apenas algumas brincadeiras 
e que não tinha nada demais”, afirmou. 

João conta que aquela situação o 
fez se sentir desprezado, pois todos os 
seus colegas tinham visto os desenhos 
e o que estava escrito no caderno, tra-
zendo a ele muitos constrangimentos 

e situações embaraçosas frente a todos 
eles, sendo que na sala havia mais de 30 
alunos. “Não me senti nada bem com a 
situação, e sem pensar mais vezes, pe-
guei o meu caderno e fui até a diretoria 
para buscar algumas respostas. Na opor-
tunidade, mostrei tudo aquilo para as di-
retoras, com a vontade que alguma coisa 
fosse feita, porém, nada foi feito por elas, 
somente pediram para que eu relevasse 
o caso e que tinham outros casos mais 
importantes para serem resolvidos no co-
légio”, lembra. 

Inconformado com a situação, João 
pediu para que entrassem em contato 
com a outra diretora da instituição, mas 
nenhuma providência foi tomada. “Sen-
tia-me muito constrangido com toda esta 
situação, que traziam a mim comentários 
de mau gosto, risadas, fofocas, além de 
inúmeras outras situações”, conta. 

ainda naquela manhã, e ao voltar 
para a sala de aula – mesmo sem amparo 
da direção -, João conta que encontrou 
mais bilhetes em seu caderno. “desta vez 
eram os mesmos que haviam feito os de-
senhos e palavras de baixo calão, pedindo 
desculpas e que não queriam ‘rolo’ para 
o lado deles. Mas estava já incomodado 
com as outras tantas situações da qual 

já tinha relevado, e não iria engolir mais 
uma vez as ofensas deles”, afirmou. 

Se não bastasse o bullying pratica-
do através de bilhetes, desenhos e 
comentários, os colegas de João, não 
satisfeitos, iniciaram os insultos atra-
vés das redes sociais, naquela época 
Twitter e Messenger – caracterizando 
então o cyberbullying. “e neste ins-
tante também iniciaram as ameaças 
por parte dos meus colegas. Foram 
dias terríveis”, afirma. 

a alternativa encontrada para 
coagir os colegas de classe e também 
a instituição, pela falta de assistên-
cia, foi registrar um Boletim de ocor-
rência (Bo) na delegacia de Polícia 
Civil de Maravilha. “e mesmo após 
o registro os insultos continuaram, 
principalmente no Twitter, aonde 
eles comentavam: ‘Cuidado: vamos 
registrar um Bo’, de maneira sarcástica”, 
conta. 

“Registrar um Bo, mesmo que não 
teve muita eficácia na época, em função 
de ainda o cyberbullying não estar tão 
difundido nas leis, não trouxe nenhu-
ma punição aos meus colegas. Porém, 
o que eu não poderia deixar era passar 
em branco”, afirma. 

NECESSIDADE DE AjUDA PROFISSIONAL PARA LIVRAR-SE DO TRAUMA 

João conta que após sofrer o cyber-
bullying sentia-se muito triste, sem vonta-
de de ir para a aula, de rever seus colegas. 
“Chorava muito, principalmente à noite, e 
para conseguir curar este trauma foram ne-
cessários meses de tratamento psicológico. 
“Foram nove meses de tratamento intenso. 
eu já não tinha vontade de ir para o colégio 

e muito menos sair de casa. Foi uma das 
piores fases que um adolescente pode pas-
sar. Lembro-me de chorar muito antes de 
dormir e, quando acordava para ir ao colé-
gio, não era nada fácil. em algumas épocas 
pensei em mudar de cidade e em algumas 
vezes até praticar suicídio”, lembra João. 

Para ele, ainda a família e os amigos 

foram imprescindíveis durante o proces-
so. “o apoio da minha família e amigos foi 
muito importante durante todo o processo, 
principalmente a minha mãe, que vestiu a 
camisa e bateu de frente com tudo e todos. 
ela me acalmava e me dizia que tudo isso 
iria passar e que eu teria que ser forte”, res-
salta. 

CyBErBULLyING – NA VISãO DE UMA ESPECIALIStA 
Por: Débora Bock, psicóloga na Clínica Ânima

Por cyberbullying entende-se o uso do espaço virtual para intimidar e hostilizar 
uma pessoa, difamando, insultando ou atacando covardemente.

Esse tormento permanente que a internet provoca faz com que a criança ou o 
adolescente humilhado não se sinta mais seguro em lugar algum, em momento al-
gum. Na comparação com o bullying tradicional, bastava sair da escola e estar com 
os amigos de verdade para se sentir seguro. Agora, com sua intimidade invadida, 
todos podem ver os xingamentos e não existe fim de semana ou férias. O espaço do 
medo é ilimitado. 

As principais doenças identificadas como o resultado desses relacionamentos 
conflituosos (e que também aparecem devido a tendências pessoais) são: angústia, 
ataques de ansiedade, transtorno do pânico, depressão, anorexia e bulimia, além de 
fobia escolar e problemas de socialização. A situação pode, inclusive, levar ao suicídio. 
Adolescentes que foram agredidos correm o risco de se tornar adultos ansiosos, depres-
sivos ou violentos, reproduzindo em seus relacionamentos sociais aqueles vividos no 
ambiente escolar. Alguns também se sentem incapazes de se livrar do cyberbullying. 
Por serem calados ou sensíveis, têm medo de se manifestar ou não encontram força suficiente para isso. 
Outros até concordam com a agressão. O discurso deles vai ao seguinte sentido: “Se sou gorda, por que vou 
dizer o contrário?” Aqueles que conseguem reagir alternam momentos de ansiedade e agressividade. Para 
mostrar que não é covarde ou quando percebe que seus agressores ficaram impunes, a vítima pode esco-
lher outras pessoas mais indefesas e passam a provocá-las, tornando-se alvo e agressor ao mesmo tempo.

Psicóloga 
na Clínica 

Ânima, 
Débora Bock

Divulgação
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a 
Relojoaria e Bazar Ki-
jóia iniciou suas ati-
vidades em 1979, em 
uma sala pequena, 
que ficava junto com 
a moradia, na avenida 

euclides da Cunha. 
a empresa é de propriedade de 

Jasir Federizzi e elisete Koch, que são 
pai e filha. de acordo com eles, com 
o passar do tempo o endereço já não 
era mais apropriado para a empresa, 
pois era longe do Centro de Maravi-
lha. desta forma, a Relojoaria e Ba-
zar Kijóia mudou-se para a avenida 
Prefeito albino Cerutti Cella, junto à 
rodoviária. 

Há oito anos a empresa nova-
mente mudou de endereço para me-
lhor atender o seu cliente, permane-
cendo nele até hoje, na avenida Sete 
de Setembro, 55. “Quando realiza-
mos essa mudança também amplia-
mos a loja”, comenta elisete.

 “Sempre trabalhei com o meu 
pai desde criança, aonde aprendi a 
consertar coisas e gostar da profis-
são, e mais tarde assumi o lugar dele 
na empresa”, frisa elisete. 

 
jornal O Líder – Como surgiu a 

ideia de criar uma empresa neste 
ramo? Quem foram os precurso-
res? 

Por volta de 1977 meu pai e meu 
tio, dilvo Federizzi, que já trabalhava 
como relojoeiro, vieram de Xanxerê 
e viram que em Maravilha tinha es-
paço para uma relojoaria e, juntos, 
então abriram uma. a sociedade 
se estendeu até aproximadamente 
1979, quando resolveram romper a 
parceria. 

jornal O Líder – Na trajetória da 
empresa, quais foram as principais 
inovações?  

a principal inovação da empresa 

foi há oito anos, quando eu e meu 
esposo Sadi fizemos uma sociedade 
com meu pai e optamos em incluir 
uma linha de bazar para atingir um 
público maior.

jornal O Líder – Qual o público
-alvo e quais produtos a empresa 
oferece? 

o nosso público é geral, pois 
temos muitas opções de produtos, 
desde joias, relógios, acessórios em 
geral, materiais escolares, produtos 
de época, brinquedos, louças, flores 
e uma grande variedade de artigos 
para presente. 

 
jornal O Líder – Qual a maior 

dificuldade neste ramo?  
acreditamos que a maior difi-

culdade é buscar fornecedores com 
bom preço para competir com os 
produtos importados que entram ile-
galmente no país e a carga tributária 

que é muito alta.

jornal O Líder – Qual é o objeti-
vo da empresa?

a Relojoaria e Bazar Kijóia tem 
como objetivo atender as necessida-
des dos clientes e buscar a satisfação 
deles. 

jornal O Líder – Qual é o dife-
rencial da empresa? 

Procuro sempre participar das 
feiras que abrangem nosso setor, 
buscando trazer novidades para os 
clientes. 

 
jornal O Líder – O que falta para 

melhorar ainda mais os negócios?
Para melhorar ainda mais nossos 

negócios poderíamos fechar novos 
contratos com diferentes empresas 
para ter um diferencial maior. 

 
jornal O Líder – Quais os planos 

que a empresa tem?
temos como planos abrir uma 

filial da Relojoaria e Bazar Kijóia, ad-
quirir um espaço maior, e desta for-
ma atingir sempre um número maior 
de clientes. 

 
jornal O Líder – Na visão de vo-

cês, qual o segredo para o sucesso?
  Persistência, fé em deus, bom 

atendimento, bons produtos e estar 
sempre atento às novidades. 

jornal O Líder – Algo mais que 
gostaria de destacar sobre a sua 
empresa?

agradeço primeiramente a deus 
por ter sempre iluminado meu cami-
nho e ter me guiado nos momentos 
de dificuldades. também agradeço 
aos clientes, amigos, familiares e co-
laboradores que sempre nos apoia-
ram, e ao Jornal o Líder pela oportu-
nidade.  
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por Deny Alfano

assembleia foi realizada no último dia 11 de agosto e 
elegeu a diretoria e o novo Conselho deliberativo 

tiago Fantinel assume a 
presidência do Harmonia 
Campestre Clube

NOVA DIRETORIA

Foram realizadas no último 
dia 11 de agosto as assembleias 
para eleição da nova diretoria e 
Conselho deliberativo do Har-
monia Campestre Clube de Ma-
ravilha.

 Na assembleia o sócio e advo-
gado tiago Fantinel foi eleito para 
presidir o clube, e o empresário 
Leandro dall´agnol para ficar à 
frente do Conselho deliberativo.

No início do evento o tesourei-
ro da gestão anterior, Cleber ge-
remia, fez prestação de contas da 
arrecadação e despesas pagas du-
rante o exercício. “os investimen-
tos foram de aproximadamente 
R$ 40 mil, fora a realização dos 
pagamentos mensais rotineiros, 
dentre outros realizados por meio 
de parcerias com sócios, ou atra-
vés da captação de novos associa-
dos”, relatou. Conforme geremia, 
ficou disponível para a nova dire-
toria um valor de R$ 15.186,85 em 
caixa.  

Nova diretoria 
antes de entregar a presi-

dência da diretoria e assumir o 
Conselho deliberativo, Leandro 
dall’agnol relatou algumas ações 
e investimentos. “Readequamos, 
reformamos e fizemos novas 
obras nos quiosques, sede social, 
iluminação do campo de futebol 
suíço, camping, drenagem da área 
de lazer e, com isso, possibilita-
mos melhor abastecimento e oxi-
genação do açude que foi cercado. 
Consertamos o tobogã, trocamos 
todas as caixas d’água, que ago-
ra são todas de fibra, pintamos a 
sede social, colocamos nova cal-
çada, readequamos banheiros, 
fechamos vazamentos da piscina 
e trocamos o motor de bombea-
mento. também realizamos ou-

tros projetos em que obtivemos 
licença ambiental - ou deixamos 
encaminhados - para os compa-
nheiros da nova diretoria dar se-
guimento”, relatou dall’agnol. 

o novo presidente, tiago Fan-
tinel, terá como componentes na 
sua diretoria: o vice-presidente, 
Cleber geremia; tesoureiro, Rafael 
Martins; e secretária, tânia Hei-
neck. Já os diretores serão: patri-
monial, Vanderlei Raupp; social, 
ernani da Rosa; e de esportes, Val-
demir Melchior de Lima. o con-
selho fiscal ficou composto pelos 
titulares eleandro Biasi, Marcus 
Vinicius d’agostini e Neli dreifke. 
Suplentes: adenau Schielke, Cle-
ber Zanotto e ademar augustin. 

“Parabenizamos o dall’agnol e 
a diretoria pelo trabalho realizado. 
também temos a intenção de tra-
balhar pelo bem da coletividade e 
da entidade. Pretendemos deixar 

100% cercado a área do clube e 
do açude em definitivo; retirar os 
eucaliptos (com a licença ambien-
tal em dia) e reformar o quiosque 
principal com recursos da ven-
da da madeira. enfim, criaremos 
iniciativas para o Harmonia ficar 
mais atrativo e com novidades. 
Com o tempo, colocaremos em 
prática nossas intenções”, disse o 
presidente eleito, tiago Fantinel. 

Deliberativo 
Pelos próximos três anos o 

Conselho deliberativo do Har-
monia, presidido por Leandro 
dall’agnol, terá como membros 
Claudemir Stieler, alberto tor-
men, Silvino giacomin, Jairo Mi-
guel da Silva, Vilson Bernardi e 
Jurandir Heydt. a abertura da tem-
porada do verão 2014/2015 será 
realizada de acordo com as condi-
ções climáticas.

Fantinel (diretoria) e Dall’Agnol (CD) são os presidentes

Divulgação/ Harmonia Campestre Clube 

denyalfano-zonafranca.blogspot.com.br

Como já levantei em outras colunas (veja blog), para entender 
um povo se pode começar observando três comportamentos. a 
maneira como constrói e vive a casa, joga a futebol e usa o carro. 
Já abordei arquitetura e futebol. Hoje é a volta do “carro” e de 
como reflete a cultura específica dessa região, nesse momento 
histórico. em particular apontamos três aspetos: o valor que 
as pessoas atribuem ao carro, a educação e competência em 
dirigir no trânsito e o impacto civil no planejamento urbanísti-
co e normativo, ou seja, a questão do estacionamento rotativo. 
Que o significado e o valor do carro mudou de simples meio de 
transporte a status-symbol, com todos os seus sentidos sociais 
e psicológicos, é algo bastante normal em todas as sociedades 
capitalistas que, continuamente e constantemente, precisam 
redefinir os seus marcadores classistas de sedução e poder. Não 
tem muito sentido, portanto, moralizar essa atitude consumista 
ao carro. Inclusive a maneira exagerada de valorizá-lo depende 
da rapidez exagerada das mudanças econômicas e sociais no país. 
demais. Portanto, chega um ponto em que as coisas acabam a 
ter valor não em si mesmas (valor de utilidade), mas bem pelo 
fato de custar muito (valor social e psicológico). Na psicologia 
do marketing isso se chama de efeito Vablen. outro exemplo é 
a relógio Rolex, que tem a sua atratividade não porque mede 
o tempo (função), mas bem pelo fato que custa muito. outra 
consideração tem a ver com a maneira de dirigir. É bem eviden-
te como, aqui, dirigir é ainda complicado. Muitas pessoas tem 
medo de dirigir, das estradas, com as rotatórias, não conhecem o 
código de viabilidade, não tem medida com os pedestres, com as 
distâncias de segurança, para os cintos de segurança foi neces-
sária uma lei, etc. tudo isso testemunha como “o carro” ainda 
seja um corpo estranho respeito à identidade cultural da região, 
historicamente caracterizada (ainda?) por estradas de chão e 
cavalos. Mas isso também é normal. a tecnologia demora um 
tempo para ser absorvida plasticamente do cérebro e traduzida 
em conforto. Famoso é o episódio da primeira projeção no ano 
1895 dos irmãos Lumier, quando todo o público fugiu assustado 
pela visão na tela de um trem o apontando. ainda os neurônios 
não tinham familiarizado com o cinema. assim como quando 
foi introduzido o computador para os funcionários públicos dos 
USa. Imediatamente aumentaram depressões e ataques de pâni-
co. trabalhar com um objeto que não se entendia foi demais. Mas 
então, se até esse ponto as duas colocações sobre carro e cultura 
têm um sentido geral, a minha leitura sobre o estacionamento 
rotativo é bem local. a questão é obviamente controvérsia. Bem 
conhecidos são os raciocínios dos favoráveis e dos contrários. 
além disso, generalizando e banalizando, parece quase tornar-se 
uma contraposição entre ricos e pobres, empresários e funcioná-
rios, interesse comercial e direito civil, moradores e forasteiros, 
etc. assim sendo, o estacionamento rotativo parece o enésimo 
produto institucional de desigualdade social. Mas isso faz parte 
seja do sistema que da cultura brasileira. a democracia é uma 
oportunidade que os fortes de fato tomam sobre os fortes em 
potência. Por isso do meu ponto de vista a questão do estaciona-
mento rotativo tem mais um sentido político-econômico do que 
urbano-civil. exemplo. Hoje em dia em SMo se estão construindo 
muitos prédios. o aumento da oferta, obviamente, pode reduzir 
os valores imobiliários se não acompanhados de um proporcional 
aumento da demanda. Mas o estacionamento rotativo vai aumen-
tar a atratividade das vagas. Portanto, o que se perde de um lado, 
será compensado do ganho de outro, garantido o equilíbrio dos 
interesses de mercado e, consequentemente, da política. obvia-
mente isso é só um ponto de vista entre outros. expressem a sua 
opinião, segunda que vem em “Parla con deny”, o programa rádio 
interativo, às 20h, na 103 FM. Conversaremos bem sobre isso. 

antropologia do carro 
e estacionamento 
rotativo em SMo
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de repente uma notícia um tanto inesperada vem à tona... Um 
rolo, um namoro, um imprevisto... Uma  gravidez!

geralmente é assim, rapidamente a vida de muitas adolescen-
tes muda da noite para o dia. Incertezas, angústias e o medo do 
que terão que enfrentar passam a fazer parte de um dia a dia que 
não estava no script. 

Para a maioria das “meninas”, a parte mais difícil é o enfrenta-
mento com os pais.  dar a notícia que está grávida é assustador, 
pois teme a reação do pai ou da mãe, tornando o processo ainda 
mais angustiante.  

Mas se para a filha é difícil contar a novidade, para os pais tam-
bém não é nada fácil receber a notícia, é sempre um choque. Pai e 
mãe consideram a filha ainda uma menina que há pouco tempo 
deixou de brincar de bonecas, muitas vezes estão apenas apren-
dendo a lidar com a adolescência da garota, quando já se veem 
tendo que lidar com uma gravidez. 

Nesses casos, o ideal é procurar amenizar a situação e apren-
der a conviver com a nova rotina que irá se estabelecer. Nem tudo 
será como um mar calmo e tranquilo, mas administrar os confli-
tos faz parte da situação. os familiares devem se adequar à nova 
realidade e aprender a lidar com 
a situação.

de nada adian-
ta brigar ou 
jogar na cara 
da jovem mãe 
os métodos 
existentes para 
evitar uma gra-
videz, acusar o 
pai do bebê e 
coisas do gêne-
ro. depois que o 
fato está consuma-
do, não tem outro jeito. 
Você precisa assumir esse fi-
lho, seja como for. Pense que 
ele não tem culpa de nada e 
merece o seu carinho.

Gravidez na 
adolescência

MANTER CONSTANTEMENTE O 
ESPÍRITO DE GRATIDÃO

devemos aprender a agradecer constantemente a deus. assim po-
demos manifestar a capacidade infinita que se aloja no nosso interior.

o livro dos Jovens – cap. V

Reuniões da Seicho-NO-IE
Terças-feiras, às 20h 

Quintas-feiras, às 15h
Encontro da Mulher Feliz

Na Associação Local de Maravilha/SC
Rua 27 de Julho, 2081

Feira Comercial e Industrial de Maravilha estava prevista 
para o período de 13 a 16 de novembro de 2014

16ª Fecimar é transferida 
para 2015 

MARAVILHA

ISABEL MüLLER

Na manhã de terça-feira (19) 
a prefeita de Maravilha, Rosi Mal-
daner, e o vice-prefeito, Sandro 
donati, juntamente com o presi-
dente da CdL/associação empre-
sarial, Jeovany Folle, anunciaram 
a transferência da 16ª Feira Co-
mercial e Industrial de Maravilha 
(Fecimar), que seria realizada de 
13 a 16 de novembro, para o ano 
2015.

Conforme a prefeita, a admi-
nistração vem enfrentando um 
problema desde o início de 2014, 
com a troca do secretário da In-
dústria e Comércio, sendo que 
até hoje a pasta ainda está sem 
secretário. outro ponto que levou 
à transferência da feira é o ano po-
lítico. “estávamos contando com 
recursos, tanto do governo esta-
dual quanto federal, e como é ano 
político esses recursos não virão. 
então, reunimos todos os secre-
tários, estivemos junto com a as-
sociação empresarial, pensamos 
bem ao tomar essa decisão, por-
que não queremos comprometer 
a administração pública”, afirmou.

a prefeita disse ainda que para 
a realização da feira hoje o inves-
timento seria de R$ 1 milhão, sen-
do que, destes, R$ 500 mil viriam 
do governo estadual e federal e o 
restante de contrapartida da ad-
ministração. “Hoje não podemos 
tirar da saúde, da educação ou de 
outro setor para investir na feira, 
por isso decidimos transferir para 
o próximo ano. Não vamos dizer 
em que mês será a feira em 2015, 
mas será feito um estudo e vários 
pontos serão analisados. ano que 
vem não é ano eleitoral, vamos 
conseguir recursos e isso irá aju-
dar muito”, destacou.

o vice-prefeito complementou 
justificando que o município está 
investindo em contrapartidas de 
diversas obras e teve uma redu-

Administração reuniu a imprenssa local para repassar a informação da 
transferência da feira   

Isabel Müller/O Líder

ção no valor recebido do Fundo 
de Participação dos Municípios 
(FPM). “Seria uma irresponsa-
bilidade investirmos nisso, pois 
vamos prejudicar outras áreas do 
município. Fazendo a feira no ano 
que vem, vamos também desvin-
cular de anos políticos. Isso não é 
o que queríamos, mas precisamos 
que ter a consciência da nossa res-
ponsabilidade diante da comuni-
dade maravilhenses em adminis-
trar bem esses recursos que são de 
todos”, destacou.  

o presidente da CdL/associa-
ção empresarial disse fazer parte 
da Comissão Central organizado-
ra (CCo) da feira e afirmou que a 
data já estava definida e uma série 
de encaminhamentos já estavam 
em andamento. “Mas tendo es-
sas ponderações levantadas pela 
prefeita e pelo vice, sabendo da 
responsabilidade que o municí-
pio tem com as contas públicas, 
seria um contrassenso a associa-
ção Comercial fazer movimento 
contrário. Sabemos dos custos 
de uma feira e estamos passan-
do por um momento que quem 
administra deve ficar atento às 
contas. Nós da associação senti-
mos o fato de não ter a feira onde 
teríamos a oportunidade de após 

algum tempo mostrar as nossas 
potencialidades, as mudanças da 
nossa economia. Sabemos que 
não está sendo cancelado e sim 
postergado e a associação está 
mais presente na organização da 
próxima feira”, enfatizou.

transferida pela 
segunda vez 

No início do mês de junho 
de 2012, na administração do ex
-prefeito orli Berger, o presiden-
te da CCo à época, Jairo Moacir 
Berger, emitiu uma nota infor-
mando a transferência da feira 
para o ano 2013.

a justificativa apresentada na 
época foi devido às exigências le-
gais impostas na Lei de Respon-
sabilidade Fiscal; a necessidade 
de manter em pleno funciona-
mento os serviços públicos; as 
peculiaridades inerentes ao ano 
eleitoral; a necessidade de aten-
der os limites legais e constitu-
cionais na aplicação dos recur-
sos públicos; o compromisso e 
a responsabilidade na condução 
equilibrada das contas públicas.

a última Fecimar ocorreu no 
ano 2010, de 12 a 15 de novem-
bro, e contou com o show nacio-
nal de Victor & Leo.
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Os catarinenses estão entre os mais endividados do Brasil. Em 
Maravilha o índice de inadimplência é de 0,68% 

Economia

M
ovidos pelo impul-
so consumista e as 
atraentes condições de 
pagamento sem pesar 
no bolso de ninguém, 

atualmente os catarinenses estão entre 
os mais endividados do Brasil, soman-
do quase 60%, conforme a pesquisa 
Perfil de endividamento e Inadim-
plência do Consumidor (PeIC) de ju-
lho deste ano, feita pela Federação do 
Comércio de Bens, Serviços e turismo 
de Santa Catarina (Fecomércio-SC), di-

vulgada na segunda-feira (18).
a Fecomércio afirma que isso é 

bom para a economia do estado, que 
vê um consumo ainda crescente, ape-
sar dos juros cada vez mais altos. outro 
fator que contribui para o otimismo da 
Federação é a taxa de inadimplência da 
população do estado (4%) ser menor 
do que a média nacional (6%). Pesqui-
sas de outras instituições indicam que o 
primeiro passo para fugir das dívidas é 
controlar o uso do cartão de crédito.

a Confederação Nacional do Co-

mércio (CNC) entrevista mensalmente 
18 mil consumidores para fazer a pes-
quisa de consumo e mostra que apenas 
o Paraná tem uma taxa de endivida-
mento maior do que Santa Catarina. 

Para a Fecomércio-SC, o grande 
endividamento e baixa inadimplência 
significa economia aquecida. No ano 
passado os juros do comércio ficavam 
em 7%, e neste ano passaram para 11%. 
Mesmo assim o catarinense continua 
comprando e isso favorece a economia 
do estado.

Para saber se os maravilhenses estão 
endividados, a redação do Jornal o Líder 

buscou dados junto à CdL/asso-
ciação empresarial. Na Cidade 

das Crianças é a entidade que 
disponibiliza aos associados 
o acesso ao banco de dados 

do Serviço de Proteção ao Cré-
dito (SPC/SC), que, em Santa 
Catarina, é um serviço da Fe-

deração das Câmaras de diri-
gentes Lojistas (FCdL/SC), à 
qual a entidade está filiada.

Segundo os últimos dados 
da FCdL/SC e do SPC/SC, re-

lativos a julho de 2014, o índi-
ce de inadimplência em Ma-
ravilha é de 0,68%. No estado 

esse número alcançou 1,21% 

no último mês e o índice de recuperação de 
dívidas ficou em 97,41%, ou seja, do total de 
dívidas registradas em julho em Santa Cata-
rina, mais de 97% foram recuperadas.

No dia 31 de julho (data final da últi-
ma estatística) eram 7.542 registros ativos 
em Maravilha e 4.441 CPFs e CNPJs cadas-
trados. as dívidas registradas somam R$ 
3.528.617,75, isto é, uma taxa média de 1,70 
registros por cadastro, com valor médio de 
R$ 794,55. Quando é considerado o total de 
registros, a média de valor de cada dívida é 
R$ 467,86.

outro relatório trimestral do SPC/SC, 
que compreende o período entre 1º de 
março e 31 de maio de 2014, mostra que, 
neste período, a maioria dos registrados era 
homem, solteiro e com idade entre 18 e 25 
anos.

ÍNDICE DE INADIMPLÊNCIA EM MARAVILHA é DE 0,68%

POLÍTICAS DE PAGAMENTO ADOTADAS 
NO COMéRCIO DE MARAVILHA  

diversas formas de pagamento são 
adotadas no comércio em Maravilha 
para aumentar as vendas. a Cabana 
Bis, loja de roupas, calçados e acessó-
rios, adota o pagamento à vista e no 
cartão de débito e crédito, com isso não 
tem clientes inadimplentes. o desconto 
à vista e no cartão de débito é de 10% e 
o parcelamento no cartão é em até seis 
vezes. Conforme a proprietária, Marina 
Marta Schwerz, quando iniciou as ativi-
dades da loja logo adotou esse sistema. 
“Não gosto de cobrar contas e assim 
também não tenho clientes inadimplen-
tes. Não gosto de fomentar as pessoas 
más pagadoras e temos que valorizar as 
pessoas honestas”, destaca. Marina tam-
bém busca orientações com o Procon 
e junto à associação empresarial para 
saber dos seus direitos como comércio e 
também de seus clientes.

alguns comércios de Maravilha 
também apostam nas compras no cre-
diário e com prazos estendidos como 
uma forma de atrair o cliente todos os 

meses na loja. a LeVe trabalha com 
pagamentos pelo cartão de crédito, 
crediário com carnê, crediário com 
cheque e à vista. atualmente a empresa 
tem mais de quatro mil cadastros ativos 
nas duas unidades de Maravilha, de 
confecções e calçados. 

em média, usando como base o 
mês de julho/2014, o total de vendas foi 
de 7.763, onde o crediário representa 
56,71%, vendas à vista 38,41% e no car-
tão de crédito 4,88%. Para eles, a políti-
ca de pagamento de prazo estendido é 
uma forma de atrair clientes, sendo que 
a inadimplência é de somente 2,57%. 
“alguns clientes valorizam mais o des-
conto no preço à vista, outros as condi-
ções de parcelamento do pagamento. a 
LeVe fica atenta às preferências indivi-
duais de cada cliente e por isso oferece 
produtos e marcas variadas, condições 
que superam as expectativas do cliente, 
fazendo do prazo estendido um dife-
rencial da nossa rede de lojas”, afirmam 
os responsáveis pela empresa. 

Para saber como os maravilhenses 
preferem pagar as suas compras, dis-
ponibilizamos no site www.wh3.com.
br uma enquete. de segunda-feira até 
quarta-feira tivemos 60 participações, 

que apontaram que 50% das pessoas 
ainda prefere comparar à vista, já os 
outros 50% se dividem em pagamen-
tos no crediário, no cartão de crédito, 
cartão de débito e cheques. 

Qual a forma de pagamento 
escolhida pelos maravilhenses? 

Considerando-se que a população economicamente 
ativa (Pea) de Maravilha é de 17.636 pessoas, 
o percentual de consumidores com cadastro 

no SPC/SC chega a 25,18% delas.

ISABEL MüLLER
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Fotos Camila Pompeo

CAMILA POMPEO 

o Studio de dança Ritmu’s, de São Miguel do oeste, realizou, 
na noite do dia 15 deste mês, mais um espetáculo: "dó Ré Mi Mus-
icais e Filmes", que contou com a participação de alunos de diver-
sos municípios da região extremo-oeste catarinense. o espetáculo 
teve início por volta das 19h30 e foi realizado no ginásio do Colégio 
Jesus Maria José. a comunidade lotou o auditório da apresentação. 
alunos de diversas idades participaram das apresentações baseadas 
em filmes e desenhos animados.

Conforme a coreógrafa adriana Brisola, diretora do espetáculo, 
o tema fez uma releitura de algumas coreografias de filmes e mus-
icais famosos e consagrados do cinema, teatro e da tV, entre eles: 
Cantando na Chuva, Footloose, grease nos tempos da Brilhantina, 
Cabaret, HappyFeet, a Pequena Sereia, Lilo & Stitch, High School 
Musical, entre outros. o Studio de danças Ritmu's trabalha com 
atividades artísticas e culturais voltadas para o ensino da dança para 
crianças, jovens e adultos.

Studio de Danças 
Ritmu’s realiza 

espetáculo “Dó Ré Mi”
 em São Miguel

Maravilhenses integrantes do 
grupo também se apresentaram

::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!
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Biomédico Fabio eckert faz da fotografia o seu hobby, 
mas com muito compromisso

19 DE AGOSTO: DIA MUNDIAL DA FOTOGRAFIA

ISABEL MüLLER

a
lém de registrar grandes e até mesmo inusitados momen-
tos da nossa vida, a fotografia é uma das únicas recordações 
materiais daquilo que já passou. as imagens expostas no pa-
pel e hoje em forma de arquivos digitais podem demonstrar 
sentimentos e às vezes expressar mais que palavras. a foto-

grafia também se tornou algo artístico, apostando na produção, luzes e 
foco. 

a fotografia não é a profissão do biomédico Fabio eckert, de 26 anos, 
mas, como define, é um “hobby com muito compromisso”. a paixão pela 
fotografia, conforme eckert, surgiu em uma viagem realizada para Ma-
chu Picchu, no Peru, quando se deparou com lugares e paisagens incrí-
veis. “Com uma câmera compacta, resolvi fotografar tudo. durante os 
dias que estava lá observava cada planta, cada animal, cada coisa que 
eu pudesse fotografar de uma forma diferente. a partir dali nasceu uma 
paixão pela fotografia, pelos detalhes, pelas cores, pelas formas e toda a 
composição de uma foto”, destaca.

após, buscou se aperfeiçoar, fazendo cursos na área em Santa Cata-
rina e São Paulo, além de workshops. todos eles para um melhor apro-
fundamento e compreensão das técnicas usadas em fotografias.

Usar a sua criatividade e das pessoas envolvidas é o grande dife-
rencial do seu trabalho. “gosto muito de inovar, improvisar e inventar 
coisas durante os ensaios, com a utilização de água, tinta e vento, entre 
outros. Isso faz com que as pessoas acabem se entrosando muito bem 
o tempo todo. Isso é excelente para inibir a timidez durante o ensaio 
fotográfico”, aponta eckert.

apesar de seguir um estilo próprio, gosta de fotografar o estilo retrô. 
de acordo com ele, expressam o lado bom de pequenas coisas. “escolhi 
esse estilo para trabalhar por que acho que a fotografia retrô expressa 
algumas cores clássicas, por exemplo, vintage (moda) ou preto e bran-
co, que representam cores antigas, dando assim um ar na fotografia de 
‘passado moderno’. Claro que cada um possui um estilo, um gosto, e isso 
deve ser retratado em cada foto”, diz.

em uma fotografia, o que mais valoriza é o seu estilo, as cores e as 
sombras, que para eckert são as peças fundamentais que expressam a 
imagem. Para ele, a fotografia é como pintar um quadro, as pessoas re-
tratam nelas seus sentimentos, sejam do passado, presente ou futuro. 
“as fotos ensinam as pessoas a terem uma visão diferente sobre cada 
coisa existente no dia a dia, o que para muitos é uma simples casa aban-
donada, para um fotógrafo é o palco de muitas e muitas histórias”, enal-
tece.

eckert agradece todos que apoiaram e influenciaram a seguir foto-
grafando a cada dia mais. “tenho que agradecer principalmente a meus 
pais, que sempre me deram uma grande força e muitas vezes se disponi-
bilizaram a me ajudar em vários trabalhos”, finaliza.

Biomédico e fotografo Fabio Eckert, de 26 anos

Divulgação

Dia Mundial da Fotografia
No dia 19 de agosto é comemorado o dia Mundial da Fo-

tografia, pois nesta data, em 1839, foi feito o anúncio oficial da 
invenção da fotografia pelo governo francês. a técnica fotográ-
fica, em si, já existia. Na grécia antiga, por exemplo, já existiam 
relatos sobre câmaras escuras e suas reproduções de imagens. 

Mas foi somente em 1839 que a primeira câmera fotográfica 
com um sistema moderno de fotografia permanente foi refina-
da e mostrada. 

a primeira notícia sobre fotografia apareceu no jornal ga-
zette de France, em 6 de janeiro de 1839 – um pouco antes de o 
governo francês anunciar a descoberta de daguerre.
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Simone Hübner
 e-mail: simone@jornalolider.com.br

V/03

Boa educação na escola
Você já parou para pensar que o conhecimento de boas maneiras e etiqueta é importante para o êxito em sua vida? 

Não basta ter conhecimento técnico e desconhecer as regras da boa educação... A escola é a segunda casa de nossos 
filhos, por isso é importante que eles aprendam algumas regras essenciais para a boa convivência.

1- demostre interesse no assunto 
junto ao diretor, orientador ou ao seu 
professor, a fim de que na reunião dos 
professores seja aprovado um peque-
no curso extracurricular nessas disci-
plinas. Manifeste sua opinião.

2- Jamais ria da maneira de como 
se veste, como fala, de um defeito físico 
ou tique nervoso de um colega.

3 - Não rir sem motivo, ou apenas 
para acompanhar risadas de outros.

4 - Não colocar apelidos, bons ou 
maus, gentis ou não, nos colegas, ou 
chamá-los apenas pela primeira parte 
mais comum de um nome composto. 

5 - Não demonstrar impaciência, 
rir ou fazer piadas com a dificuldade 
de um colega em entender o óbvio, ou 
se ele faz uma colocação ingênua.

6 - Não estar a todo instante que-
rendo responder antes dos outros, le-

vantando a mão para que o professor o 
escute e não aos outros. Não dominar 
um debate na classe ao ponto de tirar 
dos demais a oportunidade de falar.

7 - Não cochichar nem enviar bi-
lhetinhos durante a aula, trocar men-
sagens pelo celular, ou comunicar-se 
por mímica.

8 - tomar a iniciativa de organizar 
um grupo de colegas para visitar o co-
lega doente ou acidentado.

9 - Não fazer convites exclusivos 
para uma festa estando na escola, e 
sim por telefone ou e-mail, para não 
provocar sentimentos nos colegas que 
não forem convidados, e se sintam 
excluídos. Responder com a mesma 
discrição, tão prontamente quanto 
possível, a um convite recebido nessa 
condição.

10 - evitar polemizar com o pro-

fessor em sala de aula, ou argumentar 
com ele de modo desrespeitoso. dis-
cordando de alguma coisa que con-
sidere importante esclarecer, procure 
por ele na sala dos professores, ou ligue 
para ele em casa, ou passe um e-mail 
explicando seu ponto de vista e pedin-
do que ele esclareça melhor a questão 
que lhe suscitou dúvidas, ou reconsi-
dere alguma atitude que o aluno julga 
injusta.

11 - Não deixar de cumprimentar 
com um aceno de cabeça ou uma cur-
ta saudação qualquer dos professores 
pelos quais passar no corredor ou na 
entrada da escola, ainda que não seja 
aluno dele. No recinto da escola não se 
cumprimenta com beijinhos, abraços 
ou apertos de mão, mas apenas com 
palavras e uma leve inclinação de ca-
beça para uma pessoa mais velha.

12 - Não chegar atrasado, a fim de 
não ter problemas com a disciplina. 
deve fazer um cálculo do tempo que 
gastará no trajeto até a escola e acres-
centar um tempo extra como margem 
de segurança. 

13 - deixar o som do aparelho ce-
lular desligado durante a aula e ligar no 
intervalo para os números que encon-
trar no menu de “ligações não aten-
didas”. Informar aos pais o horário do 
intervalo entre as aulas mais próprio 
para receber ligações.

14 - estar atento(a) ao modo como 
deve tratar cada um com cortesia, sem 
se deixar envolver ou se tornar depen-
dente, ou objeto de interesse e abuso 
em qualquer relacionamento.

15 - Zelar pelo patrimônio da es-
cola: não bater as portas, não escrever 
nas paredes ou cravar o nome nas me-

sas ou carteiras escolares, não acionar 
com violência interruptores, fechadu-
ras, ou qualquer outro equipamento.

16 - Não mascar goma, comer ou 
beber durante a aula, reservando para 
os intervalos o lanche.

17 - Não usar palavrão, nem gíria, 
nem os bordões que os humoristas da 
televisão têm orgulho em inventar e fa-
zer virar moda.

18 - Não incomodar os colegas pe-
dindo todo o tempo alguma coisa em-
prestada: caneta, régua, borracha, etc. 
ou pior, pegar coisas por empréstimo 
sem pedir primeiro.

19 - trate os colegas e professores 
assim como você gostaria de ser trata-
do. Pense nisso!

20 - a boa educação vem de casa, 
na escola apenas aprimoramos o nos-
so eterno aprendizado!

Bom final de semana a todos...
Por hoje é isso.
Até a próxima edição! 

Divulgação
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Em Destaque
V/04

Profissão: advogado/radialista

Idade: 32 anos

Músicas: todos os gêneros

Filme: a vida é bela, dirigido e protagonizado por Roberto Benigni

Livro: o Criminalista, de Vinícius Bittencourt

Formação: graduação em direito pela Universidade do oeste de Santa Catarina 
(Unoesc) e especializando em direito Civil e Processo Civil pela Unoesc. também con-
cluiu diversos cursos na área Jurídica, entre eles, curso de Prática Penal pelo CeRS; Prá-
tica Previdenciária pela escola damásio de Jesus; curso extensivo de Carreiras Jurídicas 
pelo IoB – Concursos e o curso extensivo de Carreiras Jurídicas com ênfase Federal FULL 
(agU, dP, dPF) pela escola damásio de Jesus, além de participar de diversos Congres-
sos de direito, com destaque para o Congresso Internacional de direito em gramado/RS.

Profissão: essa é uma pergunta boa, que, aliás, não tenho resposta preci-
sa. o que posso dizer é que não me contento em ver tantas desigualdades so-
ciais, como exemplo, as relações de consumo. ainda bem que existem ações afir-
mativas pra compensar, ou ao menos tentar dar um equilíbrio. 

Mas vem cá, amantes do direito, somente ao olharmos para os símbolos da justi-
ça, como o martelo, a espada e a balança, já salta aos olhos a empolgação, não é mes-
mo? Mas o que significam esses símbolos? de acordo com o jurista alemão Rudolf Von 
Ihering (1818-1892), “o direito não é mero pensamento, mas sim força viva. Por 
isso, a Justiça segura, numa das mãos, a balança, com a qual pesa o direi-
to, e na outra a espada, com a qual o defende. A espada sem a balança é a 
força bruta, a balança sem a espada é a fraqueza do direito. Ambas se com-
pletam e o verdadeiro estado de direito só existe onde a força, com a qual a Jus-
tiça empunha a espada, usa a mesma destreza com que maneja a balança”. 

gosto de pensar assim, que como operador do direito, sou o peso 
que equilibra a balança, buscando a justiça a quem quer que seja.

Carreira: as profissões de advocacia e radialista, para mim, são inseparáveis e me com-
pletam. estou no rádio há mais de 15 anos, aqui não tenho apenas colegas, considero fa-
mília, aliás, família Líder, e tenho muito a agradecer, pois foi através do rádio que nasceu, 
também, a paixão pelo direito. Como advogado, sei que tenho muito a contribuir para eno-
brecer ainda mais esta profissão, pois o advogado é indispensável à administração da justiça.

Maravilha no futuro: Que continue crescendo da maneira que está e que as pes-
soas possam se realizar aqui mesmo, sem a ilusão dos grandes centros.

Posso não concordar com 
nenhuma das palavras que você 

disser, mas defenderei até a 
morte o direito de você dizê-las.”

François-Marie Arouet (Voltaire)
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QUeM FeSteJa MaIS UM aNo de VIda Na PRÓXIMa 
QUINta-FeIRa (28) É aNgeLa MeNegaSSI CIaMBRoNI. 
a eQUIPe do VItaLItÀ CaBeLo e eStÉtICa LHe deSeJa 
MUItaS FeLICIdadeS PoR eSte dIaL eSPeCIaL! PaRaBÉNS! 

FÁBIO VENDRAME!
Na SegUNda-FeIRa (25) eStaReMoS 
CoMeMoRaNdo o SeU aNIVeRSÁRIo. LHe 
deSeJaMoS MUIto SUCeSSo e aLegRIaS. CoM 
aMoR, eSPoSa LeaNdRa e FILHo BRUNo...

INITE THEDESCO...
QUeReMoS LHe PaRaBeNIZaR PeLo 
aNIVeRSÁRIo CoMeMoRado No úLtIMo dIa 
19 e deSeJaR tUdo de MaIS MaRaVILHoSo, 
MUItaS Saúde, PaZ, aMoR, aLegRIaS e, 
aLÉM de tUdo, MUItaS ReaLIZaÇÕeS e 
SUCeSSo. PaRaBÉNS! SÃo oS VotoS de SeUS 
FaMILIaReS e da IRMÃ ILda BoURCHeIdt. 

Na QUINta-FeIRa (28) QUeM FeSteJa MaIS UM 
aNo de VIda É o JeaN MaRCeL PIaÇa! PaRaBÉNS! 

o eMPReSÁRIo 
PatRICK 

BeRtoLLo 
IRÁ FeSteJaR 
Na PRÓXIMa 

QUINta-FeIRa 
(28) o SeU 

aNIVeRSÁRIo. 
PaRaBÉNS!!!

PaRaBÉNS À PRoFeSSoRa IVoNe taVaReS PeLo 
aNIVeRSÁRIo QUe SeRÁ CoMeMoRado Na 
PRÓXIMa QUaRta-FeIRa (27). FeLICIdadeS!!!

daIa LUNeBURgeR, PaRaBÉNS 
PeLo aNIVeRSÁRIo QUe SeRÁ 
CoMeMoRado aMaNHÃ (24). 
FeLICIdadeS e SUCeSSo, SeMPRe!

Na úLtIMa QUaRta-FeIRa (20) eLeUSa 
FeyH VeNdRaMe CoMeMoRoU 
MaIS UM aNo de VIda. PaRaBÉNS 
e MUItaS FeLICIdadeS! 

PaRaBÉNS a IVÂNIa RaNZI, QUe 
CoMeMoRoU o SeU aNIVeRSÁRIo 
No úLtIMo dIa 20... 

PaRaBÉNS a SIMoNe oRLaNdI PeLo 
aNIVeRSÁRIo CoMeMoRado No 
úLtIMo dIa 20! FeLICIdadeS...

Fotos: Arquivo pessoal
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Renata Teresa Mattia
 e-mail: vip@jornalolider.com.br
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Área Vip

“As pessoas esperam: 
Toda a semana pela sexta;
Todo o ano pelo verão;
Toda a vida por felicidade... 
Faça diferente, transforme todos os dias em sextas-feiras, aproveite 

as quatro estações e não espere a vida passar para ser feliz!” 

(Autor desconhecido)

Aos nossos leitores um excelente fim de semana e até a próxima edição...

WOLMIR...
Sua determinação, persistência 

e garra, e ainda a vontade de 
fazer justiça nos mostrou mais 
uma vez que nenhum sonho é 
distante demais para que não 

possamos alcançar. E tendo em 
você um grande exemplo de 

pessoa, queremos demonstrar 
todo o nosso carinho e 

admiração parabenizando-o 
pela aprovação no Exame 

da Ordem dos Advogados do 
Brasil (OAB). És merecedor 

desta grande conquista. Com 
muito carinho, da esposa 

Simone; filhos Ricardo, 
Fernando, Aline e Henrique; e 
de todos os colaboradores da 

Rádio Líder FM e jornal O Líder 
de Maravilha... Parabéns! 

A belíssima Ana 
Cristina Weber 
Marchi festejou na 
sexta-feira (21) mais 
um ano de vida. 
Continue sempre 
sendo esta pessoa 
que encanta a todos 
pelo belo sorriso 
que sempre carrega 
contigo! Parabéns e 
muitas felicidades! 

Na última quinta-
feira (21) foi a vez da 
advogada Luciana Fabris 
festejar o seu aniversário! 
Parabéns!!! 

Neste domingo (24) quem 
comemora mais um ano de vida 
é a belíssima Micheli Rauber! 
Muitas felicidades por este 
dia especial... Felicidades e 
sucesso! 

Parabéns 
a Patricia 
Galle, que 

comemorou 
ontem 

(22) o seu 
aniversário! 
Felicidades! 

As gêmeas Natana e Luana Bauer 
festejaram ontem (22) seus 
aniversários. Alegrias, sucesso 
e felicidade em dose dupla!!! 
Parabéns! 

Parabéns, Cristian Rafael Schmidt, 
pelo aniversário comemorado na sexta-
feira (22). Que as alegrias deste dia 
permaneçam para sempre na sua vida... 
Com carinho, familiares e amigos!

Os colegas do grupo WH3 
Comunicações desejam muitas 
felicidades aos colegas Celso Ledur 
e Renata Mattia, pelos aniversários 
comemorados na terça (19) e 
sexta-feira (22), respectivamente. 
Os desejos são de muito sucesso 
felicidade em suas vidas! Parabéns! 

Fotos: Arquivo pessoal
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CINEMA EM CASA

Variedades
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Karine Müller
 e-mail: karine@jornalolider.com.br Moda & Estilo

Fotos: Divulgação

Você jornaloliderMH

quer aparecer no jornal O Líder? Poste uma 
foto no facebook utilizando o #jornaloliderMH

O destaque 
#jornalOLíderMaravilha 
desta edição vai para 
a linda Isabella, de 
três aninhos, e que foi 
fotografada pela Simone 
Mezzaroba zanotto, da 
Foto zanotto! Parabéns 
pelo belo trabalho!

alta costura
Quando escutamos falar em alta costura, logo nos vem à cabeça 

séculos passados, quando as peças eram esculpidas como arte no 
corpo das mulheres da alta sociedade. 

São vários os critério para que uma roupa seja denominada 
como peça de alta costura e o principal deles sempre foi desenvolver 
a peça toda a mão, sem o uso de qualquer máquina, por isso ela ficou 
extinta por algum tempo, ou totalmente restrita às madames com 
muito dinheiro para investir em seus guarda-roupas. 

Volto a falar pra vocês desta arte, pois os comentários no meio da 
moda são de que estilistas franceses, Italianos e o brasileiro gustavo 
Lins estão voltando com a técnica encantadora a todo vapor. Prova 
disso foi o sucesso da Semana da alta Costura, em Paris, que foi rea-
lizada no mês passado, mostrando todas as novidades que logo mais 
devem chegar ao Brasil para todas as madames de plantão.

Quem sabe este será um novo marco para o mundo da moda e a 
alta costura, com mais estilistas investindo na arte. 

Vamos observar e aguardar!
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Livros
MENTES CONSUMISTAS
DO CONSUMISMO A COM-
PULSAO POR COMPRAS 
Você acredita que a sua felicidade está 
no que você compra? Seus gastos já lhe 
causaram problemas financeiros? Se 
sua resposta foi sim, você pode sofrer de 
um problema cada vez mais comum - a 
compulsão por compras. o comprador 
compulsivo é insaciável. Seu prazer não está na posse dos objetos, 
mas no ato da compra em si. Com o estilo que a tornou um fenômeno 
editorial, com mais de 1,5 milhão de exemplares vendidos no Brasil, 
a médica psiquiatra e escritora ana Beatriz Barbosa Silva volta suas 
atenções para a dinâmica da mente consumista, apontando soluções 
para lidar com a questão e alertando para a inversão de valores de 
uma sociedade que confunde consumo com promessa de felicidade.

AS 101 MELHORES RECEITAS 
BRASILEIRAS
o livro traz cem receitas típicas do 
Brasil, cuidadosamente escolhidas para 
atingir o público de todo o país, com 
ingredientes fáceis de encontrar. as 
imagens de cada receita serão produz-
idas com o zelo necessário e deixar-
am o livro ainda mais interessante.

BEM-CASADOS
Parker, Mac, emma e Laurel, amigas de infância, ganham a vida realizando o sonho de inúmeros 
casais apaixonados. as quatro são proprietárias da Votos, uma empresa de organização de casa-
mentos. após ter trilhado um caminho muito duro para conseguir ser alguém na vida, Laurel Mc-
Bane se tornou a criadora dos bolos e quitutes mais lindos e saborosos do estado. ela preza sua in-
dependência acima de tudo e não aceita que ninguém interfira em suas decisões. talvez por isso, 
apesar do sucesso profissional, ainda não tenha se entregado ao amor. apaixonada desde sempre 
por delaney Brown, irmão de Parker, ela nunca teve coragem de revelar seus sentimentos. afinal, 
sabe que é como uma irmã para ele. Porém, sua postura paternalista e superprotetora começa 
a gerar desentendimentos entre ele e Laurel. Mas essas diferenças de opinião também fazem 
ferver uma química que vinha cozinhando em fogo brando havia muito tempo, acendendo uma 
faísca que eles não sabem se conseguirão - ou se querem - conter. agora Laurel e del precisarão 
conciliar suas convicções e personalidades para que o orgulho não fale mais alto que a paixão.

Games Henrique Hübner

Infinity Blade III

Variedades
V/08

É uma ação role-playing game para 
ioS, desenvolvido pela Chair entertain-
ment e a epic games. É o terceiro jogo da 
série Infinity Blade dos videogames. Foi 
lançado na app Store em 18 de setembro 
de 2013. os principais personagens do 
jogo são Siris e Isa, e destina-se a ser o 
último jogo da trilogia Infinity Blade.

Na introdução, o Worker of Secrets 
narra sobre suas criações imortais, o 
Imortal, e sua ira sobre a humanidade. 
ele forja o Infinity Blade, a única arma 
que pode permanentemente matar 
Imortal. ele foi traído por um Imortal, o 
ausar cruel o Vile, que assumiu o Infinity 
Blade para si mesmo, e trancou o traba-
lhador afastado em seu Vault of tears. o 
deus King, Raidriar, usou a lâmina para 
escravizar a humanidade, até que ele foi 
derrotado por Siris, que é uma reencar-
nação de ausar sem nenhuma memória 
de sua vida anterior. Siris, tendo usado 
a lâmina para matar Raidriar, inadverti-
damente ativado o potencial da lâmina 
para matar definitivamente o Imortal. Siris depois 
libera o trabalhador, que ele e Raidriar armadilhas 
no Vault of tears e continua seu plano de destruir 
o mundo para construir um novo. 

tendo escapado do Vault em Infinity Blade: 
Redemption, Raidriar, armado com o Infinity Bla-
de, enfrenta o Worker, e percebe que ele tem vindo 
a criar mais Infinito Blades para manter o Imortal 
ocupado enquanto ele encena seu plano. depois 
ele derrota Raidriar na batalha, o trabalhador es-
clarece seu plano para “limpar” o planeta - para 
destruir tudo no planeta e começar de novo - e 

oferece a Raidriar a chance de se juntar a ele. 
Raidriar se recusa e, sabendo Siris, é o único que 
pode derrotar o trabalhador, se sacrifica por tele-
transporte datapad do trabalhador de distância. 
enfurecido, o trabalhador empala Raidriar com 
Infinity Blade, matando-o permanentemente. 
enquanto isso, companheiro Siris ‘Isa é revivido 
como um Imortal depois de bela jogada pelo tra-
balhador.

É isso aí, espero que tenham gostado! 
Até a próxima. Fiquem com Deus!

Mostrar-se 
superior aos 
outros é sinal 
de autoestima 
elevada?

Salto alto melhora a celulite?

Fazer compressa com água morna 
no pescoço 
e na virilha 
baixa a febre?

Mito. arrogância, que-
rer ser superior ao outro 
é apenas uma maneira de 
diminuir o outro para se 
elevar, porque na verdade 
se sente inferior. Quem tem 
consciência de seu valor é, 
acima de tudo, humilde.

Mito. aliás, pelo 
contrário. o uso de salto 
alto diariamente pode 
dificultar a circulação 
de sangue do corpo, já 
que os pés se mantêm na 
mesma posição. Neste 
caso, pode haver acúmulo 
de líquidos e até incha-
ço dos pés e pernas.

Verdade. as compres-
sas nestas áreas ajudam 
a baixar a febre mais 
rapidamente, mas devem 
ser feitas sempre com a 
avaliação de um médico, 
nunca isoladamente.
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SÁBADO (23)
Almoço da APAE – Salão Paroquial Católico – aPae
Baile das Orquídeas – Salão da Igreja evangélica – Casais Reen-
contristas IeCLB

DOMINGO (24)
Festa do Padroeiro - Salão do Barro Preto - Com. Católica
Festa dos Idosos - Salão Comunidade Lª arabutã - Clube de 
Idosos União da Lª arabutã

DOMINGO (31)
Festa de Idosos - Salão Paroquial Católico - grupo de Idosos 
Pioneiro

SÁBADO (6)
Almoço - Salão Paroquial Católico - ass. de Funcionários do 
Hospital São José
Baile - Salão Linha São Paulo - Com. Católica Lª São Paulo

DOMINGO (7)
Desfile Cívico 
Festa - Salão Lª Primavera Baixa - Clube de Mães Verde Mar
Festa de idosos - Salão Lª Sanga Silva - grupo de Idosos Flor do 
oeste Maravilha
Costelão Beneficente - Paroquial - CaeP e Rede Feminina

Gl
o

bo
Gl

o
bo
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o
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Elísio não acredita em Claudia 
e confisca o tênis da filha. Vitó-
ria sugere a Ricardo que abra o 
restaurante japonês na discote-
ca Boogie Oogie e orienta o tio 
a falar com Amaury. Rodrigo 
desconfia de que Gilda esteja se 
relacionando com um homem 
casado. Fernando impede que 
Carlota vá com Madalena à 
casa de Augusta. Carlota se 
desespera ao saber que Amaury 
será sócio de Ricardo. Vicente 
passa mal. 

José Alfredo intimida Cora. 
Cláudio confessa a Beatriz 
que teme a rejeição de Enrico. 
Maria Marta entra no quarto 
de José Alfredo sem que ele 
perceba. Kelly teme ser expulsa 
da casa de Maria Ísis. Vicente 
convida Victor e Cristina para 
sair e Xana percebe o interesse 
do rapaz pela amiga. Ismael se 
apresenta a Pietro. José Alfredo 
fala o nome de Maria Ísis en-
quanto está com Maria Marta. 
Maria Marta promete vingança 
a José Alfredo. 

Herval se hospeda ao lado do 
quarto de Verônica. Lara se 
comove ao ver o entrosamento 
entre Tomás e Shin. Davi e 
Megan namoram. Ernesto so-
nha com Pamela. Brian decide 
reprogramar Vander ao vivo. 
Verônica e Jonas se divertem 
juntos. Herval tenta surpreender 
Verônica. Manuela sofre por 
causa de Davi e Fred tenta 
consolá-la. Davi conta para 
Rita sobre a nova empresa com 
Ernesto. Vander reprograma 
Brian. Pamela sofre pensando 
em Jonas. Herval flagra Jonas 
no quarto de Verônica.

Sandra não entende a curio-
sidade de Rafael em saber o 
nome da maternidade em que 
ela nasceu. Rafael pede para 
Sandra afastar Inês de Elísio. 
Cristina tenta convencer Mário 
a aceitar o emprego na agência 
de Fernando. Ivete conta a 
Vitória que escutou Carlota 
combinando um encontro. 
Vitória decide seguir a mãe. 
Rafael revela a Mário que Vitó-
ria e Sandra foram trocadas na 
maternidade. Mário aconselha 
Rafael a afastar Márcia do Rio 
de Janeiro.

Magnólia obriga Maria Ísis a 
beber um preparado para au-
mentar sua fertilidade. Cristina 
dá início às obras do cameló-
dromo. Elivaldo descobre que 
não deixará a prisão na data 
prevista. João Lucas autoriza 
a confecção da nova coleção 
de joias. José Pedro recebe 
notícias do pai e as repassa 
para Silviano. José Alfredo se 
emociona com a presença dos 
filhos. Silviano avisa a Maria 
Marta que ela não conseguirá 
viajar para Roraima. João 
Lucas observa a mãe.

Verônica pede para Jonas 
conversar com Pamela antes de 
assumirem um relacionamento. 
Herval insiste com Débora 
para que Verônica escreva a 
biografia de Jonas. Lara tenta 
fazer Brian voltar ao normal. 
Vander consegue beijar Luene. 
Jesus Hernandez chega para 
se hospedar na mansão Marra, 
e Jonas pede a Pamela que 
os dois finjam estar casados. 
Lara procura uma forma de 
reprogramar Brian. 

Gilda tenta convencer Fernan-
do a aceitar o suposto convite 
de Sandra para jantar. Márcia 
foge da casa de Inês e Rafael 
presume que ela foi atrás de 
Fernando. Rafael promete dar 
dinheiro para Márcia em troca 
do silêncio sobre a troca dos 
bebês. Mário sugere que Rafael 
penhore o anel de noivado que 
deu a Cristina. Sandra expulsa 
Cristina de sua casa. Elísio e 
Beatriz descobrem que Claudia 
armou o jantar com Fernando. 

João Lucas e Maria Marta 
fazem as pazes e Silviano se 
emociona. Maria Ísis decide 
tomar o preparado de Magnó-
lia. José Alfredo sonha com o 
Monte Roraima. Leonardo diz 
a Téo que não aceitará a pro-
posta do diretor e o blogueiro 
tem uma ideia para conseguir 
provas contra Cláudio. Reginal-
do se assusta quando encontra 
Jurema na rua. José Alfredo 
deixa o hospital. Robertão vai 
à casa de Leonardo. Robertão 
coloca um comprimido na taça 
de vinho de Leonardo. 

Verônica se decepciona com 
Jonas ao saber que ele tem que 
fingir estar casado com Pame-
la. Murphy comenta sobre o 
entrosamento entre Manuela e 
Arthur. Pamela convida Lara 
e sua família para o jantar em 
homenagem a Jesus, e Brian 
decide oficializar seu noivado. 
Bóris se prepara para sabotar 
a apresentação de Manuela e 
comenta com Ludmila. Rita 
encontra Fred na Gambiarra. 
Jonas fica mexido com a 
confiança de Pamela.

Ludmila teme ser descoberta 
como cúmplice e Bóris tenta 
tranquilizá-la. Manuela fica 
alterada e Arthur se preocupa. 
Manuela desmaia no colo de 
Davi, que a socorre com Edmil-
son e Megan. Pamela começa 
a mudar seu comportamento 
no evento. Susana e Dorothy 
ficam alarmadas quando Brian 
e Lara dizem que levarão 
Tomás para a lua de mel. Jonas 
fica chocado ao ver Pamela 
dançando com Ernesto.

Manuela pensa em Davi e 
Arthur. Megan discute com 
Jonas e decide sair de casa. 
Rita confessa para Valdeci que 
quase beijou Fred. Zac Vírus 
conta para Manuela que Bóris 
também boicotou Ernesto na 
festa Galáxia Andrômeda. 
Dorothy ouve Jonas falando de 
Verônica para Brian. Megan 
conta para Davi sobre a briga 
com o pai e Herval se anima. 
Jonas demite Bóris. Jonas pro-
cura Verônica. Rita se encontra 
por acaso com Fred. 

Verônica e Jonas tentam 
disfarçar, mas Vicente percebe 
o clima entre os dois. Megan e 
Davi encontram com Manuela 
e Arthur na Gambiarra. Lud-
mila se insinua para Ernesto. 
Dorothy exige que Brian conte 
sobre o romance entre Jonas e 
Verônica. Mosca revela para 
Manuela que Megan vai morar 
com Davi. Verônica decide se 
afastar de Jonas por causa de 
Vicente. Pamela encontra Her-
val na Plugar. Dorothy questio-
na Barata sobre Verônica. 

Elísio castiga Claudia e impede 
Beatriz de se aproximar de Cé-
lia. Inês constata que Sandra é 
filha de Fernando ao ver o sinal 
nas costas dela. Beatriz per-
gunta a Célia se ela é amante 
de Fernando. Célia desconfia 
de que Beatriz já tenha traído 
Elísio. Inês e Tadeu embar-
cam Márcia no ônibus para 
Barra Mansa. Daniele e Luisa 
chegam ao Brasil. Vitória e 
Daniele seguem Carlota, que 
vai ao encontro de Homero. 
Para chamar a atenção de 
Homero, Daniele finge precisar 
de ajuda.

José Pedro e Maria Clara 
repreendem os pais pela 
discussão. Cora faz insinuações 
sobre Cristina e Vicente para 
Fernando. Leonardo desmaia 
e Robertão procura pelas 
provas contra Cláudio na casa 
dele. Cláudio chega à casa de 
Leonardo. Jurema procura 
Reginaldo. Cláudio e Beatriz 
acompanham Leonardo até 
o hospital. Téo comemora as 
provas contra Cláudio. Érika 
encontra Robertão saindo 
da casa de Téo e exige uma 
explicação. Vicente e Fernando 
se encontram.

Daniele inventa ter sido 
assaltada e pede ajuda a 
Homero, que a leva para sua 
casa. Rafael confessa a Susana 
que deu dinheiro para Márcia 
sair do Rio de Janeiro. Daniele 
vê uma foto de Beto na casa 
de Homero. Beatriz comenta 
com Elísio que Sandra mudou 
sua percepção sobre Rafael. 
Vicente escuta a conversa de 
Tadeu e Susana sobre a troca 
dos bebês. Rafael e Sandra se 
beijam. Vitória diz a Beto que 
seu pai pode estar vivo. 

Fernando dá um ultimato em 
Vicente. Robertão beija Érika. 
Cristina descobre que Fernando 
foi atrás de Vicente Magnólia 
e Severo saem para fazer 
compras com o dinheiro de 
Robertão. Cristina decide falar 
com Fernando sobre o noivado. 
Vicente finge não ver Cristina. 
Xana aconselha Juliane a 
desconfiar da advogada de seu 
marido. Cora chega ao prédio 
de Maria Ísis e se esconde ao 
ver o carro do comendador. 
Maria Ísis revela a José Alfre-
do que está grávida.

Carlota afirma a Homero que 
Vitória deve estar por trás 
da ida de Daniele a sua casa. 
Rafael declara seu amor a 
Sandra e garante que termi-
nará o noivado com Vitória. 
Vitória tenta convencer Beto a 
descobrir sobre o paradeiro de 
seu pai. Rafael não consegue 
decolar no voo-teste que faria 
com Vitória. Leonor decide 
presentear Sebastiana com um 
modelo da butique de Vitória 
para a inauguração da Boogie 
Oogie. 

Maria Ísis chora com a descon-
fiança de José Alfredo. Maria 
Marta pede para Silviano 
procurar sua sobrinha Aman-
da. Cora segue Maria Ísis até 
a casa de seus pais. Téo posta 
uma nota contra Cláudio em 
seu blog. Cora se aproxima da 
família de Maria Ísis e ganha a 
confiança de Magnólia. Enrico 
vê um desmentido da notícia 
sobre seu pai no blog de Téo. 
João Lucas procura Maria 
Ísis novamente. Merival pede 
para Maria Marta ajudar na 
liberação de Elivaldo. S
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SEGuNDA TERçA QuARTA QuINTA SExTA SáBADO

Programe-se

Receita

Ingredientes:
Massa
1 pote de iogurte natural inte-
gral  
2 gemas
300 g de margarina light gelada
1/2 colher (sopa) de tempero 
pronto 
3 xícaras (chá) de farinha de 
trigo
1 xícara (chá) de bolacha inte-
gral triturada
Recheio
300 g de ricota amassada
1/2 colher (chá) de sal
1 pitada de orégano
1 ovo batido para pincelar

Modo de preparo
Massa:
em uma tigela, misture o Io-
gurte com as gemas, a marga-

rina em pedaci-
nhos, o tempero 
pronto, e acres-
cente, aos poucos, 
a farinha de trigo 
e a bolacha tritu-
rada, misturando 
até que a massa 
fique homogênea 
e solte das mãos. 
embrulhe-a em 
filme plástico e leve à geladeira 
por cerca de duas horas.

Recheio:
em uma tigela, misture a ricota 
com o sal e o orégano.
Montagem:
abra a massa sobre uma su-
perfície polvilhada com fari-
nha de trigo e, com o auxílio 
de um cortador (8 cm de diâ-

metro), corte a massa. Recheie 
cada círculo com meia colher 
(sopa) do recheio e junte as 
extremidades, formando uma 
meia lua. Pressione as bordas 
com um garfo, pincele com o 
ovo e leve ao forno médio-alto 
(200ºC), preaquecido, por cerca 
de 30 minutos ou até crescer e 
dourar. Retire do forno e sirva.

Bom apetite!

MEIA-LUA DE rICOtA

Variedades
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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TCR
PROMOVIDO

ARABEL
NREGADO

ESPERAEC
IRTISO
TATUARM
IIRLPP

AVACALHAR
INGAZE

DEDOOCRAS
AVETOS
DPICASSO

RETROVISOR

Que foi
elevado a
um cargo
superior

Idioma
oficial do
Marrocos

(?)-shirt,
modelo de
camiseta
unissex

Parque do
(?), postal
de Marin-
gá (PR)

Órgão de
corretores

de imó-
veis

A cor
natural da
terracota

Estrutura
como o
cóccix
(Anat.)

(?) de Deus,
cartão-

postal flu-
minense
Espelho

no centro
do para-

brisa

Estado on-
de se situa

Itaipu
(sigla)

Propriedade de verbos
que necessitam de

complemento
Fenômeno oceânico

Característica jorna-
lística de grandes

eventos ou tragédias
Estrela do céu boreal

Umedecido
Habitante 

de cidades
litorâneas

Norte
(abrev.)
Demora;
dilação

(?) além:
exceder o
limite de 
Desenhar
na pele 

Acha en-
graçado
Pianíssi-

mo (Mús.)

1.000, em
romanos
Ausência

de conflito

Fazer com 
desmaze-
lo (pop.) 

Dom
Pedro (?):

morreu
em Paris

Direito exclusivo do
Executivo (pl.)

Gênio da Pintura,
autor de "Guernica"

(?) Kéti, 
compositor
Registros
de reuniões

Norma de
qualidade
Tudo, em

inglês

Rita Lee,
cantora

de "Baila
Comigo"

Máquina
usada em 
pavimen-

tação

Formato do esqua-
dro de pedreiro

(?) Moines, capital
de Iowa (EUA)

Evaristo
Costa, a-
presenta-
dor de TV

M

A

R

E

3/all — des. 4/dedo — ingá — vega. 5/creci. 9/avacalhar.

ASSALtANtE BONzINHO
 
Os bandidos invadiram um banco e fizeram uma 
fila de reféns, que eles pretendiam matar. Então, o 
assaltante fala para a primeira pessoa da fila:
- Como é o seu nome? que-
ro saber quem eu vou matar.
E a mulher, trêmula:
- É Margarida...
O marginal pensou e respondeu:
- Margarida é o nome da minha mãe. 

Então, vou deixar você fugir!
Aí, o meliante foi falar com o próximo da fila:
- E você? Como é seu nome?
- Olha, meu nome é Pedro. Mas o pessoal lá 
de casa só me chama de Margarida...

PAPO DE CEGONHA

três cegonhas estão voando e uma pergunta à outra:

- Para onde é que você vai?
- Vou à casa de um casal que há dez 
anos está tentando ter um filho.
- que bom!
- E você?
- Eu vou à casa de uma senhora que nun-
ca teve filhos. Levo um lindo menino.
- que bom! Ela vai ficar muito feliz.
- E você? - Perguntam as duas à terceira cegonha.
- Eu? Eu vou ao convento das freiras. Nunca 
levo nada, mas sempre dou um susto grande!

PiaDas

HoRÓSCoPo 

áries
A área mais favorecida pelo Cosmo 

será aquela das crianças, das diversões 
e dos amores: seu coração poderá se 
inflamar por uma pessoa ou uma ideia 
nova que tem tudo para dar certo se 
você se empenhar bastante. Você está se 
sentindo tão otimista em seu futuro que 
seguirá adiante com muita confiança e 
pouca prudência! 

touro 
O seu signo experimenta um perí-

odo favorável estimulado pelo plano 
cósmico desde que Vênus, seu planeta 
regente, ingressou na área relativa ao 
lar e ao ambiente familiar. As suas ações 
podem se relacionar com investimentos 
nessa área e é possível que você consiga 
um financiamento aguardado faz tem-
po para a aquisição de um bem mate-
rial. 

Gêmeos
Esta semana será favorável aos 

geminianos que terão ótimas oportuni-
dades para fortalecer os laços sociais, 
não somente no âmbito familiar e ínti-
mo, mas também no campo profissio-
nal. Você recebe uma energia positiva 
na área da comunicação que favorece 
também as viagens, ambas atividades 
influenciadas pelo benéfico Júpiter. 

Câncer
As configurações astrológicas mais 

favoráveis dessa semana se concentram 
na área relativa às finanças para o can-
ceriano. Você obterá ótimas notícias se 
você está esperando um financiamento 
ou o retorno de um investimento. Mais 
para o final da semana você se sentirá 
muito solicitado pelos assuntos familia-
res onde suas iniciativas serão primor-
diais para solucionar conflitos e supe-
rar percalços. 

Leão
O leonino continua a receber as 

influências favoráveis dos dois plane-
tas benéficos, Júpiter e Vênus, ainda em 
trânsito em seu signo, assim como o Sol, 
que está no seu último decanato. Este 
é um decanato regido por Marte que 
pode ter uma ação específica na área da 
comunicação: você deve ser maleável e 
permeável às opiniões dos outros se não 
quiser alimentar conflitos e bate-bocas 
que não vão levar a nada.

Virgem
O virginiano se sente bastante em-

penhado a executar as tarefas do dia 
a dia, seja no ambiente doméstico ou 
profissional, pois o ingresso de Mercúrio 
em seu domicílio favorece seu estado 
mental, facilitando a memorização e o 
aprendizado. Nos trabalhos em equipe 

você se sentirá à vontade de tal modo a 
influenciar positivamente seus colegas e 
parceiros. 

Libra
Durante toda a semana o libriano 

irá desfrutar uma grande intensidade 
de energia que o possibilitará a dar con-
ta de muitas tarefas ao mesmo tempo. 
Não faltarão ótimas oportunidades, 
seja no âmbito profissional ou pesso-
al. Sua aura positiva influenciará seus 
parceiros e possibilitará também novos 
relacionamentos.

Escorpião
Neste período em que Marte tran-

sita em seu signo, o escorpiano se sente 
particularmente estimulado a levar 
adiante suas iniciativas, e pode fazer 
isso com tenacidade e determinação. 
Porém, é bem possível que para fazer 
isso você tenha que superar algum obs-
táculo que poderá provocar reações 
agressivas de sua parte. 

Sagitário
O céu conspira favoravelmente 

para o sagitariano que obterá ótimos 
resultados de suas iniciativas, espe-
cialmente no campo profissional. Vise 
seus objetivos com firmeza e não tome 
nenhuma ação arriscada que poderá 
comprometer o seu sucesso. O momento 
atual favorece as transações comerciais 
e as viagens internacionais. 

Capricórnio
Esta semana será marcada por in-

certezas e imprevistos que o desafiarão, 
especialmente no âmbito profissional. 
Você deve aprender a ser mais receptivo 
às ideias e sugestões de seus parceiros e 
eles irão confiar e colaborar mais com 
você. Você é imbatível quando trabalha 
em equipe! 

Aquário
Você pode sentir um conflito dentro 

de você, pois sua razão briga com o seu 
coração neste momento! É possível que 
isso cause uma sensação de insatisfação 
e um mau-humor que dificulta o seu 
convívio com as pessoas ao seu redor. 
fique tranquilo, aquariano, pois logo 
toda essa energia contrária vai acabar 
e você retomará o controle de sua vida. 

Peixes
Este não é o momento para aban-

donar seus planos e mudar de rota! 
Persista em seus objetivos, mas não 
exagere suas expectativas para não se 
decepcionar. É chegado o momento de 
investir em novas alternativas, afas-
tando os sentimentos negativos causa-
dos pelas decepções experimentadas 
no passado. 



 -  MARAVILHA  -  S C, 23  de agoSto de 2014

Geral
a/20

Região 

Unoesc capacita 
professores de 11 
municípios 

Cerca de mil professores de 11 
municípios da região extremo-o-
este estão sendo capacitados pela 
Unoesc – Campus de São Miguel do 
oeste, neste ano. a capacitação está 
sendo oferecida aos educadores 
das redes municipais de ensino de 
São Miguel do oeste, Maravilha, Pi-
nhalzinho, anchieta, Bom Jesus do 
oeste, Iraceminha, Palmitos, Nova 
erechim, Serra alta, Sul Brasil e ti-
grinhos.  

o Setor de extensão da Unoesc 
oferece assessoria para elaboração 
de planos municipais de educação, 
propostas pedagógicas, projeto po-
lítico-pedagógico, diretrizes curri-
culares, planejamento de ensino e 
temáticas focadas nas demandas 
das secretarias de educação.

No período de formação os 
educadores participam de oficinas 
sobre áreas do conhecimento volta-
das à educação básica, à educação 
inclusiva, dificuldades de aprendi-
zagem, contação de histórias e pla-
nejamento de ensino.

Conforme a professora Janes 
Köhnlein, a formação continuada 
tem o objetivo de refletir sobre as 
práticas pedagógicas e construir 
possibilidades de melhorias do pro-
cesso. “o espaço da extensão reafir-
ma as reflexões teórico-práticas de-
sencadeadas por meio dos grupos 
de pesquisa e dos cursos de gradua-
ção e pós-graduação”, detalha Janes. 

Segundo o diretor de Pesquisa, 
Pós-graduação e extensão, profes-
sor evelácio Roque Kaufmann, os 
projetos de assessoria pedagógica 
fomentam a educação continuada 
dos professores e gestores da rede 
pública de ensino e alavancam o 
desenvolvimento regional. “as as-
sessorias pedagógicas, desenvol-
vidas pelos professores da Unoesc, 
têm contribuído de forma estra-
tégica para gestão das secretarias 
de educação, que buscam cons-
tantemente o aprimoramento e a 
qualificação do quadro de educa-
dores e colaboradores”, destaca o 
professor. 

Professores participam de oficinas de diversas áreas da educação básica

Fotos: Ascom/unoesc

grupo técnico pretende alterar a nova Reforma ortográfica, 
tornando a escrita mais próxima da fala

Comissão do Senado estuda 
abolir “ç”, “ch” e “ss” da Língua 
Portuguesa

NOVAS REGRAS?

Mal deu tempo para entender o 
que o último acordo ortográfico fez 
com o acento de voo, com o hífen de 
antissocial e com o trema de cinquenta, 
e uma nova proposta, ainda mais radi-
cal, já está em elaboração pela Comis-
são de educação do Senado. 

as (mais recentes) novas regras 
para o Português devem ser apresenta-
das pelo grupo técnico da Comissão de 
educação até 12 de setembro. elas po-
dem alterar as mudanças que tinham 
obrigatoriedade prevista para o fim de 
2012, foram prorrogadas por quatro 
anos, e que, até agora, quase ninguém 
aprendeu direito. além de reduzir o nú-
mero de regras e exceções na língua, o 
objetivo da comissão é expandir o de-
bate com a comunidade, especialistas e 
países que falam o Português.

“o projeto estava entrando em vi-
gor sem ter sido discutido no Brasil. a 
academia Brasileira de Letras (aBL) es-
tava fazendo uma reforma sozinha, de 
um jeito muito conservador. então pe-
dimos o adiamento do prazo de obriga-
toriedade e montamos uma comissão 
para propor novas regras, simplificar a 
ortografia e, principalmente, padroni-
zar a gramática com outros países”, afir-
ma o presidente da comissão, senador 
Cyro Miranda (PSdB/go).

Como senador não palpita sobre a 
presença ou a ausência de “cê-cedilha, 
agá ou ch”, dois especialistas foram cha-
mados para coordenar o grupo técnico: 

os professores de Português Pasquale 
Cipro Neto e ernani Pimentel - respon-
sável pelo site: simplificandoaortogra-
fia.com, que fomenta um movimento 
para “substituir o decorar pelo enten-
der” e reúne pitacos de quem se inte-
ressar pelo assunto.

“Por enquanto estamos juntan-
do sugestões. Pretendemos redigir o 
conjunto de regras e apresentar entre 
10 e 12 de setembro, no Simpósio In-
ternacional Linguístico-ortográfico da 
Língua Portuguesa, em Brasília. esse 
projeto será levado ao Senado, que irá 
realizar uma audiência pública para 
ouvir todos que quiserem contribuir”, 
diz Pimentel.

“Caza com ‘z’ continua 
sendo um substantivo”, diz 

coordenador do grupo técnico
a polêmica não deverá ser peque-

na. Para a doutora em Filologia Româ-
nica e professora do Programa de Pós-
graduação em Linguística aplicada da 
Unisinos, dorotea Kersch, a proposta 
é um “absurdo, a legítima falta de ter o 
que fazer”. 

“Não existe língua fácil ou língua di-
fícil. Cada língua tem sua história e suas 
especificidades. Não é simplificando 
a ortografia que resolvemos os graves 
problemas de leitura e escrita de nossos 
alunos, que são escancarados a cada 
avaliação sistemática. Quem sabe os se-
nadores se preocupam com coisas que 

realmente impactam o ensino, como 
salário de professores, ou uma política 
de ensino de língua adequada às dife-
rentes realidades do Brasil “, rebate.

Presidente da Comissão de Edu-
cação do Senado esclarece notí-

cias sobre Acordo Ortográfico
Nesta semana, em resposta à de-

manda de professores de Português, 
a Comissão de educação, Cultura e 
esporte, através do seu presidente, 
senador Cyro Miranda (PSdB/go), 
apresentou uma nota oficial a respeito 
das matérias veiculadas sobre as no-
vas alterações do acordo ortográfico. 
a Comissão de educação, Cultura e 
esporte aprovou, no dia 1º de outubro 
de 2013, a criação de um grupo de 
trabalho destinado a propor a unifica-
ção ortográfica da Língua Portuguesa, 
conforme acordo já firmado em 1990. 
esse acordo entraria em vigor no Bra-
sil em 1º de janeiro de 2013, mas o iní-
cio da vigência foi adiado para janeiro 
de 2016, por decreto da presidente dil-
ma Rousseff.

a unificação em questão terá que 
ser feita em comum entendimento 
com os demais países. Portanto, não 
há nada que senadores, a Comissão 
de educação e até mesmo o Brasil 
possa fazer unilateralmente. Recentes 
notícias de que estaríamos a ponto de 
reformular a ortografia da Língua Por-
tuguesa não procedem.

CONHEçA rEGrAS qUE DEVEM SEr PrOPOStAS PELA CE:
Fim do H no início da palavra: homem – omem, hotel – otel, hoje – oje, humor - umor 

g fica som de “gue”: guerra – gerra, guitarra - gitarra 

CH substituído por X: chá – xá, flecha, flexa

S com som de Z vira Z: asa – aza, Brasília – Brazília, base - baze 

X com som de Z vira Z: exame – ezame, executar – ezecutar

C antes de e e I vira S: censura – sensura, cedo – sedo, cidade – sidade

SS vira S: gesso – gesso, fossa – fosa

SC antes de e e I vira S: nascer – naser

XC com som de S vira S: exceto – eseto, excêntrico – esêntrico
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Inscrições podem ser feitas a qualquer tempo pelo site e 
participação é gratuita

desafio universitário 
empreendedor está lançado

FIQUE LIGADO

a Pesquisa global entrepreneur-
ship Monitor, realizada no Brasil pelo Se-
brae, revelou em 2013 que metade dos 
empreendedores brasileiros têm até 34 
anos. São jovens, a maioria deles ainda 
na universidade ou recém-graduados, 
que resolveram abrir mão de carreiras 
convencionais e criar suas próprias em-
presas.

Pensando nesse público, o Sebrae 
desenvolve o Programa desafio Univer-
sitário empreendedor, uma competição 
nacional que tem como objetivo esti-
mular, entre jovens empreendedores, as 
primeiras noções de gestão de negócios. 
ao longo dos próximos meses, serão 
lançados dez novos jogos que, junto aos 
outros dez já disponíveis, permitirão aos 
participantes acumular pontos e se des-
tacarem na competição.

a primeira de uma série de novi-
dades no desafio Universitário em-
preendedor, o SuperecoBamboo, já 
foi incluída na última semana. o jogo 
foi desenvolvido pelo grupo Funbites 

game Mechanics, de goiás, formado 
por quatro apaixonados por games: os 
programadores João Bertolino e Karo-
lina França, o ilustrador e designer de 
interfaces gustavo Camargo e a ilustra-
dora Michelle Santos.

No SuperecoBamboo, o jogador 
vive a experiência de administrar uma 
pequena empresa de produtos artesa-
nais feitos de bambu. “Planejamos o 
jogo para desenvolver o interesse so-
bre todas as etapas produtivas, desde a 
captação de recursos até a produção e 
a distribuição dos produtos”, afirma João 
Bertolino.

o grupo Funbites conquistou, em 
maio, o primeiro lugar, entre dez pre-
miados, na 2ª edição do Concurso de 
desenvolvimento de Jogos, promovido 
pelo Sebrae. Foram mais de 400 inscri-
tos, sendo 73 habilitados a concorrer. os 
dez ganhadores do concurso assinaram 
com o Sebrae um termo de cessão para 
que os games possam ser disponibili-
zados gratuitamente na plataforma de 

jogos do desafio Universitário empre-
endedor.

o desafio Universitário empreen-
dedor estimula atitudes que serão úteis 
até mesmo para quem não quiser abrir 
uma empresa no futuro. Planejamento e 
capacitação contínua são atributos pro-
fissionais que vão fazer diferença positi-
va em qualquer ambiente de trabalho”, 
ressalta o presidente do Sebrae Nacio-
nal,  Luiz Barretto. 

em novembro deste ano serão 
anunciados os 108 estudantes melhores 
colocados no desafio Universitário em-
preendedor. aqueles que alcançarem 
maior pontuação vão receber prêmios, 
como tablets, smartphone, viagens 
nacionais para a final presencial em 
Brasília, em dezembro, e uma viagem 
internacional para conhecer centros de 
empreendedorismo.

Para participar das classificatórias 
estaduais do desafio Universitário em-
preendedor é necessário se inscrever e 
acumular pontos até o dia 31 de outubro. 

Na noite da quarta-feira (20), 
durante assembleia do Rotary Clu-
be de São Miguel do oeste, com a 
presença o governador do distrito 
4740, olavio geverh, e o governa-
dor/assistente dos municípios de 
Maravilha, São Miguel e dionísio 
Cerqueira, dércio Menegassi, que é 
companheiro na Cidade das Crian-
ças. o cerimonial foi realizado na 
sede social da entidade, para recep-
cionar a visita oficial do governador 
do distrito de Clubes, olávio ge-
verh. 

o governador explanou sobre 
sua visita na cidade, em seguida 
apresentou vídeo do Lema Rotário 
2014-2015 “Faça o Rotary brilhar”, 
do presidente do Rotary Internacio-
nal, gary Huang. “Peço a todos os 
nossos companheiros, apoio e dedi-
cação para que possamos alcançar 
os nossos objetivos traçados para 
este ano. obrigado a todos pela ex-
celente receptividade e empenho, já 
que vocês estão realizando muitos 
projetos e ações na comunidade”, 
afirmou o governador. 

Entidade
Rotariano de Maravilha participa de 
reunião em São Miguel do Oeste

 Ilustração

Governador do Rotary participou de a reunião em São Miguel do Oeste, 
juntamente com o companheiro Décio Menegassi, de Maravilha, e Adelar 
Cassol, presidente do Rotary de SMO
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justiça 

EEB Santa Terezinha

Vara do Trabalho de São Miguel 
do Oeste realizará Inspeção 
Correcional Ordinária

Dia do Estudante é comemorado  

a Vara do trabalho de São Mi-
guel do oeste, a qual Maravilha 
pertence, realizará, no dia 1º de 
setembro, a Inspeção Correcional 
ordinária. de acordo com o juiz ti-
tular, gustavo Rafael Menegazzi, a 
inspeção será presencial e segue o 
disposto no art. 160, inc. I, do Pro-
vimento CR nº 01/2013 e edital CR 

nº 10/2014. 
Conforme ofício emitido pelo 

órgão, das 14h às 15h o desembar-
gador do trabalho-Corregedor gra-
cio, Ricardo Barboza Petrone, estará 
no gabinete do juiz substituto da 
unidade de São Miguel do oeste, à 
disposição de autoridades, advoga-
dos, partes e demais interessados. 

data foi comemorada com homenagens ao professores e 
funcionários que fizeram e ainda fazem parte da história 
da instituição 

Universidade comemora 18 
anos de credenciamento com 
homenagens 

UNOESC

a Unoesc completou 18 anos de 
credenciamento como Universida-
de no dia 14 deste mês. a data foi 
lembrada com homenagens para 
professores e funcionários que fize-
ram e ainda fazem parte da história 
há 10, 15, 25, 35, e 40 anos, ajudan-
do na constituição e na expansão da 
instituição. 

a entrega de placas para os fun-
cionários com anos de serviço fez 
parte da programação comemora-
tiva em Joaçaba, sede da Reitoria, 
e também nos campi de Videira, 
Xanxerê, São Miguel do oeste, na 
unidade de Chapecó e no Hospi-
tal Universitário Santa terezinha 
(HUSt). ao todo, 108 foram home-
nageados. 

o reitor aristides Cimadon ao 
citar os homenageados durante a 
cerimônia realizada em Joaçaba 
disse que as pessoas precisam ser 
valorizadas. 

Já na cerimônia, que aconteceu 
no auditório da Unoesc São Miguel 
do oeste, o vice-reitor, professor Vi-

tor Carlos d’agostini, agradeceu aos 
funcionários pelos anos de dedica-
ção à Instituição. “Nesses 18 anos, 
construímos uma grande Univer-
sidade, que se destaca não apenas 
pela estrutura física, mas, princi-
palmente, pelas pessoas que fazem 
parte dela e pela comunidade que 
tanto respeita a Unoesc São Miguel 
do oeste”, enfatizou o professor Vi-
tor d’agostini. 

História
em 1991, o Ministério da edu-

cação autorizou um projeto para 
criação de uma Universidade que 
reuniria as estruturas das funda-
ções existentes em Joaçaba, Videira 
e Chapecó. a confirmação veio em 
1996 com o credenciamento e, a 
partir daí um processo de expansão 
que tornou a Unoesc uma das maio-
res universidades de Santa Catarina.

ainda na cerimônia, o profes-
sor Luiz Carlos Lückmann, reitor 
da Unoesc na época do credencia-
mento, fez um breve relato sobre o 

contexto em que a Unoesc foi cre-
denciada.

“a universidade no Brasil surgiu 
de forma tardia. Foi introduzida no 
Rio de Janeiro, na década de 1930. 
Nas décadas de 1950 a 1970 veio a 
fase do desenvolvimentismo. Nos 
anos 1980 um decreto presidencial 
proibiu a homologação de novas 
universidades. Nesse meio tempo, 
surgem as faculdades comunitá-
rias, constituídas pela necessidade 
da ampliação do ensino superior 
e a ausência do estado no interior 
de Santa Catarina e do Rio grande 
do Sul. Nos anos 90, a Unoesc e a 
Univille foram as primeiras univer-
sidades a serem criadas depois da 
ditadura militar. tramitavam 120 
projetos de novas universidades e 
nós fomos os primeiros escolhidos”, 
lembrou o ex-reitor.  

o dia escolhido para o ato, 14 de 
agosto, representa os 18 anos da pu-
blicação, no diário oficial da União, 
do decreto que criou a Universidade 
do oeste de Santa Catarina.

Divulgação

Funcionários da unoesc São Miguel do Oeste receberam uma placa comemorativa pelos anos de dedicação 

Para comemorar o dia do estudan-
te, a escola de educação Básica Santa 
terezinha promoveu uma gincana com 
atividades diferenciadas durante toda a 
semana. No dia 11 os professores e a di-
reção formaram equipes com os alunos 
do 6º ano a 3ª série do ensino médio, 
as quais foram nomeadas por times 
que participaram da Copa do Mundo 
2014. No dia 12 os alunos participaram 
do teste de conhecimento “Brincando 
e aprendendo”, que envolveu questões 
de diversos assuntos trabalhados em 
sala de aula.

No dia 13 os integrantes das equi-
pes participaram de um desafio onde 
deveriam formar frases seguindo a or-
dem alfabética sobre diversos temas. 
dia 14 teve a continuação do teste de 
conhecimentos “Brincando e apren-
dendo”.

Para o fechamento da semana a 
escola promoveu, na Câmara de Vere-
adores, no dia 15, o XII Seminário de 
Relações Humanas, com o tema “Cul-

tivando gente”, apresentado pelo pales-
trante Waldemar Naujorks. após a pa-
lestra os educandos voltaram à escola 
onde participaram de um bingo, sendo 
que o aluno Thiago da Silva Korte (72) 
foi contemplado com um vale da CIa 
do Cd. em seguida continuaram de-
senvolvendo as atividades da gincana, 
quando as equipes apresentaram uma 
cultura do país que representavam. 

ao meio-dia os estudantes foram 
agraciados com almoço patrocinado 
pela associação de Pais e Professores 
(aPP) da escola, encerrando a tarde 
confraternizando com diversas brinca-
deiras. os estudantes receberam como 
presente uma squeeze personalizada, 
patrocinadas pelo Fundo de transa-
ções Penais de Maravilha. 

a equipe vencedora da gincana foi 
Portugal, que faturou um rodízio de 
pizzas, patrocinado pelos professores e 
funcionários da escola. “a todos os es-
tudantes, parabéns pela participação”, 
finaliza a direção.

Alunos participaram do xII Seminário de Relações Humanas

Divulgação escola 
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EDUCAÇÃO 

Conforme a diretora, ana Paula Freiberger, a escola tem convênio com o Sistema de ensino 
Positivo, assim como com a faculdade de Passo Fundo (Faeco) e a Universidade Positivo para 
pós-graduação à distância

CeUS realiza balanço das 
atividades desenvolvidas

ISABEL MüLLER

Neste mês o Centro educacio-
nal Universo do Saber (CeUS) de 
Maravilha reiniciou as atividades 
depois de período de férias. Con-
forme a diretora e mantenedora do 
educandário, ana Paula Freiberger, 
diversas atividades já foram realiza-
das no início deste semestre. “esta-
mos com projetos novos, além de 
trabalhar efetivamente com o que a 
escola vem desenvolvendo desde a 
sua fundação”, afirma.

Hoje a escola atende a educa-
ção infantil, ensino fundamental, 
ensino médio e o curso técnico em 
enfermagem, que está com inscri-
ções abertas para a terceira turma. 
também está iniciando a segunda 
turma de Instrumentação Cirúrgica 
e os alunos de pós-graduação em 
Psicopedagogia já estão em fase de 
conclusão.

de acordo com a diretora, o 
convênio com o Sistema de ensino 
Positivo se mantém, assim como o 
convênio com a faculdade de Pas-
so Fundo (Faeco). “estamos traba-
lhando hoje com a terceira apos-
tila do Positivo. o sistema não é 
somente o material impresso, mas 
todo um conjunto de situações que 
dá suporte tanto para o trabalho 
como a preparação do professor 
para o uso do material impresso”, 
enfatizou.

as datas comemorativas tam-
bém são lembradas pela escola com 
atividades diferenciadas. No mês de 
agosto foram realizadas homena-
gens aos pais pela passagem do dia 
dos Pais, assim como comemorado 
pelos alunos o dia do estudante. 

“Procuramos sempre trabalhar o 
pedagógico, como também o bem 
viver, o conviver dos alunos, confor-
me os quatro pilares da educação, 
com os quais trabalhamos - apren-
der a conhecer, aprender a fazer, 
aprender a viver juntos e aprender a 
ser. trabalhamos dessa forma para 
que tudo ande conforme a proposta 
da escola”, diz a diretora.

ana Paula enaltece ainda que o 
educandário vem recebendo cada vez 

mais a presença dos pais que apos-
tam no CeUS. “temos parceiros que 
vêm trabalhando de maneira signifi-
cativa conosco. Pais que defendem e 
apoiam a nossa escola por conhecer 
realmente o nosso trabalho”. 

Para o próximo ano a escola conti-
nuará com o Sistema Positivo de ensi-
no, com as pós-graduações e abrindo 
convênio com a Universidade Posi-
tivo para a educação à distância em 
nível de pós-graduação. ana Paula 

diz estar feliz com a escola. “estamos 
andando e vamos dar continuidade 
nos projetos da escola hoje e sempre. 
a escola é conveniada com o Positivo 
e na última semana os pais estiveram 
na escola para retirar as apostilas dos 
seus filhos, e isso nos deixa feliz, em 
ver a presença dos pais no ambiente 
escolar”, afirma.

Estrutura 
a escola passou por um tempo 

de ampliação na sua estrutura físi-
ca. de acordo com a diretora, hoje 
o projeto apresentado no início das 
atividades está concluído, faltado 
somente o ginásio de esportes. Com 
um auditório e salas amplas, a dire-
ção aluga esses espaços para quem 
necessitar realizar reuniões, encon-
tros e palestras.     

a diretora enaltece ainda que 
escola tem autorização própria, 
onde consegue certificar, habilita-
da pelo Conselho de educação, a 
educação infantil, ensino funda-
mental e médio, os cursos técnicos 
em enfermagem, de Saúde Bucal e 
em agente Comunitário de Saúde. 
o CeUS também tem autorização 
para cursos de aperfeiçoamento 
presencial e a distância. “estamos 
em processo de autorização para 
o técnico em estética, que é uma 
novidade na região. trabalhamos 
também com o curso de especiali-
zação técnica em Instrumentação 
Cirúrgica e escolinhas de futsal e de 
tênis de mesa, que são atividades 
esportivas que apoiamos”, finaliza.

temos parceiros que 
vêm trabalhando de 
maneira significativa 

conosco. Pais que 
defendem e apoiam 
a nossa escola por 

conhecer realmente 
o nosso trabalho”. 

Renata Mattia/O Líder

Diretora e mantenedora do educandário, Ana Paula Freiberger
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o prazo para realizar as inscri-
ções da segunda fase do vestibular 
agendado de inverno da Informar/
Unopar - Polo de Maravilha, termi-
na no sábado (30). ao todo, são 24 
cursos à disposição, além de 18 nas 
modalidades 100% on-line, que é 
uma novidade que está disponível 

a partir deste semestre. 
Mais informações podem ser 

obtidas no polo da Unopar, loca-
lizado na Rua Irmã Maria Borja, 
100 – antigo Seminário -, ou ainda 
pelos telefones 3664 0535 e 8421-
2300, ou pelo site www.unoparead.
com.br.

o Conselho Municipal de Segu-
rança de Maravilha (Conseg) está no-
vamente promovendo a Semana do 
trânsito, que teve início na segunda-
feira (18) e segue até a próxima segun-
da-feira (25). 

de acordo com o presidente do 
Conseg, Jandrei Paulo Willinghoefer, 
nesta semana a entidade levou para a 
população de Maravilha algumas di-
cas, informações e cuidados que são 
necessários ter no trânsito. “durante a 
Semana do trânsito estão sendo repas-
sadas orientações aos motoristas sobre 
falar ao celular no volante do automó-
vel; estacionamento correto em vagas; 

ir ao trabalho de carona ou de ônibus; 
e cuidados dos pais com bebês nos 
automóveis. também são entregues 
informativos nos semáforos, realizadas 
palestras de conscientização do trânsi-
to para alunos das escolas estaduais e 
municipais”.

Willinghoefer comenta que, além 
disso, ainda está sendo realizada uma 
campanha nos semáforos com faixas, 
cartazes e bonecos alertando a popu-
lação e dando dicas de preferência nas 
faixas de pedestre para o pedestre e veí-
culo e também em rotatória. “aas ações 
contam com o apoio da Polícia Militar 
de Maravilha”, destaca.

assinatura dos contratos nesta semana fez o Sintraf 
alcançar a marca de mais de 500 casas novas e 
reformadas desde 2010

Programa de habitação rural 
beneficia mais 19 famílias 

CASA PRóPRIA 

ILAINE ROHDEN

Mais de 500 contratos de ha-
bitação já foram realizados pelo 
Sindicato dos trabalhadores Ru-
rais na agricultura Familiar de 
Maravilha e região (Sintraf ) desde 
2010. esta marca foi alcançada na 
quinta-feira (21), quando foram 
assinados 19 contratos para cons-
trução de casa nova, entre os agri-
cultores, por intermédio do Sintraf 
com a Cooperativa de Habitação 
dos agricultores Familiares (Coo-
perhaf ), via Caixa econômica. 

Na oportunidade as 19 famí-
lias se reuniram no Sintraf, junta-
mente com a equipe do sindicato 
e o presidente, gilson Farinon, co-
ordenador da Cooperhaf em Santa 
Catarina, Jandir José Selzler, pre-
feita de Maravilha, Rosi Maldaner, 
e o secretário de agricultura, Pe-
dro gilberto Ioris. 

as famílias fazem parte do g1, 
onde cada um assinou um contra-
to de R$ 28.500,00 para constru-
ção da casa, e deste valor precisa-
ram devolver apenas 4%, ou seja, 
R$ 1.140,00. Somente este grupo 
soma o montante de R$ 570 mil. 
Fazem parte do grupo 12 famílias 
de Maravilha, três de São Miguel 
da Boa Vista e quatro de tigrinhos.

o presidente do Sintraf lem-
brou os ganhos que o programa 
de habitação gera para as famílias, 
bem como para o comércio local. 
“Nós ficamos felizes quando che-
ga nesse dia, pois ele é resultado 
do nosso trabalho e a realização 
do sonho de muitas famílias”, des-
taca.

a prefeita Rosi elogiou o traba-
lho de todos que se empenharam 
para que as habitações fossem li-
beradas. “Hoje é um dia feliz, mas 
vai ser melhor ainda quando as 
casas forem inauguradas, e que 
elas tragam muita felicidade para 
cada família”, frisa.

Para o secretário de agricul-
tura de Maravilha as assinaturas 
destas casas representam o resul-
tado de muita luta. “Foram cria-
dos vários programas para melho-
rar cada vez mais a qualidade de 
vida dos agricultores. É um grande 
trabalho que está mostrando re-
sultado”, justifica.

“Na década de 90 ninguém 
imaginava que iria ter R$ 28.500,00 
para construir uma casa. o pro-
grama iniciou com R$ 10 mil e 
hoje temos um valor significativo. 
Parabéns pela luta e persistência 
de cada um”, salientou o coorde-
nador da Cooperhaf.   

além da assinatura dos contra-

tos, que liberou o início das obras, 
na ocasião também foram repas-
sadas orientações para a cons-
trução das casas, sendo que as 
famílias tem o prazo de 120 para 
concluir as obras. 

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder 

Famílias participaram das orientações e assinaturas

Autoridades e representantes das entidades envolvidas prestigiaram o ato 

Ao todo, 19 famílias foram beneficiadas neste grupo

Fazem parte do grupo 12 
famílias de Maravilha, três 
de São Miguel da Boa Vista 

e quatro de Tigrinhos

Informar/Unopar 

Prevenção 

Educação

Inscrições para o vestibular agendado 
estão encerrando

Conseg de Maravilha realiza 
atividades na Semana do Trânsito 

Promoção da saúde ambiental e 
desenvolvimento sustentável foi tema 
de palestra

Nos dias 15 e 19 de agosto os alunos 
e professores das unidades escolares de 
tigrinhos tiveram a oportunidade de 
assistir a palestra “Promoção da saúde 
ambiental e desenvolvimento sustentá-
vel”, referente ao tema da ação, do com-
ponente II do termo de Compromisso 
do Programa Saúde na escola (PSe). a 
palestra foi ministrada pelo extensio-
nista da epagri de tigrinhos, Celso Ci-
bulski, que destacou a importância de 
preservar e cuidar da natureza, evitar a 
poluição e desmatamento, e como pro-
mover a conscientização de preservar o 
meio ambiente através da sustentabili-
dade e reciclagem.

os alunos também tiveram a opor-
tunidade de assistir vídeos com várias 
informações necessárias para pro-

mover a preservação da natureza. de 
acordo com Cibulski, cada dia mais é 
preciso dar atenção e cuidar do meio 
ambiente. “É dele que dependemos 
para viver. atos humanos contra a 
natureza prejudicam cada vez mais 
o bem-estar e a saúde, tanto das pes-
soas como da própria natureza”, des-
tacou.

a palestra foi uma continuidade 
do PSe, em parceria com as secreta-
rias de educação e de Saúde. o objeti-
vo foi contribuir para a formação inte-
gral dos estudantes por meio de ações 
de promoção, prevenção e atenção à 
saúde, com vistas ao enfrentamento 
das vulnerabilidades que comprome-
tem o pleno desenvolvimento de crian-
ças e jovens da rede pública de ensino.

Divulgação

Palestra aos alunos foi ministrada pelo extensionista da Epagri de Tigrinhos
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o inverno ainda não terminou, mas as flores já fazem um espetáculo à parte pelas ruas de Maravilha

Flores coloridas no trevo da Cidade das Crianças são 
um espetáculo  

INVERNO COLORIDO 

RENATA MATTIA 

a primavera, estação mais 
florida do ano, começa só no 
próximo mês, em setembro, mas 
apesar de estarmos ainda no in-
verno, as ruas de Maravilha já es-
tão floridas, adiantando a beleza 
e o encanto das flores. É difícil 
deixar de admirar e até mesmo 
de fotografar esses cenários, que 
também já são sucesso nas redes 
sociais, com várias postagens, 
principalmente tiradas pelos via-
jantes que passam pelo trevo de 
acesso ao nosso município. 

Com a mesma intensidade do 
trevo, os canteiros centrais nas 
principais avenidas de Maravilha 
também estão coloridos com as 
flores boca-de-leão. a boca-de-
leão é uma planta anual, com-
pleta seu ciclo no período de um 
ano e necessita replantio. Seu 
cultivo como bordadura em can-
teiros dá ótimo resultado, prin-

cipalmente porque acrescenta 
um colorido especial ao jardim, 
com flores tubulosas em diversas 
tonalidades, que vão do rosa ao 
vermelho-vivo, além do amarelo 
e do branco. É uma planta bem 
resistente e não dá trabalho com 
ataque de pragas ou doenças, 
mas não suporta geadas.

Conforme a prefeita, Rosi 
Maldaner, nas últimas semanas 
os trabalhos de embelezamento 
da cidade foram intensificados. 
“Nossa proposta é fazer com que 
a Cidade das Crianças seja um 
ambiente agradável para se viver, 
por isso estamos também traba-
lhando para o embelezamento 
das nossas ruas, canteiros, rótu-
las e o trevo”, conclui. 

Flores 
embelezam o 

trevo de acesso 
e as ruas de 

Maravilha

Renata Mattia/ O Líder
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Mais de 60 pessoas participam das atividades do projeto no interior

Projeto Vida ativa é levado 
para comunidades do interior

SAÚDE 

o Projeto Vida ativa reúne atu-
almente mais de 200 participantes 
em Maravilha. Com o objetivo de 
ampliar o acesso, a Secretaria de 
Saúde deu um novo passo: está le-
vando o projeto para comunidades 
do interior.

as primeiras comunidades a 
receberem o Vida ativa foram as 
linhas Primavera alta e tope da 
Serra. de acordo com o secretário 
de Saúde, Jonas dall’agnol, foi ad-
quirido material para a realização 
das atividades, que ficará nas co-
munidades. “São bolas, bambolês 
e cordas para a realização de ativi-
dades físicas e também recreativas”, 
comentou o secretário.

Conforme o professor Maikel 
Bondan, já estão cadastradas mais de 
60 pessoas no interior para o projeto. 

Atividades do projeto Vida Ativa no interior serão realizadas nas quintas-feiras 

Cleusa Regner/Ascom

Educação 

zoneamento urbano 

Brinquedos são entregues à 
educação infantil 

Departamento de Planejamento 
deve ser consultado em caso de 
abertura e mudança de 
endereço de empresas

Nesta semana a prefeita, Rosi Mal-
daner; a secretária de educação, Ro-
seméri Rodrigues a Silva; e a coorde-
nadora pedagógica Márcia Campana, 
realizaram a entrega de brinquedos 
aos 12 centros de educação infantil do 
município, incluindo os do interior e 
extensões. 

Conforme a prefeita, há muito tem-
po as escolas não tinham brinquedos 
novos para destinar às crianças. “esses 
brinquedos vão ajudar nossas crianças 
nas atividades lúdicas, pedagógicas e 
no aprendizado geral delas, pois todos 
são educativos”, comentou Rosi.

além disso, a secretária Roseméri e 
a coordenadora Márcia destacam que 
foram adquiridos materiais para os pro-

fessores de recreação, linguagem mate-
mática e musical. “Nós observamos a 
idade das crianças para adquirirmos 
os brinquedos, sendo que eles foram 
divididos conforme o número de tur-
mas nas escolas”, explicam.

os recursos são na ordem de 
R$ 130.808,20, oriundos do gover-
no federal, por meio Ministério da 
educação e Ministério do desenvol-
vimento Social. “Foi um apoio finan-
ceiro suplementar à manutenção e 
ao desenvolvimento da educação 
infantil para o atendimento de crian-
ças de zero a 48 meses informadas 
no Censo escolar da educação Bási-
ca”, entende a equipe da Secretaria de 
educação.

o departamento de Cultura 
de Maravilha está apoiando mais 
um evento cultural na Cidade das 
Crianças. trata-se da expoarte Ma-
ravilha, que está sendo organizada 
pela Sonhadora Produções artísti-
cas e Culturais. o evento será no dia 
13 de setembro, no Centro Socio-
cultural (antigo CRM).

o objetivo, segundo os orga-
nizadores, é abrir espaço para 
artistas de todas as áreas do ex-
tremo-oeste de Santa Catarina. 
“teremos apresentações artísti-
cas, muita cultura e arte”, destaca 
o idealizador e coordenador geral 
do evento, Fernando Brambilla.

a exposição trará mostras de 
obras de artistas plásticos e cêni-
cos, artesões, escultores, músicos, 
desenhistas e poetas, além de 
oficinas de produção de conhe-
cimento em teatro, artesanato, 
escultura, desenho, técnicas de 
pintura em tela e construção de 

bonecos de animação. “Podem 
participar alunos de escolas públi-
cas e privadas, acadêmicos, pro-
fessores, entre outros, que tenham 
interesse de expor seus trabalhos 
ou até conhecer um pouco mais do 
que a arte tem a oferecer. durante 
a noite os participantes terão apre-
sentações artísticas e culturais de 
dança, teatro, música e poesia”, ex-
plica Brambilla. 

os interessados em expor seus 
trabalhos ou participar das ofici-
nas podem entrar em contato pelo 
facebook expoarte Maravilha-SC, 
pelo e-mail: sonhadoraproduco-
esart@gmail.com, ou ainda pelo 
telefone (49) 8865 1894, com Fer-
nando Brambilla.

OFICINAS:
Marcelo Ciespielewski: da 

construção do boneco à dramatur-
gia do teatro de animação.

Alexsandro Schappo: a imi-

nência das poéticas discussões 
acerca da arte Contemporânea.

Marcos Horst (Gambi): técni-
cas e manuseios de esculturas.

Diogo Silva (Loro): técnicas de 
pintura em tela.

Pamela rodrigues: Confecção 
de filtro dos sonhos.

fernando Brambilla: Breve 
história da arte.

Herrisson Ranzi: a evolução do 
desenho e algumas técnicas.

PrOGrAMAçãO:
8h – abertura da exposição
8h30 – Início das oficinas
16h – Leilão de obras de arte
17h – apresentações de danças 

(infantil, juvenil e adulto)
18h – apresentação de músicas 

locais e regionais
19h30 – Preparação do palco
20h – apresentação do grupo 

Cyathus – teatro de animação
21h – Palco livre – artistas solo

Conforme o departamento de 
Planejamento da prefeitura de Mara-
vilha, os maravilhenses que desejam 
abrir novas empresas ou mudar as 
existentes de endereço devem con-
sultar o departamento. “antes de con-
cretizar a negociação ou registrar uma 
empresa, é necessário que o munícipe 
venha até o Planejamento para saber 
se naquela região é permitida tal ati-
vidade, pois a cidade está divida em 
zonas. Para cada zona existem os usos 
permitidos, permissíveis e os demais 
proibidos”, explica o diretor Berlin 
Marcos Felippin.

além disso, para a construção de 
edificações (casa, prédio, barracão) 
também há a divisão de zonas. “Neste 
sentido, para cada uma há uma taxa 
de ocupação máxima do terreno e um 
afastamento específico do passeio pú-
blico”, frisa o diretor.  

Felippin comenta que muitas em-
presas estão se instalando e realizan-
do investimentos sem antes consultar 
o departamento. “eles não têm co-
nhecimento se a atividade é permiti-

da ou não naquele local, ou seja, tem 
empresas comprando terrenos sem 
saber se podem ou não realizar suas 
atividades naquela zona. aí chegam 
aqui no setor e é comunicado que não 
pode e terá de cancelar os contratos 
de locação ou vender seu imóvel, pois 
não permitimos ilegalidades”, destaca.

Para qualquer dúvida os mara-
vilhenses podem entrar em contato 
pelo fone (49) 3664 0044 ramal 205; ou 
pelo e-mail planejamentourbano@
maravilha.sc.gov.br, ou ainda procurar 
a prefeitura, que fica localizada na av. 
euclides da Cunha, 60, Centro.

Diretor de Planejamento, Berlin 
Marcos Felippin

Divulgação

Exposição
expoarte será realizada em Maravilha 

“Vamos realizar o Vida ativa todas as 
quintas-feiras, das 14h às 15h, uma 
quinta em cada comunidade”, explica.

“É muito gratificante ver que a 
população maravilhense está aco-
lhendo com todo o carinho o proje-

to, pois nossa administração pensa 
muito na saúde dos nossos muní-
cipes, e quem frequenta o projeto 
geralmente não tem problemas de 
saúde”, comenta a prefeita, Rosi 
Maldaner.
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No dia 14 de agosto a diretora de 
Cultura de Maravilha, Rosi Inácia Rei-
chert, participou do Módulo I do Pro-
grama de Capacitação para gestores 
Municipais de Cultura. o encontro foi 
oferecido pelo Conselho estadual de 
gestores Municipais de Cultura de San-
ta Catarina (Congesc), com o tema ‘Vi-
sões da cultura para a gestão’.

o programa de capacitação é uma 
das diretrizes de trabalho do Congesc 
e surgiu como um encontro que visa 
provocar o aprofundamento e qualifi-
car a discussão da cultura para debater 
assuntos recorrentes à gestão da cultu-
ra e a troca de experiências referentes à 
administração pública municipal.

o objetivo foi capacitar gestores 
municipais sobre bases conceituais e 
procedimentos indispensáveis à gestão 
municipal em cultura. “Foram aborda-
das questões da cultura como identida-
de, segmentação, cultura e sociedade, 

tecnologia e sociedade, patrimônio e 
arte na gestão, além de exemplos, mo-
delos e filosofia de programas de cultu-
ra de entidades brasileiras, entre outros 
assuntos”, destacou a diretora.

os docentes foram Roselaine Vi-
nhas, presidente do Congesc e secre-
tária de Cultura da prefeitura de Cha-
pecó (Secul); e Luiz ekke Moukarzel, 
coordenador de Formação do Congesc 
e secretário de Cultura da prefeitura de 
Florianópolis.

Maravilha
M/02

Dia do Estudante

Cultura 

Biblioteca Pública Luiz Delfino 
realiza sorteio de livro

Diretora participa de Programa de 
Capacitação para Gestores Municipais 
de Cultura

a Biblioteca Pública Municipal 
Luiz delfino realizou na última semana 
o sorteio entre os estudantes que fre-
quentaram o recinto no período de 29 
de julho a 11 de agosto, em comemora-
ção ao dia do estudante (11 de agosto). 
o ganhador foi eduardo Schöninger, 
que recebeu um livro de leitura das 
mãos da responsável pela Biblioteca, 

Ivete Bevilaqua de Campos. 
Conforme a diretora de Cultura, 

Rosi Inácia Reichert, campanhas de 
incentivo à leitura são importantes. 
“assim conseguimos fazer com que 
as crianças frequentassem ainda mais 
a biblioteca, além de lembramos esta 
data tão especial, que é o dia do estu-
dante”, comentou.

Divulgação

Eduardo Schöninger foi o ganhador do prêmio

Diretora de Cultura de Maravilha, 
Rosi Inácia Reichert

Arquivo

Prefeita passou pelas obras da cobertura e a unidade de saúde 

Prefeita verifica obras em 
andamento no município

INVESTIMENTOS

Na última semana a prefeita, 
Rosi Maldaner, visitou obras que 
estão em andamento no municí-
pio. No Bairro Bela Vista a prefeita 
observou o andamento da reforma 
e ampliação Unidade de Saúde No-
eli Berger diehl. “a obra está bem 
adiantada, mesmo com os proble-
mas que tivemos anteriormente”, 
comentou.

enquanto isso, o novo endereço 
da unidade de saúde é a Rua Palmi-
tos, em frente ao mercado Cresfeli.

outra obra visitada foi a cober-
tura que está sendo construída na 
avenida euclides da Cunha, pró-
ximo a Praça Cidade das Crianças. 
o investimento da obra é de R$ 
1.751.793,49, sendo R$ 975 mil pro-
venientes do Ministério do turismo 
e R$ 776.793,49 de contrapartida da 
administração Pública municipal. 
“esta obra vai proporcionar a todos 
os maravilhenses um espaço amplo 
e moderno durante os eventos. Não 
precisamos mais nos preocupar 
com a situação climática nos dias 
de eventos. em nosso mandato, 
muitos eventos foram cancelados 
devido ao mau tempo e não pude-
ram ser realizados em outra oca-
sião”, disse.

Fotos: Cleusa Regner/Ascom

Cobertura que está sendo construída na Avenida Euclides da Cunha está 
na fase inicial

Obra da unidade de Saúde do Bairro Bela Vista está bem adiantada 

CRaS de Maravilha abre inscrições 
para sete cursos

Novos cursos

a Secretaria de assistência 
Social de Maravilha, por meio do 
Centro de Referência de assistência 
Social (CRaS), abriu inscrições para 
sete cursos aos maravilhenses. “os 
interessados deverão comparecer 
no CRaS com os seguintes docu-
mentos para efetuar a inscrição: Rg, 
CPF, comprovante de residência, 
histórico escolar, diploma ou ates-
tado de frequência, carteira de tra-
balho, certificado de reservista e, se 

menor de idade, CPF e Rg do pai ou 
da mãe”, explica a coordenadora do 
Pronatec, Marisete Perondi.

Confira os cursos e as exigên-
cias: eletricista instalador predial 
de baixa tensão: 16 anos completos 
com 5ª série completa. Montador 
e reparador de computadores: 16 
anos completos com 5ª série com-
pleta. desenhista de moda: 18 anos 
completos com 8ª série completa. 
auxiliar de recursos humanos: 16 

anos completos com ensino médio 
incompleto. Cuidador de idoso: 18 
anos completos com 8ª série com-
pleta. agente comunitário de saú-
de: 18 anos completos com 8ª série 
completa. Manicure e pedicure: 18 
anos completos, com 5ª série com-
pleta.

Para mais informações os inte-
ressados podem entrar em contato 
com o CRaS, pelo telefone (49) 3664 
3466. 



 -  MARAVILHA  -  S C, 23  de agoSto de 2014

Cunha Porã
M/03

Curso é viabilizado pelo Pronatec, em parceria com o 
SeSt/Senat de Chapecó 

auxiliar de Recursos 
Humanos forma 22 alunas

OPORTUNIDADES

tendo como local o auditório da 
CdL/acisa-CP, foi realizada, no dia 15 
de agosto, a formatura do curso de au-
xiliar de Recursos Humanos, viabiliza-
do pelo Programa Nacional de acesso 
ao ensino técnico e emprego (Pro-
natec), por meio do município, em 
parceria com o SeSt/Senat Chapecó. 
a capacitação contou com 22 alunas, 
que se aperfeiçoaram no decorrer das 
160 horas/aula.

durante a entrega de certificados 
esteve presente o prefeito, Jairo ebe-
ling; a coordenadora do Pronatec no 
município, Viviane Müller, que tam-
bém representou a secretária de as-
sistência Social, terezinha Inês Ram-
pi; professores do SeSt/Senat Pedro 
Possamai e Jonatas de Biasi; e a repre-
sentante da Fundação assistencial e 
Hospitalar de Cunha Porã, adelaide 
altreider, representando o presidente 
da entidade e vice-prefeito, douglas 
gollmann.

de acordo com Possamai, é um 
privilégio poder compartilhar o pro-
cesso de capacitação, visto que para 
alguns é a primeira oportunidade de 

Concluintes afirmaram a satisfação em poder agregar o conhecimento e buscar novas oportunidades no 
mercado de trabalho

receber um diploma. “o Pronatec é 
uma chance de qualificação e o SeSt/
Senat tem orgulho de ser parceiro nes-
te propósito. Porém, ações como estas 
só se concretizam porque há interesse 
do público, que supera obstáculos e 
busca novos ideais”, ressaltou.

Por sua vez, a representante do 
Hospital de Cunha Porã - que tam-
bém colaborou cedendo sala para 
eventuais aulas -, adelaide altreider, 
parabenizou o grupo pela formação, 
salientando que certamente o curso 
será de grande valia para todas que 
acreditaram e foram até o fim.

o prefeito, Jairo ebeling, parabe-
nizou a todas que superaram os obs-
táculos e concluíram a capacitação. 
também enfatizou que em breve será 
inaugurado o espaço Pronatec, com 
salas para cursos, e que está sendo 
preparado especialmente para rece-
ber a comunidade cunha-porense que 
busca aperfeiçoamento. “o Pronatec 
é uma iniciativa importante para que 
todos tenham acesso à informação 
visando almejar algo a mais para o 
futuro. aquele profissional que busca 

aperfeiçoar-se jamais será esquecido 
pelo mercado de trabalho, por isso a 
importância da formação continuada”, 
ponderou ebeling.

Conforme a coordenadora do 
Pronatec no município, esses cursos 
profissionalizantes tem como princi-
pal objetivo repassar o conhecimento 
para aqueles que têm interesse em 
aprimorar-se. “É uma forma de elevar 
a autoestima das participantes. além 
disso, as alunas estão animadas e pre-
tendem seguir com os estudos, o que 
nos deixa motivados para continuar à 
frente deste trabalho”, destaca Viviane.

Para as concluintes Carla adriana 
Bohn e Rosemeri Rejane Lubenow, 
que trabalham no Super auriverde, o 
curso proporcionou muitos ensina-
mentos que vão agregar no dia a dia. 
“todos deveriam fazer o curso de au-
xiliar de Recursos Humanos, indepen-
dente da área em que atuam, uma vez 
que amplia o leque de conhecimento 
sobre diversas situações. além disso, 
conhecimento é algo que levamos 
para a vida toda, por isso é preciso es-
tar em constante evolução”, destacam.

Viviane Seben/Ascom Prefeitura

tão importante quanto viver em 
um lugar é ter conhecimento acerca 
deste local. Foi com este objetivo que 
a professora elisa Küttner, juntamen-
te com os alunos do 3º ano 1 da es-
cola Núcleo Número Um, de Cunha 
Porã, estão desenvolvendo o projeto 
“Conhecendo meu Município”. o pro-
jeto visa trabalhar aspectos históricos, 
físicos, geográficos e econômicos da 
cidade, bem como a confecção de 
maquetes de lugares da zona urba-
na e rural, além da produção de um 
pequeno livro sobre o município de 
Cunha Porã.

e para dar sequência ao projeto, 
no dia 15 de agosto a professora elisa 
e os alunos do 3º ano 1 realizaram um 
passeio de estudos para  conhecer  os 
limites entre o município de Cunha 
Porã e Palmitos, bem como alguns 
pontos da zona rural da Morada do 
Verde. após conhecerem o local onde 
os municípios se limitam foram até 
uma propriedade rural para conhecer 
a sala de ordenha e receberam expli-
cações de como funciona a atividade 
e o armazenamento do leite até o seu 
recolhimento. 

em seguida os educandos partici-
param de um passeio de trator até as 
margens do Rio São domingos, onde 
puderam apreciar as belezas naturais 
presentes nas cascatas, bem como o 

descaso que o homem tem jogando 
lixos e o poluindo. ao retornar da ati-
vidade o grupo saboreou um lanche 
e em seguida participou da “Caça ao 
tesouro”. 

a brincadeira foi coordenada pela 
professora e teve como objetivo apri-
morar o conhecimento sobre os pon-
tos cardeais, uma vez que, por meio 
deles, os alunos tiveram que se orien-
tar e saber que direção seguir (Norte, 
Sul, Leste ou oeste) para encontrar 
o tesouro. após incessantes buscas, 
o tesouro foi encontrado e repartido 
entre os participantes, com direito a 
medalhas.

Segundo a professora elisa, o pas-
seio foi uma vivência inesquecível 
para os alunos que, embora sejam 
moradores de cidade pequena, aos 
poucos vão aprendendo o contato 
direto com a natureza, que é fun-
damental para a compreensão da 
mesma. “além disso, os passeios con-
sistem na oportunidade que o aluno 
tem de sair do ambiente da sala de 
aula, possibilitando conhecer novos 
lugares e diferentes situações de es-
tudos e aprendizagens relacionados a 
conteúdos curriculares usando todos 
os sentidos para buscar o desenvolvi-
mento cultural, social, pessoal e inte-
lectual do aluno de forma prazerosa”, 
acrescenta a profissional. 

Apicultura 

Diferencial

Epagri promove reunião 
com apicultores

Projeto Conhecendo meu 
Município proporciona 
passeio a alunos

Na tarde de terça-feira (19) os 
profissionais da epagri de Cunha 
Porã, engenheiros agrônomos Sidi-
nei egon Simon e Jeferson antônio 
Portolan de Moura, estiveram reu-
nidos com integrantes da associa-
ção de apicultores do município a 
fim de tratar diversos assuntos per-
tinentes à atividade. 

entre os assuntos esteve a defi-
nição de inclusão de novos sócios, 
além de debate sobre o kit apicul-
tura, que consiste num programa 

viabilizado pelo governo do estado, 
que prevê a viabilização de recursos 
por família que tem interesse em 
instalar um apiário, ou seja, há um 
subsídio de 30% de incentivo à ati-
vidade. esta iniciativa será realizada 
pela epagri, juntamente com as co-
operativas, com apoio da Secretaria 
de agricultura. também ficou de-
finida a próxima reunião, que será 
realizada no dia 12 de setembro, e 
contará com assembleia geral, as-
sim como eleição da nova diretoria. 

Divulgação/Ascom Prefeitura

Educandos puderam conhecer os limites entre Cunha Porã e Palmitos
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Cunha Porã
M/04

Município participa do projeto “Promoção de saúde através das 
plantas medicinais em comunidades do oeste catarinense” 

grupo realiza viagem de 
conhecimento sobre fitoterápicos

Setor de Identidades orienta munícipes

SAÚDE

Conhecimento

o município de Cunha Porã par-
ticipa do projeto “Promoção de saú-
de através das plantas medicinais em 
comunidades do oeste catarinense”, 
coordenado pela professora Kiciosan 
da Silva Bernardi galli, do curso de 
enfermagem da Udesc Chapecó, por 
meio da coordenação do programa 
de extensão “Promoção de saúde em 
comunidades rurais do oeste catari-
nense”, que está sob responsabilida-
de de Bernadette Kreutz erdtmann. 

Para dar continuidade às ações 
que se referem ao projeto, no dia 11 
de agosto um grupo de 33 pessoas, 
entre elas o secretário de Saúde, ale-
xandre Fagundes, profissionais do 
Núcleo de apoio da Saúde da Família 
(NaSF), epagri e mulheres que já de-
sempenham atividades com plantas 
medicinais realizaram viagem para 
Florianópolis e Itajaí a fim de conhe-
cer um pouco mais sobre os fitoterá-
picos.

de acordo com Fagundes, em 
Florianópolis um dos pontos visita-
dos foi a associação Vida Verde, lo-
calizada no Bairro Saco grande. as 
atividades com plantas medicinais 
são desempenhadas por voluntárias 
da Pastoral da Saúde desde 1993, e 
uma das principais iniciativas da as-
sociação é interagir com a comunida-
de em prol do bem-estar e qualidade 
de vida. 

Já o segundo ponto visitado, tam-
bém na Capital catarinense, foi a as-
sociação dos Funcionários Fiscais da 

Excursão objetivou obter informações e esclarecer dúvidas com relação 
aos benefícios e cuidados com plantas medicinais

Fazenda do estado de Santa Catarina 
(affesc), que desenvolve um horto 
medicinal com produção de fitoterá-
picos, cujo projeto e estrutura física 
é bem elaborado e amplo, contando 
com farmacêutico que manipula as 
fórmulas e estufas com mudas de va-
riadas espécies.

No município de Itajaí o grupo 
cunha-porense e a equipe da Udesc 
visitou a estação experimental da 
epagri, onde o engenheiro agrônomo 
antônio amaury Silva Júnior se de-
dica à pesquisa de plantas bioativas 
e fitoterápicas. Na ocasião o grupo 
pôde trocar informações e esclarecer 
dúvidas quanto à atividade. 

Conforme o secretário de Saúde, 
foi uma oportunidade de obter co-

nhecimento e avaliar se a atividade é 
viável para Cunha Porã. ainda segun-
do Fagundes, o próximo passo é levar 
ao município profissionais ligados a 
esta área para qualificar as pessoas 
interessadas e que integram o projeto 
que ora está sendo iniciado por meio 
de palestras e capacitações.

 “Foi o pontapé inicial para uma 
iniciativa que é popularmente conhe-
cida, e que precisa ser levada a sério, 
visto que atualmente o Ministério da 
Saúde já tem incorporado a utilização 
de 12 fitoterápicos para prescrição e 
tratamento. além disso, estamos es-
tudando a possibilidade de ter uma 
farmácia viva no município que ve-
nha a complementar a saúde da nos-
sa população”, assinala Fagundes.

Divulgação/Ascom Prefeitura

a Carteira de Identidade é um dos 
documentos mais importantes que um 
cidadão deve portar para a realização 
de diversas atividades. em Cunha Porã 
o atendimento de recolha de dados é 
feito semanalmente, em horário de ex-
pediente da prefeitura, exceto às quin-
tas-feiras, já que neste dia a profissional 
Lilian Wideck se desloca a São Miguel 
do oeste para dar encaminhamento 
dos dados na delegacia Regional.

Conforme Lilian, é importante que 
os munícipes que necessitem do docu-
mento encaminhem o mesmo o mais 
breve possível, já que desde o início 
deste mês as identidades são impressas 
somente em Florianópolis, demoran-
do em torno de 20 dias até o retorno. 

Para a emissão da primeira via da 
Identidade são necessários os seguin-
tes documentos: CPF, 1 foto 3x4 recen-
te e certidão de nascimento original, 
além disso, não há cobrança de taxas 
para a emissão de primeira via. Já para 
a segunda via, além de todos os docu-
mentos anteriormente citados, tam-

bém é necessário que seja paga a taxa 
de emissão no valor de R$ 27,41.

Conforme a profissional, existem 
muitas dúvidas com relação ao docu-
mento. “Por lei, a Carteira de Identi-
dade não tem prazo de validade, mas 
pode ser recusada se o documento não 
representar fielmente a pessoa, ou seja, 

quando a foto não condiz com a apa-
rência atual do cidadão, ou ainda em 
casos que o documento esteja rasura-
do ou em mau estado de conservação. 
Para viajar ao exterior, por exemplo, 
somente são aceitos documentos com 
até dez anos, contando da data de expe-
dição”, explica.

Emissão do documento atualmente é feita em Florianópolis, demorando 
20 dias até o retorno

Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Agricultura local 

Atração

Epagri conta com novo 
profissional em Cunha Porã

Coral Municipal se apresenta 
na 13ª Festa da Imigração

desde o início deste mês a epagri, 
escritório de Cunha Porã, conta com 
os trabalhos do novo profissional en-
genheiro agrônomo Jeferson antônio 
Portolan de Moura. entre as principais 
ações a serem desenvolvidas por ele 
estão os projetos, acompanhamentos e 
assistências técnicas, entre outros.

Moura anteriormente atuava na 
produção de arroz e gado de corte 
juntamente com sua família no mu-
nicípio de Viamão/RS. Formou-se em 
2012 como engenheiro agrônomo e 
agora vem somar à equipe da epagri 
de Cunha Porã nos mais variados aten-
dimentos em prol da agricultura local.

Segundo o profissional, a expec-
tativa quanto à função é positiva, visto 
que os agricultores são bastante produ-
tivos. “Pretendo desenvolver um bom 
trabalho, dando sequência ao que já 
vinha sendo executado com relação 

Jeferson Antônio Portolan de 
Moura pretende dar continuidade 
aos trabalhos que vinham sendo 
executados

Viviane Seben/Ascom Prefeitura

ao desenvolvimento na área agrícola, 
priorizando e valorizando a agricultu-
ra familiar, que é bastante forte neste 
município acolhedor”, destacou o en-
genheiro agrônomo.

a Sede oldenburg, em Palmitos, 
sediou no dia 3 de agosto a 13ª Festa da 
Imigração e o encontro de Corais, que 
contou com a participação de toda re-
gião. o Coral Municipal de Cunha Porã 
também participou do evento e apre-
sentou três músicas: dai glória a deus, 
É por você que canto e gato na tuba. o 
encontro contou com almoço de con-
fraternização.

Composto por 32 integrantes, o Co-
ral de Cunha Porã foi fundado em 2007 

e tem como maestro tiago Huff, tendo 
como objetivo representar e divulgar 
o município em nível regional durante 
eventos e encontros diversos. Filiado 
à Liga Cultural e artística de Cunha 
Porã, além da Liga Cultural oeste Ca-
tarinense (grupo F), o Coral Munici-
pal tem ensaios semanalmente, com 
aulas de técnica vocal. este ano o Co-
ral adquiriu novo uniforme, ação via-
bilizada por meio da Cultura e governo 
municipal.

Divulgação/Ascom Prefeitura

Objetivo do Coral é difundir a cultura e divulgar as potencialidades do 
município em toda região
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Modelo
M/05

o governo de Modelo, junta-
mente com o departamento de 
educação e Cultura e a comissão 
organizadora, convida a popula-
ção modelense para participar e 
assistir os atos cívicos em come-
moração alusiva à Semana da Pá-
tria. a programação terá início na 
dia 1º, segunda-feira, e se esten-
derá até o dia 7 de setembro, dia 
da Independência. do dia 1º ao 
dia 6 terá o hasteamento e o arrea-
mento da Bandeira, às 8h e 16h30, 
respectivamente, exceto o arrea-
mento do dia 6, sábado, que será 
às 19h30, após a chegada do fogo 
simbólico, na Praça Central João 
Muxfeld, onde serão todos os atos.

No dia 7, domingo, às 6h, será 
realizado o toque da alvorada fes-
tiva; às 9h será composto o pa-
lanque oficial, seguido do início 
do desfile Cívico de Sete de Se-

desfile Cívico de Sete de Setembro terá início às 9h30, 
no dia 7

definida a programação 
da Semana da Pátria 

CIVISMO 

tembro, às 9h30. ao meio-dia será 
servido almoço no Salão Multiu-
so, uma promoção aPP da e.e.B. 

dom Helder Câmara. Para encer-
rar a programação, às 17h terá o 
arreamento das bandeiras.

Di
vu

lg
aç

ão

Qualificação 

Regularização 

Alongamentos 

Curso de doces de leite e 
iogurte é realizado

Medições dos lotes do Programa 
Lar Legal são realizadas

Palestra com fisioterapeuta pauta 
encontro do “Movimenta Modelo”

Na última semana foi realizado 
em Linha Salete, Modelo, um cur-
so através do Serviço Nacional de 
aprendizagem Rural (Senar), sobre 

doces de leite e iogurte, ministrado 
pela instrutora do Senar Simone 
Croda. ao todo, 16 mulheres parti-
ciparam.

Ao todo, 16 mulheres participaram

Ascom Prefeitura

Nos dias 14 e 15 de agosto a 
Construtora dias Moreira Ltda. 
Me realizou medições dos lotes 
das famílias que participaram do 
Programa Lar Legal, em Modelo. o 

Programa possibilita que áreas se-
jam regularizadas e seus terrenos 
tenham emitidos os títulos de pro-
priedade do imóvel. em Modelo 68 
famílias participam deste programa.

Empresa responsável realizou as medições nesta semana

Ascom Prefeitura

Na quarta-feira (20) os integrantes 
do Programa Movimenta Modelo, gru-
po de reeducação alimentar e ativida-
de física, participaram de palestra so-
bre “a importância dos alongamentos”, 

ministrada pela fisioterapeuta aline. 
as atividades foram acompanhadas 
pela coordenadora do grupo e nutri-
cionista elizandra Paim e pelo educa-
dor físico eloir Rucks.

Ascom Prefeitura 

Grupo participou da palestra com o tema “A 
importância dos alongamentos”
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Bom Jesus do Oeste
M/06

total da obra é de R$ 508.950,00 e será construída na 
avenida Planalto

obras para construção da 
quadra coberta têm início 

EDUCAÇÃO

o município de Bom Jesus 
do oeste já recebeu, do Fundo 
Nacional de desenvolvimento 
da educação (FNde), a primeira 
parcela dos recursos no valor de 
R$ 101.790,00 para a construção 
de uma quadra escolar cober-
ta. a obra tem o valor total de R$ 
508.950,00 e será construída na 
avenida Planalto, esquina com a 
Rua Irmão ambrósio, local onde 
estava localizado o terminal Ro-
doviário.

a equipe de máquinas do 
dMeR deu continuidade nesta se-
mana aos trabalhos de aterramen-
to do terreno, para que a empresa 
vencedora da licitação possa ini-
ciar as obras de edificação da qua-
dra escolar coberta.

o prefeito, airton antonio 
Reinehr, ficou satisfeito com a li-
beração dos recursos e destacou a 
agilidade do FNde nos pagamen-

tos para a educação. “É muito bom 
saber que Bom Jesus do oeste está 
recebendo mais investimentos 
para a educação”, frisa. Reinehr 
ressaltou a importância deste in-
vestimento em infraestrutura para 

os alunos do município. “essa 
quadra vai oferecer melhores con-
dições para as atividades escolares 
e esportivas dos nossos alunos e 
oferecer espaço adequando para 
eventos”, destaca. 

Aterramento do terreno está sendo realizado

Divulgação/Prefeitura

Padronização

Conhecimento 

Servidores municipais 
recebem uniformes

Alunos do 7º ano realizam 
visita técnica no meio rural 

os funcionários da Secretaria de 
obras e Serviços de Bom Jesus do 
oeste receberam, na segunda-feira 
(18), os kits de uniforme para o tra-
balho diário. Cada trabalhador re-
cebeu duas camisetas, duas calças 
e um jaleco.

o diretor da pasta, Selmar Wag-
ner, destaca que o uniforme vai ofe-
recer mais qualidade no trabalho 
dos funcionários. “acredito que esse 
uniforme vai trazer muito mais que 
identificação ou padronização aos 
nossos colaboradores, penso que 
vai dar a eles mais conforto, segu-
rança e qualidade de vida no tra-
balho diário”, enfatiza, adiantando 
que o município está programando 
outras melhorias para os trabalha-
dores do setor. 

Para o prefeito, airton antônio 
Reinehr, os uniformes de trabalho 

são de extrema importância, tanto 
para a identificação como prote-
ção dos profissionais que estão ex-
postos constantemente a diversas 
situações no ambiente de trabalho, 
como é o caso dos nossos servido-
res da limpeza pública. o prefeito 
comentou que nos próximos dias os 
funcionários do departamento de 
estradas e Rodagem (dMeR) rece-
berão o uniforme.

o secretário de administração, 
Walter Naujorks, enfatiza que todos 
os servidores municipais que ne-
cessitam recebem os kits de equi-
pamentos de proteção individual 
(ePIs). “este kit de ePI consiste em 
utensílios para a proteção indivi-
dual do trabalhador, botinas de se-
gurança para auxiliar no trabalho 
e que agora passam a receber tam-
bém os uniformes”, explica.

Divulgação/Prefeitura

uniformes foram entregues aos funcionários da Secretaria de Obras e Serviços

Na terça-feira (19) os estudantes do 
7º ano da escola de educação Básico 
Professor Silvio Romero, acompanha-
dos da professora de geografia, Miche-
le Carla Ceccon; da diretora da escola, 
Cristiane Sansigolo; do técnico da em-
presa Plantimar, tiago tomazelli; e o 
secretário de agricultura, antônio Nas-
cimento, fizeram visita a duas proprie-
dades rurais de Bom Jesus do oeste. o 
objetivo foi acentuar o estudo que os 
alunos vêm fazendo na disciplina sobre 
o meio rural.

No primeiro momento os alunos 
conheceram a propriedade de elmer 
e omar Zimmermann, grandes pro-
dutores de grãos do município, onde 

foram recebidos pelos proprietários. 
“Hoje um dos nossos grandes objetivos 
é recuperar o solo, de onde por mui-
tos anos tiramos o nosso sustento”, cita 
omar.  

em seguida dirigiram-se para a 
propriedade de arno Franken, para co-
nhecer a criação de gado leiteiro, onde 
os estudantes puderam saber um pou-
co mais sobre a estrutura “free stall”, que 
é um sistema tecnológico, facilitador e 
moderno dentro do setor leiteiro.

“tudo exige esforço, caso contrário 
não chegamos a lugar algum. o que 
sabemos hoje tivemos que ir buscar, 
através de muito estudo e dedicação”, 
ressalta Silvane Franken.

Alunos conheceram duas propriedades rurais do município 

Divulgação/Escola
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No tRÂNSIto SoMoS todoS PedeStReS!

Tenente Coronel
Segalin

tRaNSPoRte eSCoLaR
o transporte de crianças, tanto em veículos de passeio particulares quanto em veícu-

los de transporte coletivo, exige uma série de cuidados. as crianças são vulneráveis, não 
conseguem cuidar de sua própria segurança. dependendo da idade, ainda não possuem 
noção do perigo.

Na hora de levar as crianças à escola, a solução pode ser contratar um serviço de 
transporte escolar, mas os pais devem estar atentos para garantir a segurança dos filhos. 
afinal, quais requisitos os pais devem observar na hora da decisão?

Primeiro, os veículos devem ter autorização emitida pelo órgão executivo de trânsito. 
esta autorização deve estar afixada na parte interna do veículo e deve mostrar a lotação 
permitida (o número de passageiros deve ser compatível com a capacidade estabelecida 
pelo fabricante).

o veículo deve possuir tacógrafo para o controle de velocidade e cinto de segurança 
para todos os lugares, além disso, itens como extintor de incêndio, pneus, faróis e buzina 
devem estar em perfeitas condições. as portas do veículo devem ser abertas apenas do 
lado de fora (exceto as que permitem o acesso aos lugares da frente) e as janelas não po-
dem abrir mais do que 10 centímetros. 

No veículo, é obrigatória a existência de faixa amarela lateral padronizada.
o condutor deve estar habilitado e o veículo deve ter autorização para o transporte 

de crianças. Para conduzir veículos escolares o motorista deverá ter idade superior a 21 
anos; portar carteira de habilitação na categoria d ou e; não ter cometido nenhuma infra-
ção grave ou gravíssima, ou ser reincidente em infrações médias durante os doze últimos 
meses; ser aprovado em curso especializado.

Procure observar o trabalho dos condutores antes de contratá-los, parando próximo 
à escola nos horários de entrada e saída, seguindo o trajeto do veículo pelo trânsito, ava-
liando itens como parada em frente à escola, desembarque do lado da calçada, delicade-
za ao tratar com as crianças, ajuda para subir/descer, cuidados ao dirigir e o respeito às 
sinalizações, como semáforos, faixas de pedestre, etc.

É importante ainda ter referências na escola ou com outros pais, conhecer o itinerá-
rio e certificar-se de que as crianças são deixadas em frente à escola sem a necessidade de 
atravessar ruas. também se recomenda contar com a presença de um monitor no veículo 
que discipline o uso do cinto e o comportamento seguro dos pequenos, auxiliando-os no 
embarque e desembarque.

Quem não estiver dentro dos padrões estabelecidos pelo órgão poderá perder pon-
tos na carteira, ter o veículo apreendido até que ele seja regularizado e pagar multas. o 
tipo de penalidade dependerá do tipo de infração.

Para garantir a segurança dos passageiros, a criança também tem que cumprir algu-
mas regras: ficar sentada enquanto o veículo estiver em movimento; afivelar o cinto de se-
gurança durante todo o  percurso; não falar com o motorista enquanto ele estiver dirigin-
do; descer do veículo após ele parar totalmente. (Fonte: http://www.transitoideal.com/).

evandro Back era de tigrinhos e trabalhava na empresa 
Construtora oliveira, com sede em Maravilha

Jovem morre esmagado por rolo 
compressor em São José do Cedro

FATALIDADE 

Na tarde de segunda-feira (18) 
o operador de máquina evandro 
Back, de 18 anos, morreu em um 
acidente. ele foi esmagado por 
um rolo compressor. a fatalidade 
ocorreu por volta das 14h, na Li-
nha derrubada alta, município de 
São José do Cedro, local onde está 
sendo construído o asfalto.

Segundo testemunhas, o con-
dutor estava dirigindo a máquina 
em marcha ré e a mesma deslizou 
em um barranco, capotando sobre 
o condutor. Conforme o Corpo de 
Bombeiros de São José do Cedro 
que atendeu a ocorrência, foi ne-
cessário auxílio de outra máquina 
para a remoção da vítima. 

o jovem trabalhava na em-
presa de construção de estradas 
Construtora oliveira, com sede 
em Maravilha. a Polícia Civil de 
São José do Cedro e o Instituto 
geral de Perícias (IgP) de São Mi-
guel do oeste estiveram no local 
para fazer o levantamento do aci-
dente. 

Fotos: Divulgação/Corpo de Bombeiros

Evandro Back era de Tigrinhos e 
trabalhava na empresa há pouco 
mais de um ano Acidente aconteceu na Linha Derrubada Alta, em São José do Cedro

Nesta semana uma das maiores 
operações já realizadas no combate a 
adulteração de leite culminou na pri-
são de 20 pessoas em Santa Catarina 
e no Rio grande do Sul. após cinco 
meses de investigação, a operação foi 
deflagrada na terça-feira (19), em uma 
ação conjunta do grupo de atuação 
especial de Combate às organizações 
Criminosas (gaeco) do Ministério Pú-
blico de Santa Catarina, polícias Civil e 
Militar, Ministério de agricultura e Se-
cretaria da Fazenda estadual. 

as investigações iniciaram há cerca 
de cinco meses e estão focadas em em-
presas de laticínios, unidades resfriado-
ras e transportadoras de leite, cujos em-
presários e funcionários supostamente 
estão falsificando e adulterando o leite 
destinado a consumo humano, tornan-
do-o nocivo à saúde ou reduzindo o 
valor nutricional. a ação comprovou a 
utilização indevida das substâncias em 
lotes de leite, que seriam soda cáustica, 
água oxigenada e formol. 

Nas operações, que recebem os 
nomes de “Leite adulterado I” e “Lei-
te adulterado II”, foram cumpridos 20 
mandados de prisões e 11 mandados 
de buscas e apreensões, autorizados 
por ordens judiciais dos juízes de di-
reito das comarcas de Xaxim e Mondaí. 
Foram presos 14 homens e seis mulhe-
res e cumpridos 11 mandados de busca 
e apreensão nas unidades industriais, 
residências e propriedades rurais de 
sete cidades do oeste e extremo-oeste 
de Santa Catarina e Noroeste gaúcho.

durante a investigação foram apu-

radas imagens de funcionários lavando 
o braço no leite. Segundo os promoto-
res, as substâncias eram utilizadas para 
recuperar o leite estragado e aumentar 
o prazo de conservação. 

Empresa e prisões em Mondaí
Sete homens foram presos preven-

tivamente em Mondaí na operação do 
grupo de atuação especial de Comba-
te às organizações Criminosas (gaeco) 
de Chapecó, deflagrada na manhã des-
ta terça-feira (19).  

de acordo com as investigações, 
o leite cru era adulterado com subs-
tâncias químicas, entre elas formol e 
soda cáustica, além de água, para ser 
transportado em longas distâncias. 
em entrevista coletiva, os investiga-
dores relataram que o leite era levado 
principalmente para os estados de São 
Paulo, Paraná e Rio grande do Sul, para 
industrialização. alguns lotes de leite 
adulterado já foram recolhidos, mas 
não foram informadas as marcas que 
podem estar com o problema. entre os 
presos estão laboratoristas, gerentes de 
produção e o proprietário da Laticínios 
Mondaí e ex-prefeito da cidade, Irineu 
Bornholdt. todos foram encaminha-
dos ao Presídio Regional de Chapecó 
e poderão entrar com recursos em sua 
defesa e pedido de liberdade. Na filial 
da empresa no Rio grande do Sul nin-
guém foi preso. os envolvidos na adul-
teração do leite podem ser indiciados 
pelos crimes de falsidade ideológica, 
organização criminosa e adulteração 
de produto alimentício. 

justiça 
acidente ocorrido em descanso será julgado 
em Chapecó 

a 2ª Câmara Criminal, sob relato-
ria do desembargador substituto Volnei 
Celso tomazini, deferiu pedido de desa-
foramento (alteração do local da sessão 
do júri popular) interposto pelo Juízo da 
Vara única da comarca de descanso, e 
determinou o deslocamento da compe-
tência para Chapecó, que deverá realizar 
o júri sobre um duplo acidente de trân-
sito ocorrido no oeste do estado, com 
muitas vítimas fatais, com dia e horário 
ainda não divulgados.

O caso
Conforme os autos, na noite de 9 de 

outubro de 2007 equipes profissionais 
atendiam a sinistro entre um ônibus e 
uma carreta na BR-282, no trajeto de 
Chapecó para São José do Cedro, quan-
do outra as atingiu. os dois choques ma-
taram 26 pessoas e os hospitais da região 
atenderam 98 feridos.

No ônibus estavam 42 pessoas. Com 
a colisão, os dois veículos caíram em uma 
ribanceira e pegaram fogo. a primeira 
carreta transportava soja e, durante ul-
trapassagem em uma curva, acabou por 
atingir o ônibus de frente, causando as 
primeiras seis mortes de passageiros do 
ônibus e a do motorista da carreta. Com 
a colisão, além dos policiais rodoviários e 
dos bombeiros, outras pessoas pararam 
para observar a tragédia.

Uma hora e meia depois, outro ca-
minhão, carregado de açúcar, acabou 
atingindo os veículos parados na rodo-
via, inclusive as equipes de resgate. Pelo 
menos três bombeiros ficaram presos às 

ferragens e duas pessoas morreram neste 
segundo choque: um PM de Iraceminha 
e um cinegrafista de uma emissora de tV. 
testemunha ocular do segundo acidente 
disse que o caminhão de açúcar trafegava 
em alta velocidade por uma faixa de pista 
reservada para o trânsito de ambulâncias, 
já que a estrada estava congestionada por 
pelo menos quatro quilômetros, e avan-
çou sem controle sobre as pessoas envol-
vidas no primeiro acidente.

rosinei ferrari é apontado como 
principal responsável pela tragédia 

o motorista também ficou ferido e 
foi atendido no Hospital São José de Ma-
ravilha, onde foi preso e permaneceu por 
mais de 70 dias até o fim do tratamento. 
depois, Ferrari foi transferido para a ca-
deia pública de descanso, onde ficou 
preso até o dia 1º de junho de 2009. Foi 
mais de um ano e oito meses de prisão e 
diversos pedidos negados até a liberdade 
provisória.

além de Rosinei Ferrari, os empre-
sários gilmar e Nerci turatto são réus 
no processo. toda a investigação do aci-
dente foi realizada pela Polícia Civil de 
descanso, que entregou o inquérito ao 
Ministério Público e a Justiça do muni-
cípio, indiciando Ferrari os empresários 
por homicídio doloso eventual - quando 
não há culpa, mas assumiram o risco de 
provocar uma tragédia ao conduzir um 
veículo com problemas. 

No início de 2008 o então juiz da 
Comarca de descanso, Fernando Speck 
de Souza, proferiu a pronúncia do pro-

cesso, decisão que levaria Ferrari e os 
empresários a Júri Popular. a defesa dos 
acusados recorreu e o processo foi parar 
no tribunal de Justiça de Santa Catari-
na. ainda em julho de 2011 o desem-
bargador Mazoni Ferreira decidiu que 
o motorista Rosinei Ferrari e o empre-
sário gilmar turatto deveriam ir a Júri 
Popular, conforme decisão da Justiça da 
Comarca de descanso. ao todo, Ferrari e 
turatto responderão por 16 homicídios, 
cinco lesões corporais duplamente gra-
ves, 16 lesões corporais graves e 20 lesões 
corporais leves. Segundo o desembarga-
dor, os referidos crimes são comprova-
dos por laudos do Instituto Médico Legal 
com as causas das mortes e das referidas 
lesões. “Segundo o desembargador, é 
por estas 16 mortes que o motorista e o 
empresário irão responder. ao todo, os 
dois são acusados pelos crimes de: ho-
micídio doloso (quando há a intenção 
de matar); lesões corporais gravíssimas, 
graves e leves; condução de veículo de 
carga com sistema de freio comprome-
tido e com excesso de carga. “testemu-
nhos coletados e demais indícios, que 
somados, dão margem à configuração 
de dolo eventual (quando se assume 
o risco de matar), tanto do motorista 
quanto do empresário”, manifestou o de-
sembargador na época.

em janeiro de 2012 foi protocola-
do o pedido de desaforamento, com a 
mudança concedida nesta semana, de-
terminando a realização do júri em Cha-
pecó. a data do julgamento ainda não foi 
divulgada.

Leite adulterado
Operação prende 20 pessoas envolvidas 
em falsificação e adulteração de leite 
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Corey Griffin
Um dos criadores do “aLS Ice Bucket Challenge”, o de-

safio do balde de gelo, morreu afogado em um acidente de 
mergulho no sábado (16). aos 27 anos, ele havia arrecada-
do US$ 100 mil horas antes de sua morte e estava orgulhoso 
pela popularidade de sua campanha na internet, de acordo 
com o jornal “Boston globe”.  o jovem ajudou a popularizar 
o desafio do balde de gelo depois que seu amigo Pete Frates 
recebeu o diagnóstico de esclerose lateral amiotrófica, mal degenerativo também co-
nhecido como doença de Lou gehrig. a campanha desafia personalidades a jogar um 
balde de água gelada contra a cabeça ou fazer uma doação de US$ 100 a aLS associa-
tion – ou os dois. Caso a pessoa participe da brincadeira, pode desafiar outros a fazer 
o mesmo em até 24 horas. a campanha se tornou viral após Mark Zuckerberg, criador 
do Facebook, e Bill gates, da Microsoft, terem divulgado seus vídeos. de acordo com 
o Facebook, 28 milhões de usuários aderiram, incluindo diversos artistas e celebri-
dades que vão de Lady gaga a ana Maria Braga. Na quarta (20), por exemplo, o sapo 
Kermit, dos Muppets, e o ex-presidente dos eUa, george W. Bush, postaram vídeos 
de seus desafios. Mais de US$ 15 milhões já foram arrecadados em menos de um mês, 
segundo comunicado oficial divulgado no site da aLS association no domingo (17).

BKS Iyengar
o guru de ioga que ajudou a popularizar a antiga prática espi-

ritual indiana em todo o mundo morreu na quarta-feira (20), aos 95 
anos. Iyengar abriu sua escola de ioga em 1973, na cidade ocidental 
de Pune, desenvolvendo uma forma única de praticar a disciplina 
que, segundo ele, todos poderiam seguir. ele treinou centenas de 
professores para difundir esta modalidade da ioga, que utiliza cintos 
e cordas para ajudar os principiantes a realizar as posturas exigidas. 
Iyengar escreveu muitos livros sobre a ioga, uma prática com mais de 2.000 anos na Ásia e 
que nas últimas décadas ganhou muita popularidade em todo o mundo. 

Don Pardo
don Pardo, radialista e locutor mais conhecido por seu traba-

lho de 40 anos no programa da tV americana “Saturday Night Live”, 
morreu aos 96 anos. ele havia se aposentado oficialmente em 2004, 
mas continuou a narrar as apresentações do “SNL”, mais recente-
mente, com uma pré-gravação de sua casa no arizona, estados Uni-
dos. Pardo emprestou sua voz para programas de rádio, anúncios 
publicitários, notícias e programas de esportes, e para vários outros 
shows da NBC, incluindo “the Price is Right”, “Jackpot” e “Jeopardy!”. ele e o comediante 
Bob Hope foram as únicas pessoas que tinham contratos vitalícios com a rede.

Licia Albanese 
a soprano ítalo-americana que foi estrela do Metropolitan 

opera de Nova york por mais de 25 anos morreu aos 105 anos. a 
artista mundialmente venerada e especializada em Puccini faleceu 
em sua residência, em Manhattan, no último dia 15. Célebre por 
sua interpretação de Cio-Cio-San em “Madame Butterfly”, albane-
se cantou 427 vezes no Met ao longo de 26 anos, em um total de 16 
óperas e 17 personagens entre 1940 e 1966. Foi 87 vezes a Violetta 
da traviatta de Verdi, um recorde não igualado até o momento. Nascida em 1909, na 
Itália, Licia albanese foi idolatrada por sua voz e pela intensidade emocional que dava 
a seus personagens. ela iniciou sua carreira nos anos 1930 e, pouco depois de estrear 
na Itália, na França e na Inglaterra, emigrou para os estados Unidos, onde interpretou 
Cio-Cio-San pela primeira vez em 1940. Se transformou rapidamente em uma estrela 
internacional e cantou com os maiores artistas de sua geração, como Jan Peerce e ezio 
Pinza. em 1974, fundou uma organização para ajudar aos cantores jovens e recebeu em 
1995 a medalha de honra das artes das mãos do então presidente Bill Clinton.

zury Machado 
Um dos mais conhecidos colunistas sociais de Santa Catari-

na morreu na quinta-feira. aos 91 anos. Zury Machado deixou o 
mundo no local que costumava frequentar e que escolheu para 
doar todos os seus bens: o Hospital de Caridade. ele estava inter-
nado no hospital desde terça-feira, quando teve um infarto. ao lon-
go de sua carreira, passou pela Rádio Nacional, emissora de rádio 
hegemônica até o surgimento da tV, pelo jornal a gazeta e pelas 
revistas o Cruzeiro, Manchete, Revista da Sociedade Carioca (díá-
rio Carioca) e Vogue. Mas foi no jornal o estado – para o qual escreveu 2,9 mil colunas 
semanais – que deixou a sua maior marca e onde atuou por mais tempo. Foram 60 anos 
de dedicação. Zury Machado também foi cerimonialista da assembleia Legislativa de 
Santa Catarina e organizador de eventos de gala, como o famoso Baile Branco.

Saul Tesser
Faleceu no dia 17 de agosto, no Hospital Regional de São Miguel do oeste, aos 90 

anos. Seu corpo foi velado na Capela de Linha alto Caçador, Barra Bonita, e sepultado 
no cemitério da comunidade.

Pedro Manfredi Mendes
Faleceu no dia 18 de agosto, no Hospital de Caxias do Sul (RS), com um ano e 

oito meses de vida. Seu corpo foi velado na Igreja de Caxias de do Sul e sepultado no 
cemitério municipal.

Evandro Bach
Faleceu com 18 anos, por volta das 14h30 de segunda-feira (18), em um trágico 

acidente em São José do Cedro. Seu corpo foi velado e sepultado em tigrinhos.

Afonso Henguel 
Faleceu com 79 anos, no Hospital São José de Maravilha, na segunda-feira (18). Seu 

corpo foi velado na igreja católica do Bairro Floresta e sepultado o cemitério municipal de 
Maravilha. 

Maconha, ecstasy e cocaína estavam entre os itens

drogas são apreendidas pela 
Polícia Militar de Maravilha

ENTORPECENTES

a Polícia Militar de Maravilha 
apreendeu, na tarde de sexta-feira 
(15), na avenida Sete de Setembro, di-
versas substâncias de entorpecentes.

diante de informações repassa-
das via Copom, a guarnição policial 
deslocou-se até o local onde foram 
encontradas substâncias aparen-
tando ser maconha, cocaína e ecs-
tasy, além de uma balança de pre-
cisão. 

a Polícia Civil foi acionada e 
uma equipe de investigação com-
pareceu ao local. as substâncias e 
o material foram encaminhados à 
delegacia para as providências ca-
bíveis. 

em conferência, identifica-
ram-se 87 comprimidos de ecstasy, 
161,7 gramas de cocaína e 1,464 kg 
de maconha. Maconha e uma balança de precisão foram apreendidas

Divulgação/Polícia Militar

Trânsito

Vandalismo 

Jovem morre em acidente na BR-282

Lixeiras são queimadas no Bairro Bela 
Vista, em Maravilha 

Por volta das 22h40 de sábado 
(16) um jovem morreu em uma co-
lisão frontal no km 573 da BR-282, 
em Pinhalzinho, no extremo-oeste 
catarinense. Lucas Fhelipe Kunra-
th dirigia um Corsa com placas de 
Nova erechim/SC e colidiu de fren-
te com um Corolla de Pinhalzinho, 
onde estavam um motorista e uma 
passageira, que tiveram lesões le-
ves. a Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) de Maravilha, que atendeu a 
ocorrência, não divulgou detalhes 
sobre as causas do acidente.

Jovem morreu em 
colisão entre Nova 

Erechim e Pinhalzinho 

Nova FM

Na madrugada de terça-feira (19) mais lixeiras 
que a prefeitura de Maravilha, por meio da Secre-
taria de transportes, obras e Urbanismo, colocou 
no Bairro Bela Vista foram queimadas por vânda-
los. Conforme a Polícia que prestou atendimento à 
ocorrência, elas ficaram completamente destruídas. 

desta vez as lixeiras destruídas ficam na rua 
onde se localiza o Ce Monteiro Lobato e a Unidade 
de Saúde do bairro. de acordo com moradores, há 
muitos cachorros soltos e todo o dia o lixo estava es-
palhado pela rua, e as lixeiras eram de contento de 
todos os moradores. “Parece que essas pessoas não 
sabem que estão causando prejuízo para o nosso 
bairro fazendo este tipo de coisa, pois quem sofre 
somos nós, com o mau cheiro e com o lixo que vai fi-
car novamente espalhado”, comenta uma moradora. Lixeiras teriam sido queimadas durante a madrugada 

Cleusa Regner/Ascom
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INOVAÇÃO 

Jandir Primon cedeu espaço para o plantio de 154 mudas de cinco variedades diferentes de oliveira 

Área experimental de oliveira é implantada 
em Maravilha

ILAINE ROHDEN

Uma área experimental para o 
plantio de oliveiras está sendo cultiva-
da em Maravilha. a área está localizada 
na propriedade de Jandir Primon, na 
Linha Cabeceira do Iraceminha. 

Há alguns meses Primon, junta-
mente com a equipe da Secretaria de 
agricultura, realizou visita técnica na 
empresa de Pesquisa agropecuária 
e extensão Rural de Santa Catarina 
(epagri) de Chapecó com o objetivo 
de conhecer o cultivo da oliveira, uma 
vez que ela está sendo testada naquele 
município. 

após a visita, Jandir manifestou 
interesse no cultivo e, com o apoio da 
Secretaria de agricultura, viabilizou 
um projeto para iniciar uma área de 
plantio experimental. desta forma, 
na segunda-feira (18) uma equipe da 
epagri de Chapecó, coordenada pelo 
técnico agropecuário Zeno Warken, es-
teve em Maravilha, onde, em conjunto 
com a Secretaria de agricultura de Ma-

ravilha, realizou o plantio de oliveiras na 
propriedade de Primon. o plantio foi 
acompanhado pela prefeita, Rosi Mal-
daner; secretário de agricultura, Pedro 
gilberto Ioris; e pelo proprietário, Jandir 
Primon.

de acordo com Zeno, Primon ce-
deu o espaço e a epagri, em parceira 

com a Secretaria de agricultura, forne-
ceu as mudas e realizará o acompanha-
mento das plantas. 

Na ocasião foram plantadas 154 
mudas, num espaço de seis mil metros 
quadrados, de cinco variedades de 
oliveira, sendo picual, koroneiki, ar-
bosana, arbequina e frantoio. “o ob-

jetivo da área experimental é verificar 
a viabilidade produtiva de oliveiras na 
região e assim disseminar o seu culti-
vo”, comenta Zeno. 

Conforme o técnico agrope-
cuário, as mudas plantadas nesta 
semana começarão a produzir em 
três anos ou mais. “o óleo desta 
planta, bem como a sua fruta, ou 
seja, a azeitona, são muito apre-
ciados pelas pessoas. desta forma, 

precisamos incentivar o seu plantio, 
pois há pouco cultivo e a planta tem um 
valor agregado, ainda mais em peque-
nas áreas de terra”, frisa Zeno. 

Primon destacou na oportunida-
de que pretende dar continuidade ao 
plantio de oliveiras, aumentando a 
área cultivada. “Se aprovar o cultivo 
vou plantar uma área maior. Preten-
do dar seguimento nesta plantação”, 
comenta. 

Plantio das oliveiras foi realizado na segunda-feira (18) Equipes da Epagri e Secretaria de Agricultura acompanharam o plantio

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

teve início nesta semana a entrega 
da declaração do Imposto territorial 
Rural (ItR) de 2014. o prazo vai até 30 
de setembro. 

a Receita Federal disponibiliza 
aos proprietários de imóveis rurais, no 
seu site, o programa multiplataforma 
ItR2014 para preenchimento da decla-
ração. o pagamento do imposto pode 
ser parcelado em até quatro quotas, 
mensais, iguais e sucessivas, desde que 
cada quota não seja inferior a R$ 50,00.

o programa poderá ser utilizado 
em computador que possua máquina 
virtual Java (JVM), versão 1.6.0 ou su-
perior. a declaração deverá ser enviada 
por meio do programa de transmissão 
Receitanet, com o uso do computa-
dor, mediante a utilização do Progra-
ma gerador da declaração (Pgd) do 
ItR/2014 disponível no sitio da Receita, 
pois não existem mais formulários.

São esperadas 5,2 milhões de de-
clarações. a multa por atraso na en-
trega será equivalente a 1% ao mês 
calendário ou fração sobre o impos-
to devido, não podendo seu valor ser 
inferior a R$ 50,00.

o fato gerador do ItR é a pro-
priedade, o domínio útil ou a posse 
(inclusive por usufruto) de imóvel 
por natureza, localizado fora da zona 

urbana do município, em 1º de ja-
neiro de cada ano.

quem precisa declarar o Itr 2014
toda pessoa física ou jurídica 

que, em relação ao imóvel rural a ser 
declarado, exceto o imune ou isento, 
seja, na data da efetiva apresentação: 
proprietária, titular do domínio útil, 
possuidora a qualquer título, inclusi-
ve a usufrutuária.

também deve enviar a declara-
ção o titular do domínio útil ou pos-
suidor a qualquer título de imóvel 
rural imune ou isento, para o qual 
houve alteração nas informações ca-
dastrais correspondentes ao imóvel 
rural. 

Pagamento 
o vencimento da 1ª quota ou 

quota única é 30 de setembro de 
2014 e não há acréscimos se o paga-
mento ocorrer até esta data. Sobre 
as demais quotas há incidência de 
juros Selic calculados a partir de ou-
tubro até a data do pagamento.

o imposto de valor até R$ 100,00 
deve ser recolhido em quota única. o 
valor mínimo de imposto a ser pago 
é de R$ 10,00, independentemente 
de o valor calculado ser menor.

ITR 2014
Proprietário de imóvel rural 
já pode entregar declaração 
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No último dia 15 a escola Núcleo 
Número Um, de Cunha Porã, orga-
nizou um torneio interséries, que foi 
realizado no ginásio Municipal de 
esportes. Pela manhã participaram 
os alunos do 6º ano e 6ª série. Já no 
período da tarde as disputas envol-
veram as turmas de 7ª e 8ª séries. 
em ambos os turnos os confrontos 
foram na modalidade de futsal mas-
culino e feminino.

Pela parte da manhã, em 1º lu-
gar ficou a 6ª série 1 masculino do 
período matutino; já o segundo lu-

gar ficou com o 6º ano 3 feminino do 
período vespertino. além disso, a 6ª 
série 3 feminino da tarde ficou em 1º 
lugar, e o 2º lugar foi para a equipe 
masculina da 6ª série 3 vespertino.

Nos jogos disputados à tarde, a 
classificação apontou em 1º lugar 
feminino a 8ª série 1 do período 
matutino, e 2º lugar para a 7ª sé-
rie 2 feminino da tarde. a 7ª série 
1 matutino, categoria masculino, 
obteve a 1ª colocação, enquanto 
a 8ª série 1 masculino do período 
matutino ficou em 2º lugar. 

Segundo a chefe de Setor Ro-
sani Bueno, esta atividade é um 
dos pedidos dos próprios alunos 
e uma oportunidade para que os 
mesmos interajam com outras 
turmas. “No decorrer desta ati-
vidade o que temos percebido 
é o respeito que os estudantes 
demonstram entre os colegas e 
o comprometimento com os ho-
rários e jogos. ações como estas 
também nos possibilitam repassar 
conhecimento sobre ética e valores, 
entre outros”, cita.

No sábado (16) foram realizadas 
as partidas de ida da disputa de 3º e 
4º lugar e do título do 5º Campeonato 
Municipal de Bocha 48 “taça eletro-
móveis oro”, no Bar Pelison. Na dis-
puta de 3º e 4º lugar: Bar do Valdelírio 
venceu Marmeleiro por 1.236 a 1.012 
pontos, construindo uma vantagem 
para o jogo da volta de 224 pontos. Na 
disputa do título, os Coringas vence-

ram o Bar Pelison, donos da casa, por 
1.208 a 1.200.

os cinco melhores no Braço de 
ouro são: 1º agenor Pizzatto (Bar do 
Valdelírio), 1.812 pontos; 2º Leonor 
Lutz (Bar Pelison), 1.776 pontos; 3º 
Nilvo Pereira (os Coringas), 1.768 pon-
tos; 4º edílson Käffer, 1.740 pontos (Bar 
Pelison); e 5º Celestino Moraes (os 
Coringas), 1.668 pontos. Hoje (23), a 

partir das 14h, serão realizadas as par-
tidas de volta de 3º e 4º lugar entre Bar 
do Valdelírio e Marmeleiro, e às 15h15 
a decisão do título entre os Coringas x 
Bar Pelison, todos os jogos serão reali-
zados na cancha do Bar do Valdelírio. 
após o encerramento será entregue a 
premiação às quatro equipes melho-
res colocadas e para os cinco melhores 
jogadores no Braço de ouro.

Participaram alunos do 6º ano, 6ª, 7ª e 8ª séries

Núcleo Número Um promove 
evento esportivo interséries

equipe de Maravilha conquistou 
dez medalhas na terceira etapa 

decisão do Campeonato Municipal 
de Bocha 48 será hoje 

CUNHA PORÃ

Tênis de mesa

Flor do Sertão I

No sábado (16) foi realizada mais 
uma etapa da Liga oeste de tênis de 
Mesa, no ginásio da escola de educa-
ção Básica São João Batista, em São 
Miguel do oeste. esta foi a terceira 
etapa da temporada 2014.

a equipe de tênis de mesa de 
Maravilha esteve representada por 
um grupo de 16 atletas e três árbitros, 
comandados pelo professor tiego 
drumm, responsável pela modalida-
de na Cidade das Crianças.

No final, dez atletas conseguiram 
subir ao pódio em suas categorias: 
guilherme Buzatto, Matheus Berga-
maschi, alexandre de Brito, Ramon 
Stein e Thiago Pascualotto conquis-
taram a terceira colocação; eduardo 
Jahn, Thiago Hofstatter, Ivan Boyaski 
e dieni Rizzardi ficaram com a se-
gunda posição; e andré Hofstatter 
foi campeão em sua categoria. Parti-
ciparam ainda desta etapa os atletas 
Ramon Wirtti, Vinicius Pinheiro, Ra-
niery tavares, Rafael Simonetti, Ma-

Terceira etapa foi realizada em São Miguel do Oeste

Divulgação/ Tiego Drumm

teus gomes e gabriel Ristow.
“Queremos agradecer aos pa-

trocinadores, a administração de 
Maravilha, acema e departamento 
de esportes, além dos amigos, fami-
liares e demais incentivadores que 

contribuíram para que estas crianças 
participassem de mais esta etapa do 
circuito”, comenta tiego.

a próxima etapa está prevista 
para o dia 18 de outubro, com sede 
ainda indefinida.

Fase microrregional 

Flor do Sertão II

Cunha Porã é campeã do 
Bolão 23 masculino dos JASC

Pietra Piroca é campeã 
regional de xadrez nos JESC 

desde a sexta-feira (15) e encer-
rando na terça-feira (19) o município 
de Cunha Porã esteve representado 
na fase microrregional dos Jogos 
abertos de Santa Catarina (JaSC) 
que chega à sua 54ª edição e foi rea-
lizado em Caxambu do Sul. o muni-
cípio cunha-porense participou com 
cinco equipes, sendo futsal mascu-
lino e feminino, bocha masculina e 
feminina e bolão 23 masculino. Nas 
modalidades de voleibol masculino 
e feminino e bolão feminino a Mo-
rada do Verde já estava classificada 
automaticamente para a fase regio-
nal, programada para ocorrer entre 
os dias 10 e 15 de outubro, em Seara.

No domingo (17) as modalida-
des de bocha e bolão foram encerra-
das, sendo que Cunha Porã sagrou-
se campeã no bolão 23 masculino, 
com pontuação de 1.410 pinos, nove 

pinos à frente do segundo coloca-
do. Integrou a equipe do bolão 23 
masculino os atletas adriano Paulo 
Kroth, Carlos Friedrich, eloi Schütz, 
eloi Heydt, Érico Schütz, Jaime Bran-
cher, Jeferson andré Klaus, Jenir José 
althaus, Nelor Nelgo Reips e olívio 
engler.

Na classificação geral Cunha 
Porã ficou em primeiro lugar com 
1.410 pinos; seguido em segundo 
lugar da equipe de São Lourenço 
do oeste, com 1.401; em terceiro 
Caxambu do Sul, que marcou 1.383 
pinos; e em quarto lugar Chapecó, 
com 1.382 pinos. Na oportunidade o 
governo de Cunha Porã, juntamente 
com a Comissão Municipal de es-
portes (CMe), parabeniza a equipe 
do bolão 23 masculino que fez boni-
to nesta fase e conquistou o título tão 
almejado. 

Divulgação/Ascom Prefeitura

Equipe somou 1.410 pinos e levou título de primeiro lugar nesta fase da 
competição

o xadrez de Flor do Sertão, a cada 
competição aumenta a coleção de tí-
tulos. entre os dias 7 e 10 de agosto o 
município participou da etapa regio-
nal dos Jogos escolares de Santa Ca-
tarina (JeSC) 15 a 17 anos, em Xaxim, 
com os alunos-atletas Pietra Piroca e 
Polyana Mai, da escola de educação 
Básica Jorge Lacerda, Vinícius Inácio 
Saling e a professora e técnica de xa-
drez geni Rissi Bortolini. 

Polyana obteve a 6ª colocação, 
Vínicius ficou em 15º lugar, já Pietra 
Piroca ficou campeã ganhando todos 
os jogos que disputou. agora Pietra se 
prepara para a etapa estadual que será 
entre os dias 22 e 26, em Blumenau. 

as conquistas demonstram que 

Flor do Sertão possui força igual a 
outros municípios que possuem uma 
caminhada maior na modalidade. 
“Isso é reflexo de que o trabalho vem 
sendo desempenhado com respon-
sabilidade e dedicação, tanto da parte 
profissional como dos atletas, através 
de uma parceria da escola de educa-
ção Básica Jorge Lacerda e do depar-
tamento de esportes e Lazer, e com o 
apoio da administração municipal”, 
frisa a professora. 

a administração, por sua vez, pa-
rabeniza a professora geni pela dedi-
cação e trabalho quem vem desenvol-
vendo com os enxadristas de Flor do 
Sertão e aos atletas pelos resultados 
que obtêm para o município.

Delegação flor-sertanense obteve bons resultados na competição

Divulgação
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Na sexta-feira (15) foi realiza-
da a segunda rodada da 11ª taça 
Rádio Modelo de Futsal, em Bom 
Jesus do oeste. Foram disputados 
quatro jogos pela chave B, no fe-
minino: Modelo 4 x 0 Posto Cima/ 
Construmar/academia Impulso; 
Bom Jesus do oeste 1 x 1 Saudades. 
No masculino: Modelo 2 x 1 Pos-
to Cima/ Construmar/ academia 
Impulso; Bom Jesus do oeste 3 x 1 

Saudades.
Na quinta-feira (21) os jogos fo-

ram em Saudades, no ginásio Mu-
nicipal. Foram quatro jogos pela 
chave B, no feminino: Posto Cima/ 
Construmar/ academia Impulso 02 
x 00 Bom Jesus do oeste, e Sauda-
des 04 x 00 Modelo; e no masculino: 
Posto Cima/ Construmar/ acade-
mia Impulso 04 x 01 Bom Jesus do 
oeste; e Saudades 03 x 04 Modelo.

ontem (22) quem recebeu os 
jogos da 11ª taça Rádio Modelo 
de Futsal foi Serra alta, no giná-
sio Municipal, quando enfren-
taram-se: 19h15, feminino: Imo-
biliária Kasa Nobre/ Maravilha x 
Pinhalzinho; e 20h05, Serra alta x 
Santinho; 20h55, masculino: Imo-
biliária Kasa Nobre/ Maravilha x 
Pinhalzinho; e 21h45, Serra alta x 
Santinho.

o evento foi realizado no sábado (16), em Mondaí, sendo 
que 14 atletas competiram em diversas modalidades

atletismo de Maravilha 
participa de etapa do Circuito 
Catarinense 

CORRIDA DE RUA

os alunos da modalidade de 
atletismo da acema/departamen-
to de esportes de Maravilha par-
ticiparam de mais uma etapa do 
Circuito Catarinense de Corrida de 
Rua 2014. o evento foi realizado no 
sábado (16), em Mondaí, sendo que 
14 atletas competiram em diversas 
modalidades.

os atletas de 12 a 14 anos per-
correram dois mil metros. tainara 
Buss e Camila alves foram as ma-
ravilhenses melhor colocadas na 
categoria, conquistando os 3º e 4º 
lugar.

Já na corrida de fundo, com 
uma distância aproximada de cin-
co mil metros, os maravilhenses 
conseguiram o 4º lugar no geral (fe-
minino); 1º lugar na categoria F de 
40 a 44 anos, com a atleta Rosmili 
Weizenman; 2º lugar na categoria B 
de 20 a 24 anos, com a atleta gisely 

Atletas de Maravilha estiveram em Mondaí para a competição de corrida 
de rua 

Rodrigues. No masculino, Maravi-
lha obteve um 7º, 9º, 12º e 13º lugar 
na categoria a de 15 a 19 anos, com 
os atletas Felipe Pego, João Muller, 
Claudinei Scheneider e Jean tume-
lero.

Conforme o professor de atle-

tismo, douglas Lago, foi ótimo par-
ticipar de mais uma competição. “É 
de suma importância para os atletas 
competirem e, assim, Maravilha aos 
poucos vai tomando seu devido es-
paço no cenário catarinense de cor-
redores”, frisa o professor.

Divulgação

judô 
Leonardo Soares conquista 
boa colocação no 
Campeonato Sul Brasileiro 

o atleta de Maravilha 
Luiz Rodrigo dalberto de 
Freitas representou a as-
sociação Maravilhense de 
Levantamento de Peso no 
sábado (16), em Veranó-
polis/RS, na Copa Sul-a-
mericana de Supino e Le-
vantamento terra. Freitas 
sagrou-se campeão sul-a-
mericano com as marcas 

de 160kg no supino RaW 
(sem equipamento) e 
210kg equipado.

o professor/técnico Juliano Sie-
bel e o atleta Leonardo Soares parti-
ciparam no domingo (17) do Cam-
peonato Sul Brasileiro das Ligas de 
Judô, em Ijuí (RS). ambos repre-
sentaram a academia Magrini Judô 
Clube de Maravilha. o campeonato 
contou com a participação de equi-

pes dos três estados do Sul do Brasil 
e de mais de 500 atletas. 

“Mais uma vez conquistamos 
um excelente resultado”, disse o 
professor, referindo-se à boa co-
locação do atleta Leonardo, que 
conquistou o 3º lugar na categoria 
sub-18 até 60 kg.

Divulgação

Leonardo conquistou o 3º lugar na categoria sub-18 até 60 kg

Região 

Campeonato 

Segunda rodada da 11ª taça Rádio Modelo 
de Futsal é realizada

atleta de Maravilha é 
campeão sul-americano 
de supino 

 Freitas recebeu dois 
troféus na competição, 

no supino RAW e 
supino equipado   

Divulgação 

CAMPEONATO BRASILEIRO
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apesar
da presença de grande 

público, o Inter não conse-
guiu manter a série de jogos 
invictos no Beira-Rio. Na noite 
da quarta-feira (20) o colora-
do gaúcho foi derrotado pelo 
tricolor paulista pelo placar 
de 1 x 0. embora o Inter tenha 
criado várias oportunidades 
para empatar, Rogério Ceni, 
goleiro do São Paulo, ao con-
trário do que vinha fazendo em 
outros jogos, defendeu todas 
as investidas do Internacional.

Perto
de enfim alcançar a liderança do Campeonato Brasileiro, o Internacional não re-

sistiu ao São Paulo diante de sua torcida e viu encerrada a sequência de cinco vitórias 
consecutivas sem levar gols nas últimas rodadas. Fora da lista de convocados da se-
leção brasileira, Paulo Henrique ganso decidiu a partida aos 35 minutos do primei-
ro tempo, diante dos olhares do técnico dunga, presente nas tribunas do estádio.

Com
Forte atenção à marcação, o 

time de Murici Ramalho segurou 
a pressão colorada e sustentou 
a vantagem até o apito final. o 
triunfo deixou o São Paulo mais 
próximo dos líderes da tabela de 
classificação, com 29 pontos, e 
está 4 atrás do líder, Cruzeiro. Já 
o Internacional perdeu a grande 
chance de ao menos tempo-
rariamente chegar à liderança 
da tabela, pois o Inter, agora 
com a derrota, continua em 
segundo lugar, com  31 pontos.

O Internacional
terá pela frente hoje (23), às 18h30, nada menos que o atlético Mineiro, que faz 

boa campanha no Brasileirão. o técnico abel Braga, já que joga fora de casa, no es-
tádio Independência, na capital mineira, terá que montar uma equipe com mais cui-
dados defensivos, já que o galo mineiro possui atletas de alta qualidade, como por 
exemplo, Luan, datollo e, principalmente, diego tardelli, convocado pelo técnico 
dunga para dois amistosos da seleção brasileira, diante de Colômbia e equador.

grande vitória
Foi a da Chapecoense no meio da semana, 

quando derrotou, na arena Condá, o grande Flu-
minense, pelo placar de 1 x 0. o gol da partida foi 
marcado por Camilo, aos 15 minutos do segundo 
tempo, aproveitando de cabeça um cruzamento 
feito por Fabiano. e por falar em Fabiano, foi es-
colhido por toda imprensa que esteve presente no 
estádio, inclusive a Rádio Líder, o melhor do jogo. 
Já se comenta em Chapecó que o goleiro danilo e 
o lateral Fabiano estariam numa lista de jogadores 
pretendidos pelo São Paulo para o ano que vem.

A Chapecoense
Volta a campo hoje, às 18h30, 

para enfrentar o Botafogo no Mara-
canã. o verdão do oeste, que agora 
ocupa a 12ª posição na tabela, com 
19 pontos, precisa continuar fazendo 
pontos. Se empatar com o Botafogo 
será um bom resultado, mas porque 
não pensar em 3, pois quem ganhou 
do Fluminense pode perfeitamente 
ganhar do Botafogo, que não faz boa 
campanha no Brasileirão deste ano.

Fotos: DivulgaçãoFotos: Divulgação

Na aReNa
a estreia de Felipão na 

arena foi positiva, o grêmio 
ganhou de 2 a 0 do Criciú-
ma. os gols foram marcados 
por Luan, de pênalti, e Lucas 
Coelho, aproveitando um belo 
contra-ataque na segunda 
etapa. Felipe Bastos jogou 
muito bem, foi um dos des-
taques da partida. Já neste 
domingo (24), às 16h, na arena, 
o duelo é contra o Corinthians. 
desculpas ao maravilhen-
se FaCo, torcedor ilustre do chamado “timão”, merece nosso respeito, mas a vitória 
será gremista. É obrigação do grêmio vencer esse clássico do futebol brasileiro.

GRÊMIO 
X SANTOS

Na teoria o grê-
mio pegou um dos 
adversários mais for-
tes. talvez o mais for-
te dentre os possíveis 
do chamado pote 2 
da Copa do Brasil. 
Será um jogo difícil 
pra nós, assim como 
será complicado pra 
eles. o primeiro jogo 
será nesta quarta 
(27), na arena, e a 
volta na Vila Belmiro, 
no dia 3/9. grêmio 
busca o pentacam-
peonato da compe-
tição. Já levantou o 
troféu nos anos 1989, 
1994, 1997 e 2001.

TWITTER
Jardel marcan-

do dois golaços no 
twitter: “Realmente 
é azar demais. Mas 
como é azarado 
esse... Santos. deu 
azar enfrentar o 
maior clube do 
Brasil. Primeiro do 
ranking da CBF!”

Essa é sensacional: Liderança do Internacional du-
rou menos que a bateria do meu smartphone.

CHaPeCoeNSe 1 X 
0 FLUMINeNSe

Com um gol marcado por Camilo de cabeça, a Chape derrotou o 
poderoso Fluminense. Bom, isso todo mundo está careca de saber! 
Vou apresentar a relação dos jogadores do time carioca de forma 
oficial, repassado para os repórteres: diego Cavalieri, nome com-
posto. BRUNo = Bruno Vieira do Nascimento, HeNRIQUe = Carlos 
Henrique dos Santos Souza, eLIVeLtoN = elivelton Viana dos 
Santos, CaRLINHoS = Carlos andrade Souza, VaLeNCIa = edwin 
armando Valencia Rodriguez, JeaN = Jean Raphael Vanderlei Mo-
reira, CÍCeRo = Cícero Santos, CoNCa = darío Leonardo Conca, 
WaLteR = Walter Henrique da Silva e FRed = Frederico Chaves 
guedes. além de Rafael augusto Sobis no banco de reservas... gen-
te, a Chapecoense faz uma caminhada heróica neste campeonato, 
derrotando os gigantes do futebol brasileiro. o mais importante é se 
manter na elite da competição! a equipe LÍdeR 92.3 vai contar tudo 
sobre Chape e Botafogo neste sábado (23), às 18h30, no Maracanã.

COPA DO BrASIL
- Corinthians pega o Bragantino
- Palmeiras pega o atlético/Mg
- grêmio pega o Santos
- Inter pega o controle remoto. Peninha! 
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Sol com algumas nuvens. 
Não chove.

22/08 12h

Jovem morre 
esmagado por rolo 
compressor em São 
José do Cedro

Comissão do Senado estuda abolir “ç”, “ch” e 
“ss” da Língua Portuguesa

Programa de habitação rural 
beneficia mais 19 famílias 

A/20

A/28

A/24

Ilaine Rohden/O Líder

Divulgação/Corpo de Bombeiros

Assinatura dos contratos nesta semana fez o Sintraf alcançar 
a marca de mais de 500 casas novas e reformadas desde 2010

Evandro Back era de tigrinhos e 
trabalhava na empresa Construtora 

Oliveira, com sede em Maravilha

Grupo técnico pretende alterar a nova reforma Ortográfica, tornando a escrita mais próxima da fala

V/04

SIMONE HüBNER

BOA EDUCAÇÃO 
NA ESCOLA
Você já parou para pensar que o 
conhecimento de boas maneiras 
e etiqueta é importante para 
o êxito em sua vida? A/17

DENy ALFANO

ANTROPOLOGIA 
DO CARRO 

a volta do “carro” e de como reflete 
a cultura específica dessa região, 
nesse momento histórico

Só HÁ UM PODER
Reli, não sei por quantas vezes, o livro 
as Leis do Poder. Santo deus, é preciso 
ter sangue de barata ou nem sangue 
ter para um abobado desejar o poder
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LUIz CARLOS PRATES


